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...ПЛЮС КЛЮЧ 
ОТ КВАРТИРЫ, 

ГДЕ ДЕНЬГИ ЛЕЖАТ
Новый министр связи Максут Шадаев предло-
жил открыть прямой доступ силовикам, веду-

щим оперативно-разыскную деятельность, к 
базам данным о гражданах. В режиме онлайн, 
то есть без всяких ограничений. Вроде как для 

«более лучшей» защиты этих самых граждан.
И оперу не придется, 

как сегодня, обращать-
ся за разрешением в суд, 
чтобы влезть в вашу бан-
ковскую информацию, 
«пробить» подробности 
ваших житейских обсто-
ятельств через операто-
ров мобильной связи и на 
интернет-сервисах. Если 
инициатива господина 
Шадаева, которую он 
презентовал на заседании 
рабочей группы Госсове-
та по направлению «Ком-
муникации, связь, цифро-
вая экономика», пройдет 
через инстанции, личная 
жизнь рядового гражда-
нина станет для право-
охранителей сильно 
прозрачной. (Для ВИП-
граждан в РФ уже пред-

усмотрены специальные 
механизмы защиты!)

Такую смелую затею не 
смогли прокомментиро-
вать даже в Кремле. Пресс-
секретарь президента 
Д. Песков демонстратив-
но взял паузу, заявив: «Это 
новая инициатива, поэто-
му я ничего не могу вам 
сказать. Могу лишь толь-
ко порекомендовать об-
ращаться в министерство 
за разъяснениями». Так в 
Кремле отвечают, когда 
не уверены, что народ под-
держит. 

В задумке министра 
действительно много 
стремного. Опирается она 
на так называемую циф-
ровую платформу, куда 
уже активно закачива-

ются все персональные 
данные, где на каждого 
создаются сквозные иден-
тификаторы, позволяю-
щие отслеживать подроб-
ности личной жизни.

Общественность не 
первый год пытается до-
стучаться до властей, 
предупреждая о большой 
опасности этой затеи. 
Власти не реагируют. Но 
летом прошлого года тре-
вогу забили уже в... ФСБ! 
Ведомство направило 
письмо в Государствен-
но-правовое управление 
президента России, где 
заявило, что внесенный 
правительством в Госду-
му законопроект о созда-
нии цифровых профилей 
граждан России опасен.

«Обработка данных 
в рамках единой инфра-
структуры значительно 
повышает риски их сбора 
и распространения, а так-
же разглашения информа-
ции о лицах, подлежащих 
государственной защите», 
- пояснил руководитель 
службы оперативной ин-
формации и международ-
ных связей ФСБ Сергей 
Беседа. Поверим, что че-
кисты беспокоились не 
только о ВИПах, которых 
велено усиленно ограж-

дать от чужого внимания, 
но и обо всех гражданах. 
Если персональными дан-
ными десятков миллионов 
смогут воспользоваться 
преступные сообщества, 
под ударом окажется вся 
страна.

Это давно смекнули 
в Европе. Англия, Фран-
ция и Германия, создав за 
большие деньги подобные 
базы данных, поняли, что 
от взлома их не уберечь, 
и уничтожили дорогие си-
стемы из-за угрозы нацио-
нальной безопасности!

А наш новый министр 
связи предложил открыть 
базы оперативникам, ре-
путация которых в по-
следнее время все хуже 
и хуже. Младшие оперы 
подбрасывают наркотики 
журналистам («дело Голу-
нова»), проводят незакон-
ные обыски, задержания 
и давно «отвязались» от 
каких-либо норм права. А 
у полковников «на хатах» 
находят миллиарды на-
личными.

И что, откроем таким 
«заступничкам» свобод-
ный доступ в личную 
жизнь каждого? И ключ 
от квартиры дадим?

Лаврентий Павлов

ЭКОНОМИКА 
НЕ ПО МАРКСУ

Граждане, начитавшись Карла Маркса, 
были уверены, что «бытие определяет 

сознание». Но нынешние реалии 
демонстрируют столько абсурдного, 

что заставляют усомниться в этом тезисе.
По Росстату, в четвертом квартале 

 2019-го доходы и потребление домохо-
зяйств в России снизились на 0,8%. А про-
дажи в стране непродовольственных то-
варов за декабрь упали на 0,9%. Доходы 
населения четыре года подряд остаются 
на уровне кризисного 2016 года. Но в то 
же время второй год подряд федеральный 
бюджет закрывается с профицитом - по 
итогам 2019-го доходы превзошли расхо-
ды почти на 2 трлн рублей. 

То есть налогоплательщики зарабаты-
вают триллионы для госказны, а сами едва 
сводят концы с концами. Если же вспом-
нить, что в самой богатой стране мира 
проживают 20 млн совсем бедных и еще 
больше почти бедных, то идеи господина 
Маркса в России, похоже, «отдыхают».

С чего бы все это? По свидетельству 
бывшего вице-премьера О. Голодец, Рос-
сия сумела удивить мир тем, что даже мил-
лионы людей, имеющих законную работу, 
находятся за чертой бедности. Страна, где 
работодатели могут официально платить 
сотрудникам копеечные зарплаты, заслу-
живает высокого места в Книге рекордов 
Гиннесса. Благодаря сильно искаженной, 
пардон, ментальности чиновников и про-
чих бизнесменов.

Здесь множество факторов: стремление 
бизнеса уйти от высоких налогов, миними-
зировать социальные платежи, но главное 
- элементарная жадность хозяев предпри-
ятий! Зарплаты владельцев превышают 
зарплаты сотрудников в десятки, если не 
в сотни раз, и это повсеместно! Хотя, по 
Марксу, сотрудник с высоким окладом 
должен очень стараться на благо фирмы.

Но Маркс у нас не работает.
Зато мутит мозги придуманный вла-

стью тезис, что рост доходов населения 
зависит от общего роста экономики. Де-
скать, поднимем ее (когда-нибудь!) и будут 
у всех полные карманы зарплаты.

Откровенная ложь разоблачается 
легко.

Международные резервы РФ в конце 
января составляли более 0,5 трлн долла-
ров! Сумасшедшая сумма, которая позво-
ляет создать миллионы высокооплачивае-
мых рабочих мест. Но этого не происходит. 

«Без увеличения доходов населения 
невозможно наращивать производство, 
потому что выпущенные товары и услу-
ги просто некому будет купить», - заявил 
владелец группы компаний Crocus Group 
Араз Агаларов. Предприниматель, зани-
мающий 51-ю строчку в рейтинге 200 бога-
тейших бизнесменов РФ, отметил, что при 
столь низких зарплатах и пенсиях в разме-
рах около 200 долларов рост ВВП в стра-
не будет всегда блокирован крайне низкой 
платежеспособностью населения. Пред-
приятиям невыгодно работать на склад, и 
владельцы будут искусственно приторма-
живать выпуск продукции.

Подобная точка зрения становится все 
популярнее в экспертном сообществе. Но 
как заинтересовать бизнес платить до-
стойные зарплаты работникам, чтобы сам 
этот бизнес развивался успешнее?

Павел Максимов

граждан РФ считают себя счастливыми, утверждают специалисты международной ассоциации независимых ис-
следовательских агентств Gallup International. Они заявляют, что несчастны в России вдвое меньше респондентов 
- лишь 18%. Всего в опросе, проведенном в ноябре-декабре 2019 года, участвовали 45 тыс. человек из 46 стран. 
В России были опрошены 1500 человек из всех регионов. В мире же счастливыми себя считают более половины 
(59%) респондентов, а несчастными - 11%, остальные не смогли ответить. Индекс, рассчитываемый как разница 
между положительными и отрицательными ответами, равен 48 процентным пунктам и совпадает с результатом 
предыдущего опроса. Экономисты обращают внимание на счастье населения, потому что это конечная цель госу-
дарственной политики, комментирует директор Центра макроэкономических исследований Сбербанка Олег Замулин.

42%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Как ни стараются 
большие начальники 

признаваться в любви 
к народу, натура берет 

свое. Из глубин под-
сознания неизбежно 
вылезает сущность.
На днях утратил бди-

тельность министр труда 
Антон Котяков. Он заявил, 
что в четвертом квартале 
2019 года прожиточный 
минимум в РФ понизился 
по сравнению с предыду-
щим кварталом в среднем 
на 3,7% и составил 10 609 
рублей. Вместо прежних 
11 012 рублей. То есть жить 
стало дешевле, жить стало 
веселее! (Когда-то страна 
нечто подобное уже слы-
шала.)

Те, кто рисовал для све-
жего министра радостную 
справку, надеялись, что 
стоимость продуктов пол-
зет вниз. Цены на карто-
фель, морковь, репчатый 
лук снизились более чем 
на 20%, на белокочанную 
капусту - на 18,2%, на све-
клу - на 19,6%. По итогам 
2019 года инфляция соста-
вила всего 3%! 

Кто-то из граждан в 
это верит, особенно после 
очередного визита в ма-
газин? В так называемую 
потребительскую кор-
зину, на которую опира-
ются расчеты официаль-
ных борцов с бедностью, 
свалены самые дешевые 
товары, качество кото-
рых оставляет желать 
лучшего. Если же еда эта 
подгнила и потеряла то-
варный вид, владельцы 
торговых сетей попыта-
ются сбыть ее совсем по 
дешевке, а то и вовсе раз-
дадут нищим бесплатно, 
сэкономив на утилизации 
отходов. И статистика 
еще лучше!

А чиновнику, которому 
хочется победно рапор-
товать начальству, это и 
надо! Он побежит впере-
ди паровоза, не удосужив-
шись взглянуть на сводки 
других экспертов.

По прогнозам Ана-
литического центра при 
правительстве России, в 
2020 году мясная и мо-

лочная продукция подо-
рожает на 12%, посколь-
ку вырастут издержки на 
производство. Произво-
дителям придется боль-
ше платить за сырье, газ, 
электричество и перевоз-
ки. Затраты увеличатся 
и из-за введенной в ноя-
бре электронной ветери-
нарной сертификации. А 
грядущим летом начнет 
действовать цифровая 
маркировка молочной 
продукции, и производи-
телям придется закупать 
новое оборудование.

Все это возгонит цены. 
И если кто-то ухмыльнет-
ся, что мясо-молочные 
продукты составляют 
лишь жалкую часть ни-
щенской потребкорзины, 
есть и другие прогнозы. 
Из-за увеличения стои-
мости пальмового масла 
на 5-7% вырастет в цене 
кондитерка. Гречка за 
год подорожала на 45%, 
утверждают в компании 
«Эвотор». По выкладкам 
Росстата, в декабре подо-

рожали социально зна-
чимые продукты: огурцы 
- на 27,6%, помидоры - на 
11%, виноград - на 5,4%, 
а чеснок - на 4%. Или это 
все тоже роскошь для ма-
лоимущих?

Похоже, в Минтруде 
отнеслись к информации 
о снижении потребми-
нимума как к манне не-
бесной и поспешили до-
ложить начальству. Но 
начальство оказалось 
хитрее.

«Минтруд предложил 
снизить прожиточный ми-
нимум на 3,7%, а СМИ это 
неверно проинтерпрети-
ровали, и люди подумали, 
что их уровень жизни по-
страдает, - заявил премьер 
М. Мишустин. - Этого не 
будет, объем социальных 
выплат не снизится».

Действительно, куда 
уж снижать. Стоимость 
потребительской корзи-
ны в среднем для населе-
ния - 10 609 рублей, а для 
пенсионеров - аж 8788 
рублей! И пусть ни в чем 
себе не отказывают!

Алексей Воробьев

А ЖИЗНЬ ВСЕ ДЕШЕВЛЕ
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Госсекретарь США Майк Помпео, побывавший на 
прошлой неделе в Минске, заявил, что американские 
компании готовы полностью обеспечить потребности 
Белоруссии в нефти.

Обеспечат на 
100%?

«США хотят помочь Бело-
руссии создать свое собствен-
ное суверенное государство. 
Наши производители энерго-
ресурсов готовы обеспечить 
вас необходимой нефтью на 
100 процентов, по конкурент-
ным ценам», - сказал госсекре-
тарь, напомнив, что США - са-
мый крупный производитель 
энергоресурсов в мире. «И все, 
что вам нужно, - обратиться к 
нам», - добавил Помпео. 

Не исключено, что имен-
но так и будет. Недавно 
Лукашенко сообщил, что 
Белоруссия активно ищет 
альтернативные источники 
поставок нефти: переговоры 
ведутся не только с США, 
но и с Саудовской Аравией, 
Объединенными Арабски-
ми Эмиратами, Норвегией, 
Казахстаном и Азербайд-
жаном. Из Норвегии Бело-
руссия уже получила в ян-
варе первую партию нефти 
- 80 тыс. тонн.

Странное 
союзничество

Лукашенко поручил пра-
вительству провести пере-
говоры с Казахстаном о 
поставках нефти и нефтепро-
дуктов. О возможности таких 
закупок в размере 3,2-3,5 млн 
тонн Минск договорился 
еще осенью прошлого года, 
однако пока никаких двусто-
ронних соглашений не под-
писано. Хотя подписать их 
- полдела. Белоруссии пред-

стоит получить согласие Рос-
сии на транзит нефти по ее 
территории. Ее ведь никак не 
миновать - поставки возмож-
ны либо железнодорожным 
транспортом, либо нефте-
проводами Атырау - Самара 
и «Дружба». Разрешать тран-
зит казахстанской нефти по 
своей территории Россия, 
однако, не торопится. Лука-
шенко считает странным, что 
союзник возглавляемой им 
страны - Россия - «не дает со-
гласия на поставку нефти от 
нашего другого союзника».

При этом Лукашенко под-
черкивает, что Минск не от-
казывается от российской 
нефти, однако намерен ди-
версифицировать поставки. 
По словам Батьки, нужно 

идти к тому, чтобы закупать у 
России 30-40% нефти. «Про-
центов 30 мы должны с Бал-
тики завозить и процентов 
30 - через Украину - прове-
ренный уже путь. Возможно, 
Казахстан сможет поставить 
нам нефть, если Россия согла-
сится с этим», - сказал Лука-
шенко.

По углеводородам 
«поставили 
раком»?

Почему же белорусское 
руководство засуетилось в 
поисках альтернативных по-

ставщиков черного золота? 
По словам Лукашенко, раз-
ногласия с Москвой вызваны 
тем, что она потребовала от 
Минска платить за нефть и 
газ по цене выше мировой. 
С этим, однако, согласиться 
сложно. По данным «Бел-
нефтехима», сегодня стои-
мость российской нефти для 
Белоруссии составляет 83% 
от мировой цены на нефть. 
Эксперты напоминают, что 

поставки нефти из 
России на рыночных 
условиях 2019 г. дешев-
ле для Белоруссии как 
минимум на $1,6 млрд 
в год в пересчете на 
24 млн тонн годового 

объема, чем покупка нефти 
на мировом рынке. Но Бать-
ка требует большего - чтобы 
нефть и газ поставлялись в 
Белоруссию по внутрирос-
сийским ценам, иначе бело-
русские и российские пред-
приятия будут конкурировать 
не на равных условиях, как 
того требуют принципы Ев-
разийского экономического 
союза и Союзного государ-
ства России и Белоруссии.

«Что касается газа, нас ки-
нули - не вывели нас на рав-
ные цены. Что касается неф-
ти: платите больше, чем они 
продают полякам и немцам. 

Где такое видано?» - задает-
ся вопросом Лукашенко. Он 
считает, что, несмотря на все 
заверения в братских отно-
шениях, Россия по-прежнему 
не относится к Белоруссии 
как к равному партнеру. «Из-
вините, нас раком поставили 
по углеводородам, и никто на 
это не посмотрел - плевать 
на все союзы и прочее», - не 
сдержал эмоций Лукашенко 
во время рабочей поездки по 
Могилевской области.

Компромисс пока 
не виден

Происходящее Лукашенко 
называет «войной за энерго-
ресурсы». «В этом году мы 
должны очень серьезно пора-
ботать, чтобы преодолеть не-
гативные явления, которые 
есть в экономике, особенно 
связанные с Россией. Те по-
тери, которые подбросили 
наши братья, мы должны 
нивелировать за счет других 
направлений», - считает пре-
зидент Белоруссии.

Как гласит народная му-
дрость, плохой мир лучше хо-
рошей войны. Нежелание или 
неумение руководства двух 
братских стран достичь ком-
промисса на переговорах по 
энергоносителям удручает.

Белорус и китаец 
братья навек?

Увы, наши отношения, во 
всяком случае экономиче-
ские, заходят в тупик. Однако 
Батька, похоже, не унывает. 
«Мы все больше и больше 
опираемся на помощь и под-
держку Китая. Не только в 
строительстве перспектив-
ных предприятий в нашей 
стране, кредитовании, но и 
рынок Китай открыл для 
нас настолько, насколько мы 
можем туда войти», - заявил 
Александр Лукашенко, на-
значая нового посла в Пекин. 

Год назад Минск попросил 
у Москвы кредит $600 млн. 
Вроде бы получил согласие, 
но денег так и не дождался. А 
вот Пекин Батьке не отказал. 
В конце минувшего года со-
гласился выдать Белоруссии 
3,5  млрд юаней (около $500 
млн).

«Китайский кредит важен 
не только с экономической, 
но и с политической точки 
зрения, - говорит эксперт по 
проблемам российско-бело-
русских отношений Дмитрий 
Болкунец. - В 2020 году в Бело-
руссии пройдут выборы прези-
дента. КНР своим жестом дает 
понять, что поддерживает дей-
ствующий режим Александра 
Лукашенко. Это для Минска 
важно на фоне нарастающих 
противоречий с Москвой».

Можно ли неуступчивость 
российского руководства по 
вопросам поставок энерго-
носителей объяснить тем, 
что Кремль окончательно 
разочаровался в строптивом 
Лукашенко и больше его не 
поддерживает? Вряд ли. Се-
рьезной альтернативы на 
президентских выборах этого 
года Батьке, пожалуй, нет. Тем 
более с учетом кредита дове-
рия, выданного ему Вашинг-
тоном и Пекином. Чего же 
тогда добивается Москва? Не-
ужели интересы нефтяных и 
газовых магнатов важнее до-
брых отношений с единствен-
ным пока что остающимся у 
нас союзником? 

Игорь Минаев

Владимир Путин потребо-
вал от представителей власти 
«напрочь исключить всякое 
чванство и хамство» по от-
ношению к гражданам. Эти 
слова прозвучали в июле 
прошлого года на совещании 
по ликвидации последствий 
наводнения в Иркутской об-
ласти. В декабре того же 
года Путин вернулся к теме 

на заседании Совета по пра-
вам человека: «Если человек 
пришел на работу в органы 
власти, да еще хамит и людей 
оскорбляет, то ему там не ме-
сто». 

Президент вынужден 
повторять эти, в общем-то 
азбучные истины потому, что 
хамства и чванства со сторо-
ны начальствующих меньше 

не становится. К примеру, со-
всем недавно «отличился» 
глава (уже бывший) Чувашии 
Михаил Игнатьев. Сначала 
призвал мочить блогеров и 
журналистов, «не так» осве-
щающих жизнь республики. 
Потом унизил пожарных, за-
ставив офицера МЧС пры-
гать за ключами от новых 
машин. В итоге самодур был 
уволен президентом «в связи 
с утратой доверия». Хотя, го-
ворят, в Кремле на Игнатьева 
давно зуб имели. 

Гнев соцсетей обрушился 
также на председателя Кер-
ченского горсовета Маю Ху-
жину и других дам из ее коман-
ды. Вырядившись в норку и 
каракуль, решили осчастли-
вить ветеранов, переживших 
блокаду Ленинграда, бато-

нами белого хлеба. Дескать, 
это символический подарок 
людям, испытывавшим адовы 
муки от голода. Обществен-
ность и глава Крыма Сергей 
Аксенов «символизма», одна-
ко, не оценили. Хужина после 
критики начала «половецкие 
пляски» с увольнением: то пи-
сала заявление, то забирала 
его. Выглядело это отврати-
тельно.

Как же перекрыть фонтан 
вельможного хамства и чван-
ства?

Президент предложил об-
щественникам подумать над 
тем, как отрегулировать про-
блему «в нормативной базе». 

Год назад группа депутатов 
внесла в Госдуму законопро-
ект о наказании чиновников 
за оскорбление граждан. В ка-

честве наказания были пред-
ложены штраф от 10 тыс. до 30 
тыс. рублей или должностная 
дисквалификация на срок до 
трех лет. Комиссия Правитель-
ства РФ по законопроектной 
деятельности законопроект 
не поддержала, несмотря на 
то, что наказание для хамов 
во власти предлагалось сме-
хотворное. Что для чиновника 
или депутата 30 тыс. целковых, 
не говоря уже про 10 тыс.? 
Карой для одуревших от вла-
сти «слуг народа» может быть 
только отставка, потеря хлеб-
ного места. Да не на три года, 
а навсегда. Чтоб они зажили на 
одну среднюю по стране зар-
плату, чтоб почувствовали себя 
в шкуре рядового гражданина, 
которого привыкли унижать.

Георгий Палашевский

ЛЕКАРСТВО ОТ ЧИНОВНИЧЬЕГО ХАМСТВА

ЛУКАШЕНКО ВСЕ БОЛЬШЕ СТАВИТ 
НА ВАШИНГТОН И ПЕКИН

Сегодня стоимость российской 
нефти для Белоруссии составляет 
83% от мировой цены на нефть.
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С флоридской знаменитостью 
Уайт Трамп знаком уже 18 лет, он 
вполне оценил ее предприимчи-
вость и способность завладевать 
умами толпы. Видео с ее пожела-
нием «сатанинских выкидышей» 
просмотрели 8 миллионов человек. 
Она пояснила, что имела в виду 
провал всех демонических планов.

Гинекологи обвинили Уайт в про-
паганде абортов, а священники сей-
час вынуждены убеждать женщин, 
что не существует никаких «сата-
нинских беременностей» и каждый 
ребенок - божественный дар. В 
США выкидыши сегодня наблюда-

ются в 10-20% случаев от всех бере-
менностей. 

Уайт преуспела в проповедях, при-
зывающих прихожан отдавать свои 
деньги церкви и религии, чтобы вза-
мен обрести здоровье и благосостоя-
ние. Она знает, как заработать день-
ги, подталкивая своих поклонников 
широко открыть их кошельки. Тем, 
кто не поскупится, она обещает «про-
светляющие их жизнь божественные 
видения» и что эти пожертвования 
вернутся к дающему приумножен-
ным благом. Она заявила, что в 2006 
году вместе с Трампом она планиро-
вала открыть совместную мегацер-

ковь. Сегодня Уайт не отказывается 
от своих планов возведения «Дома 
бога». По ее словам, Трамп даже на-
нял архитектора и доверил ей опеку 
над реализацией проекта. Но Уайт 
якобы отодвинула его на второй 
план из-за развода со вторым мужем. 
А в прошлом октябре она получила 
должность в Белом доме в депар-
таменте связей с общественностью 
и стала советником президента по 
религии. Уайт верно служит своему 
боссу, понимая, насколько он обожа-
ет льстивую преданность. 

В недавней проповеди она огласи-
ла лозунг выступить против сил, ко-

торые могут навредить президенту. 
Закрыв, словно в трансе, глаза, она 
призвала немедленно сокрушить 
кровью Христа «все чужие ветра, 
посланные, чтобы навредить церк-
ви, посланные против нашей нации 
и против нашего президента».

Уайт назвала враждебными за-
клинания и колдовство, которые 
насылают на Америку ее враги. 
Флоридский пастор запомнилась 
скандальным выступлением на 
предвыборном митинге Трампа, 
когда она назвала всех его оппонен-
тов «демонической сетью». 

Уайт утверждает, что в 2011 году 
она отговорила Трампа от участия 
в президентской кампании, убе-
див, что еще не наступило время 
бороться за пост президента. А во 
время его предвыборной кампании 
она организовала встречи с сотня-
ми лидеров евангелистов. Трамп 
заключил с Уайт одну из своих са-
мых важных сделок. В США еван-
гельские христиане составляют 
четверть населения, это крупней-
шая в стране религиозная группа, 
включающая ряд протестантских 
конфессий. Недаром считается, что 
именно эти люди сделали Трампа 
президентом.

Подготовил Николай Иванов

Духовным советником Дональда Трампа 
назначена флоридский пастор мошен-
ница-евангелистка Пола Уайт, высту-
пающая по телевидению со своими ис-
теричными проповедями. Ее последний 
призыв привел в ужас всю Америку: «Мы 
призываем, чтобы все сатанинские бе-
ременности завершились выкидышами, 
это не позволит осуществиться планам 
разрушения».

Высокотехнологичный 
феодализм
Американцы жалуются на устрашающий рас-
пад их общества. В центре города высоких 
цифровых технологий Сан-Франциско сегод-
ня покупают и принимают наркотики прямо 
рядом с полицейскими патрульными маши-
нами, люди открыто курят фентанил, который 
в 50 раз сильнее героина, и тут же падают в 
полной отключке прямо на улице.

Обозреватель «Мейл он 
санди» Йен Биррелл отме-
чает, что Сан-Франциско 
- лидер Америки по числу 
миллиардеров. Городской 
бюджет достиг внуши-
тельных 12 миллиардов 
долларов, счастливые со-
трудники городской ад-
министрации получают в 
год в среднем 175 тысяч 
долларов, и при этом здесь 
царит антисанитария, как 
в самых бедных странах 
Африки.

Воротилы сферы вы-
соких технологий из рас-
положенной рядом Сили-
коновой долины говорят 
о великолепном светлом 
цифровом будущем, а тем 
временем под стенами этих 
корпораций улицы усеяны 
шприцами от наркотиков. 

Этот новый мир уже на-
звали высокотехнологич-
ным феодализмом. Сегод-
ня именно в Калифорнии 

сосредоточена почти по-
ловина бездомных стра-
ны. В Сан-Франциско, в 
котором расположились 
такие гиганты, как Twitter, 
Uber, Airbnb, наивысшее 
число бездомных в США, 
в десять раз выше обще-
национального уровня.

Полицейский на вопрос, 
почему он не арестовыва-
ет уличных наркоторгов-
цев, ответил, что нет смыс-
ла это делать, так как их 
сразу освободят, даже если 
у них найдут наркотики и 
несколько тысяч долла-
ров. Окружным прокуро-
ром Сан-Франциско стал 
радикал-революционер 
Чеза Боудин, чьи роди-
тели были знаменитыми 
воинствующими ультра-
левыми активистами и 
сели в тюрьму за тройное 
убийство, после чего Чезу 
воспитывали основатели 
их организации.

Германская инженерная 
компания «Топф и сыновья» 
очень гордилась своим патен-
тованным изделием - пятью 
крематориями, которые за 
день могли превращать в пе-
пел 4756 заключенных лагеря 
смерти Освенцим, построен-
ного на юге Польши. Потом 
западные союзники будут уве-
рять, что их разведка не сооб-
щала о существовании этого 
огромного концлагеря, куда 
вели железные дороги со всей 
Европы. Все «узнали» о нем 
только когда к Освенциму с 
кровопролитными боями про-
рвалась советская армия. 

Бегство из концлагеря офи-
церов СС и их семей, живших 
в городке Освенцим, который 
долгое время был надежным 
германским тылом, началось 
уже 5 января, как только про-
шел слух о приближении 
русских. Лагерные эсэсовцы 
тащили с собой огромные че-
моданы, набитые ценными ве-
щами сожженных и замучен-
ных узников.

17 января Освенцим поки-
нул нацистский изувер док-
тор Менгеле, с собой он увез 
всю документацию о прово-
дившихся им бесчеловечных 
экспериментах над заключен-
ными. Прозванный Ангелом 
Смерти, безумный врач, как 
мясник, разделывал своих 
жертв без всякой анестезии.

На следующий день над 
лагерем поднялись клубы 
дыма. Это «верные солдаты 

фюрера» готовились выжить 
в новом мире и сжигали сви-
детельства смерти заклю-
ченных, подшивки дел и все 
письменные свидетельства 
своих преступлений. Никто 
не изображал из себя героя, 
преданного нацистским иде-
ям, все думали лишь о том, 
чтобы спастись, сдавшись 
американцам или британцам.

Но нужно было что-то де-
лать с десятками тысяч за-
ключенных - главных свиде-
телей преступления. И тогда 
началась массовая эвакуация: 
тех, кто мог еще ходить, по-
гнали на Запад в другие кон-
цлагеря. Из Освенцима по 
этапу пошли больше 50 ты-
сяч заключенных. Охранники 
из СС, эскортировавшие их, 
были рады, что уходят по-
дальше от Красной армии. 

25 января с наблюдатель-
ных вышек исчезла охрана, 
но уничтожение заключен-
ных продолжилось. Охран-
ники вор вались в медицин-
ский барак и расстреляли 350 
лежавших в постелях заклю-
ченных.

Утром 27 января Красная 
армия овладела городком Ос-
венцим, где жили три тысячи 
охранников с семьями. Для на-
ших солдат это был лишь еще 
один из нескольких десятков 
городков, взятых в тот день. 
В те дни войска 106-го стрел-
кового корпуса 60-й армии 
Первого Украинского фрон-
та наступали без передышки, 

ведя круглосуточно ожесто-
ченные бои и неся большие 
потери. В боях за Освенцим 
погибли 270 советских солдат. 

Десятилетние близняшки 
Ева и Мириам Кор, над ко-
торыми экспериментировал 
Менгеле, вышли навстречу по-
трясенным увиденным в конц-
лагере советским солдатам и 
оказались в их объятиях. «Мы 
больше всего изголодались по 
человеческой доброте, ее не 
хватало нам больше, чем еды», 
- вспоминает Ева. 

Некоторые малолетние 
заключенные Освенцима с 
опаской восприняли появле-
ние своих освободителей: уж 
очень русские солдаты в сво-
их ушанках, в серых грязных 
ватниках и шинелях отлича-
лись от чистеньких фасони-
стых эсэсовцев, чья унифор-
ма отшивалась знаменитым 
Хьюго Боссом. 

На складах Освенцима наш-
ли более 300 тысяч женских 
костюмов и платьев, 44 тыся-
чи пар обуви. Конфискован-
ные деньги рейхсбанк переда-
вал немецким переселенцам в 
Польше, наручные часы вру-
чались летчикам люфтваффе. 

Наши солдаты освободили 
из лагеря 7,6 тысячи человек. 
По данным ФСБ России, в 
Освенциме было уничтоже-
но не менее 4 млн человек. 
Но вполне вероятно, что от 
рук немецких палачей по-
гибло значительно большее 
количество людей. 

В Великобритании вышла новая книга «Пос-
ледние дни Гитлера: минута за минутой», 
уже успевшая стать бестселлером. Кроме 
поминутно реконструированных послед-
них часов жизни фюрера авторы Джонатан 
Майо и Эмма Крейги рассказали и о том, как 
нацисты пытались избежать кары за свой 
вклад в работу небывалой в истории «фаб-
рики смерти» - концлагеря Освенцим. 

Страшная правда Освенцима
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По состоянию на на-
чало февраля 2020 

года коронавирус 
2019-nCoV унес жизни 

нескольких сот 
человек. 

Гадания 
на кофейной гуще?

При этом версий о про-
исхождении 2019-nCoV так 
много, что в последние дни 
заговорили даже о том, что 
вирус сконструирован в се-
кретной генно-инженерной 
лаборатории, чтобы пораз-
ить Китай как потенциаль-
ного конкурента США.

Масла в огонь подлил 
профессор Оксфордского 
университета Ник Бостром, 
посчитавший возможным 
«в результате огромного 
прогресса генетических 
технологий... создать «ви-
рус конца света».

Слухов много - 
доказательств нет

Действительно, у предста-
вителей всех рас есть свои 
особенности... Темнокожие 
более устойчивы к маля-
рии. У японцев, китайцев и 
вьетнамцев не усваивается 
алкоголь (плохая работа 
фермента альдегиддеги-
дрогеназы. - Авт.). Раком 
молочной железы чаще 
всего заболевают евреи-
ашкенази, а у негроидной 
расы функция легких имеет 

до 50% различий по сравне-
нию с европейцами. Кстати, 
китайцы склонны к пневмо-
нии. Почему бы, учитывая 
все эти моменты, и не при-
способить какой-либо 
микроб для массового 
поражения людей опре-
деленной расы, сконстру-
ировав эдакую биологи-
ческую бомбу?

С этим вопросом, ко-
торым сегодня задается 
весь мир, я обратилась к 
доктору биологических 
наук, ведущему научному 
сотруднику Федерально-
го исследовательского 
центра фундаменталь-
ных основ биотехноло-
гии РАН микробиологу 
Татьяне Туровой.

Три возможных 
варианта

- Давайте разбираться, 
- предложила эксперт. - Ва-
риантов три. Либо новый ви-

рус - биологическое оружие, 
либо утечка из лаборатории, 
либо случайная природная 
мутация. В отличие от гене-
тиков, которые утверждают, 

что подобное генетическое 
оружие, ориентированное 
на определенный этнос, соз-
дать невозможно, я не столь 
категорична.

- Как микробиолог, вы 
готовы подтвердить, что 
бактерии можно приспо-

собить с целью последова-
тельно и массово убивать 
людей?

- Это невозможно! Даже 
если вставить лишний ген, 

увеличив их пато-
генность, запустить 
бактерии в патологи-
ческий процесс не по-
лучится. Их попросту 
забьют дикие штаммы, 
ведь искусственно соз-
данные бактерии не 
приспособлены жить 
в естественной среде. 
Потому-то их исполь-
зуют не на погибель, 
а во благо человека, 
например в биометал-
лургии, где они выка-
чивают золото и драг-

металлы из отвалов руды.

Вирусом можно 
управлять?

- Получается, навре-
дить человеку могут 
именно вирусы?

- Их легче генетически 
приспособить на погибель 
человечества. С ними про-
ще делать генно-инже-
нерные химеры. Скажем, 
перенести части генома от 
вируса летучей мыши и от 
вируса змеи и создать не-
кую смертельную мозаику. 
Новый коронавирус очень 
быстро освоил путь жи-
вотное - человек - человек 
и передается как воздуш-
но-капельным, так и кон-
тактным путем. Но опять-
таки утверждать, что 
2019-nCoV дело рук чело-
века, не берусь. Скорее, 
это может быть утечка из 
уханьской лаборатории 
(на территории Института 
вирусологии в Ухани на-
ходится лаборатория выс-
шего уровня биологиче-
ской угрозы. - Авт.). Хотя 
доказательств опять же не 
существует.

Мария Рождественская

Татьяна ТУРОВА: 
«Если бы 2019-nCoV был 
биологическим оружием, его 
поражающая сила была бы в 
1000 раз сильнее и он бы раз-
летелся по миру со скоростью 
света. А уханьский вирус, по 
сути, ползет. Он даже в 10 раз 
менее заразен, чем корь!»

Похоже, глобальная экономи-
ка может сильно прогнуться 
под воздействием «черного 
лебедя», как окрестили пре-
словутый коронавирус.Об 
этом говорят эксперты «МН».

Руслан ГРИНБЕРГ, член-
корреспондент РАН, научный ру-
ководитель Института экономики 
Российской академии наук:

Ситуация с коронавиру-
сом, безусловно, скажет-
ся на всех россиянах, но 

особенно на бедных слоях населе-
ния. Может подскочить инфляция, 
вырастут цены на товары первой 
необходимости и некоторые про-
дукты. И конечно, есть ожидание 
снижения цен на нефть, снижения 
экспортных доходов из-за того, 
что экономическая активность в 
мире может понизиться на 1,5-2 
процента. А это ведет к снижению 
спроса. Мы будем вынуждены еще 
сильнее затянуть пояса.

Игорь НИКОЛАЕВ, директор 
Института стратегического анализа 
ФБК:

Если эпидемия продол-
жит расти большими 
темпами, России грозит 

дальнейшее ослабление рубля. 70 
рублей за доллар в этом случае 
к лету будет считаться не таким 

уж и сильным падением. Цены на 
нефть также могут упасть, что уже 
и происходит: баррель нефти мар-
ки Brent за последнюю неделю 
подешевел на 10 процентов. «Ви-
новник» этого все тот же Китай, 
обеспечивающий две трети миро-
вого спроса на энергоносители.

Михаил ХАЗИН, российский 
экономист, постоянный член «Из-
борского клуба»:

В первую очередь ситуация 
с вирусом коснется товаров 
народного потребления, ко-
торые завозили из Китая, 

а также некоторых продуктов. Мы 
станем завозить их из других регио-
нов. Соответственно, цены вырастут 
минимум на 10-12 процентов. Вторая 
проблема - падение цен на нефть. Она 
вряд ли будет стоить в ближайшее 
время более 55 долларов за баррель. 
Это потери уже для нашего бюд-
жета, который имеет сырьевую на-
правленность. С другой стороны, все 
проблемы с коронавирусом сильно 
преувеличены. Делается это в самом 
Китае с одной целью - чтобы амери-
канские компании, которые владеют 
акциями многих компаний китай-
ских, начали задешево продавать эти 
акции. Такое движение уже началось. 
Если оно продолжится, значит, и нам 
ничего страшного ждать не стоит.

Подготовил Андрей Князев

«ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ» КРИЗИСА 
ПРИЛЕТИТ В РОССИЮ?

КОРОНАВИРУС: 
БИООРУЖИЕ ИЛИ 

ПРОДЕЛКИ ПРИРОДЫ?
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Закрытие дальневосточной 
границы с Китаем автома-
тически привело к прекра-

щению поставок некоторых 
видов овощей. 

В частности, в розничные магази-
ны краевой столицы перестали по-
ступать баклажаны, кабачки, огурцы, 
помидоры, брокколи, клубника, ма-
лина, кокосы, манго, мытая морковь, 
желтый и красный перец, листовой 
салат, цветная капуста и шпинат.

Полностью заменить ассорти-
мент и удовлетворить спрос хаба-
ровчан крупные поставщики пока 
не могут.

Средний ценник на фрукты и ово-
щи уже взлетел, что видно невоору-
женным глазом. Чтобы оставаться 
прибыльными, точки повышают 
цены на все остальное. К примеру, 
подорожали краснодарские яблоки.

- Ранее мы уже заменяли цитру-
совые и косточковые из Китая ана-
логами из других стран, - поделил-
ся владелец торговой точки Исхак 
Улугбеков. - Это было сделать не-
трудно. Ассортимент и цены тогда 
не изменились. С овощами ситуация 
другая: найти у поставщиков ба-
клажаны и кабачки по доступным 
ценам сложно. Можно везти через 
Москву, но стоимость увеличива-
ется сразу на 200-300 рублей за 

килограмм. Сейчас можно точно 
сказать, что проблем не будет с по-
ставками моркови, лука и картофе-
ля. По остальным видам товаров 
будем смотреть, где заказать анало-
ги по доступной цене. Но, конечно, 
прежних цен точно не будет.

Семен Симоненко,
спецкор газеты «Хабаровские 

вести»

ЗАКРЫТИЕ ГРАНИЦЫ ПРИВЕЛО 
К ДЕФИЦИТУ ОВОЩЕЙ 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Как заявил ИА PrimaMedia 
владелец одной из крупнейших 
розничных сетей «Реми» Дмитрий 
Сулеев, оптовые склады овощей 
в Приморье уже пустые. Теплич-
ные хозяйства региона еще по-
полняют рынок, но их мощностей 
может не хватить. Оптовый рынок 
уже отреагировал повышением 
цен примерно в два раза.

По данным агентства «Вос-
ток-Медиа», жители приморской 
столицы и всего Дальнего Вос-
тока, посетившие продуктовые 
супермаркеты в первых числах 
февраля, оказались в шоке. Ни-
кто не ожидал, что в супермар-
кете «Самбери» на салат при-
дется покупать огурцы по цене 
почти 400 рублей за килограмм.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ



7(1363) 
5 февраля 2020 года
www.mirnov.ru6 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Когда программа рено-
вации в Москве только об-
суждалась, а горожане по-
делились на сторонников и 
непримиримых противни-
ков переселения, жители 
регионов искренне недо-
умевали: москвичам новые 
дома строят, а они против. 
Рассказывали о тысячах 
людей, живущих в дорево-
люционных бараках, допо-
топных «панельках» и ава-
рийных «сталинках». Им бы 
кто предложил бесплатно 
новую квартиру!

И вот мечта этих людей 
сбылась: экс-глава сто-
личного стройкомплекса 
Марат Хуснуллин, едва пе-
реехав в кабинет вице-пре-
мьера, объявил, что рено-
вацию необходимо сделать 
всероссийским проектом.

«Реновацию необходимо 
развивать на территории 
всей страны. Это сложный 
проект, надо все взвесить и 
оценить, но пока мы можем 
начать отрабатывать его 
на крупных городах. Про-
грамму нужно реализовать, 
потому что жилье старе-
ет достаточно серьезными 
темпами», - сказал Хуснул-
лин. Правда, он признал, что 
всероссийская реновация 
потребует огромных денег 
и изменит весь уклад жизни.

Эксперты уже подсчита-
ли, что в регионах может 
быть снесено более 20% 
жилого фонда. Каждый пя-
тый дом в регионах России 
подходит под московские 

критерии реновации, поэто-
му может быть снесен.

«При этом по объему жи-
лья, которое задумали снести, 
реновация в городах-милли-
онниках соответствует четы-
рем московским программам. 
Из 107 тысяч многоквартир-
ных домов, расположенных 
в таких городах, может быть 
ликвидировано около 27%», 
- говорится в сообщении 
агентства ЦИАН.

И это серьезно?
Заявление Марата Хус-

нуллина выглядит настоль-
ко фантастичным, что ана-
литики лишь пожимали 
плечами, отвечая на вопрос, 
насколько эта идея осуще-
ствима. Многие считают, 
что заявление бывшего 
зама московского мэра о 
всероссийской реновации 
пока рано обсуждать серь-
езно и детально.

«После его назначения на 
должность вице-премьера не 
прошло и недели. Не рано 
ли делать такие заявления? 
Даже мэр Собянин объявил 
о начале реновации в столи-
це только после того, как по-
лучил публичное одобрение 
президента», - говорит поли-
толог Сергей Покровский. 
Он напоминает, что идея о 
всероссийской реновации 
прозвучала после требова-
ний некоторых столичных 
оппозиционеров уволить 
бывшего главного строите-
ля Москвы из федерального 

правительства. Не исключе-
но, что на этом фоне ему не 
лишним было сделать кра-
сивое и громкое заявление, 
которое неизбежно получит 
поддержку в народе.

Давний оппонент и кри-
тик Хуснуллина депутат 
Мосгордумы Елена Шува-
лова, похоже, отнеслась к 
идее большой реновации 
вполне серьезно и пришла к 
выводу, что ничего хороше-
го она не принесет. Жите-
лям страны стоит ожидать 

как минимум увеличения 
взносов на капремонт.

«Следующая задача Хус-
нуллина - освобождение 
стройки от излишних ограни-
чений, кардинальное измене-
ние подхода к ценообразова-
нию. Рынок стройматериалов 
будет монополизирован, взно-
сы на капремонт для граждан 
увеличатся. Человек пришел 
на новую должность, но ста-
рые привычки остались. Все 
так же будет подминать рын-
ки под себя и своих родствен-
ников, аналогично станет от-
носиться к должности, как к 
дойной корове. Но уже не в 

масштабах Москвы, а в мас-
штабах всей России», - заявила 
Шувалова.

Сомнения налицо
Директор региональной 

программы Независимого 
института социальной по-
литики Наталья Зубаревич 
тоже сомневается, что реги-
оны смогут потянуть столь 
масштабную программу.

«Москва может себе по-
зволить сколько хочешь, 

значительно меньше - Тю-
менская область, но у нее 
нет нужды в такой большой 
реновации. Третий - щедро 
дотируемый центральным 
бюджетом Севастополь, 
в меньшей мере Крым. А 
больше я вам «орлов» на-
звать не могу», - сказала 
журналистам Зубаревич.

Когда обсуждение иници-
ативы было в самом разгаре, 
сам Марат Хуснуллин дал 
понять, что радоваться жи-
телям регионов пока рано.

«Я о том, что точно буду 
переносить московский опыт 
реновации на всю страну, не 

сказал. Я сказал, что этот во-
прос нужно оценить. То, что 
я буду заниматься жиль ем и 
городской средой, это точно, 
это отдельный нацпроект», 
- объяснил новый вице-пре-
мьер. По его словам, в первую 
очередь нужно рассмотреть 
вопрос о сносе аварийного 
жилья, а все остальное - вре-
мя покажет.

Одним словом, всерос-
сийская реновация может 
состояться, а может, и нет. 
Тем, кто живет в старых до-
мах, остается только гадать 
и надеяться на лучшее.

Между тем губернаторы 
уже успели заявить о пол-
ной поддержке столичной 
инициативы. «Мы давно 
ждем распространения этой 
практики на наш регион», - 
сообщил губернатор Кали-
нинградской области Антон 
Алиханов.

«Идея абсолютно пра-
вильная. С самого начала за-
пуска московской програм-
мы обсуждалось, можно ли 
масштабировать программу 
реновации по всей России. 
Это был один из основных 
проектов, который реали-
зовывал Марат Хуснуллин в 
Москве, и, имея такой опыт, 
он сможет вместе с региона-
ми выработать модель, ко-
торая начнет эффективно 
работать», - заявил предсе-
датель правительства Баш-
кирии Андрей Назаров. Но, 
похоже, золотые горы из 
Москвы в регионах придет-
ся ждать еще очень долго.

Почему? Дело в том, что 
навряд ли губернаторы, 
которые наивно рассчиты-
вают сегодня (по крайней 
мере, многие из них!) полу-
чить на реновацию лакомые 
куски бюджета, получат эти 
куски. Зная практику ны-
нешних совместных проек-
тов Центра и регионов, ско-
рее всего, на местах будет 
предложено «изыскивать 
средства самостоятельно». 
А это есть не что иное, как 
гарантированный крах дан-
ной популистской затеи.

Наталья Пуртова

По объему жилья, которое задумали сне-
сти, реновация в городах-миллионниках 
соответствует четырем московским про-
граммам стоимостью 3,5 трлн рублей.

КСТАТИ

ВОЗМОЖНА ЛИ В РОССИИ 
РЕНОВАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ?

Бывший заместитель мэра Москвы по гра-
достроительной политике Марат Хуснуллин, 
ставший недавно вице-премьером, заявил, 
что столичную реновацию надо продолжить 
во всех крупных городах страны. Эксперты 
обсуждают, возможно ли это или чиновник 
немного поторопился.

Вскоре те россияне, 
кто привык передви-
гаться за рулем и не 
всегда соблюдать ПДД, 
почувствуют на своих 
кошельках всю суро-
вость новых правил и 
штрафов.

Вокруг нового Кодек-
са об административных 
правонарушениях (КоАП) 
ходило много разговоров. И 
вот туман начал рассеивать-
ся, и выяснилось, что страхи 
были оправданными. По-
мимо суровых и огромных 
штрафов в проекте нового 
КоАП содержится предло-
жение ввести (как это было 
встарь с советскими балла-
ми) накопительную систему 
нарушений для наказания 
часто игнорирующих ПДД 
водителей.

Самый распространен-
ный штраф - за превышение 
скорости на 20-40 км/ч - по-
вышается с 500 рублей до 
3 тыс. рублей, и это будет 
очень неприятно практиче-
ски всем автолюбителям, 
поскольку избежать этого 
штрафа редко кому удается. 
А вот превышение скорости 
на 40-60 км/ч будет караться 
штрафом в размере уже 4 

тыс. рублей вместо нынеш-
них 1-1,5 тыс. Повторное же 
превышение скорости на 
40-60 км/ч грозит штрафом 
в размере 10 тыс. рублей и 
лишением прав на год.

Превышение скорости 
более чем на 60 км/ч будет 
стоить 5 тыс. рублей, и ав-
товладелец лишится прав 
на срок до полугода. Сей-
час эта мера предусмотрена 
лишь за превышение скоро-
сти более чем на 80 км/ч.

С 30 тыс. до 40 тыс. рублей 
вырастет штраф за отказ от 
медицинского освидетель-
ствования. А еще водитель 
будет лишен прав на срок до 
трех лет. За употребление 
водителями вызывающих 
опьянение лекарств будут 
наказывать так же, как за 
употребление за рулем ал-

коголя, наркотиков и психо-
тропных веществ.

Новшеством станет по-
явление накопительной си-
стемы нарушений. Если во-
дителя наказывали три раза 
и более, например за про-
езд на красный свет, выезд 
на встречную полосу или за 
превышение скорости на 60 
км/ч, его могут лишить прав 
на срок до полутора лет. Но 
есть и приятная «мелочь»: на-
копительная система не будет 
учитывать нарушения, кото-
рые будут зафиксированы 
системами видеофиксакции.

Штраф за так называе-
мое опасное вождение со-
ставит 5 тыс. рублей.

Есть и ложка меда в бочке 
дегтя: радикальное увеличе-
ние штрафов не отменяет воз-
можности заплатить только 

половину в течение льготного 
периода. Депутат ГД РФ, зам-
пред думского комитета по 
госстроительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков 
заявил: «Даже в случае при-
нятия проекта нового кодек-
са в первом чтении он будет 
серьезно дорабатываться ко 
второму». Избраннику наро-
да не нравится предложение 
Мин юста повысить штраф с 
500 до 3 тыс. рублей за превы-
шение скорости на 20-40 км/ч. 
По словам депутата, такое 
решение ничем не мотивиро-
вано и нет статистики, под-
тверждающей действенность 
этой меры для снижения ава-
рийности. И от себя добавим: 
насчет других штрафов вряд 
ли имеется убедительное обо-
снование для их резкого роста.

Юлия Волкова

АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ ХОТЯТ ВОСПИТАТЬ НА ШТРАФАХ
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На этот раз идея исходит 
от Минюста и Федераль-
ной службы судебных при-
ставов (ФССП). Ведомства 
подготовили законопроект 
«О деятельности по возвра-
ту просроченной задолжен-
ности физических лиц». 

Возврат долга - 
до суда

Согласно разработан-
ной Минюстом и ФССП 
концепции, предполагается 
установление обязатель-
ного досудебного порядка 
возврата просроченной 
задолженности физлиц, а 
взыскатель сможет обра-
титься в суд, если только 
после получения пред-
ложения о возврате про-
срочки должник в 30-днев-
ный срок не закроет долг. 
Разработчики закона счи-
тают, что такой механизм 
уменьшит решение спо-
ров в судебном порядке и 
«снизит нагрузку на судеб-
ные органы и ФССП».

Согласно законопроек-
ту, ФССП создаст два ре-
естра учета деятельности 
коллекторских компаний. 
В первый войдут данные о 
деятельности профессио-
нальных коллекторов, во 
второй - организации, кото-
рые занимаются возвратом 
просроченной задолжен-
ности, возникшей из обяза-
тельств физлиц по догово-
рам кредита или оплате за 
жилое помещение и ком-
мунальные услуги. К таким 
организациям относятся 
банки, микрофинансовые 
организации, ломбарды, 
кредитные потребитель-
ские кооперативы, опера-
торы связи, управляющие 
компании ЖКХ, ресурсо-
снабжающие организации, 
операторы по обращению 
с твердыми коммунальны-
ми отходами. Все они без 
исключения должны будут 
хранить записи своих раз-
говоров с должниками и 

электронную переписку в 
течение двух лет.

Как уже было сказано, 
цель законопроекта - снять 
нагрузку на суды и приста-
вов. Их мало, они завалены 
делами, и поэтому кровь из 
носу нужно привлечь им в 

помощь коллекторов. Уж 
они-то сумеют быстро вы-
бить долги с любого. Хотя 
нас убеждают, что закон 
не разрешает коллекторам 
прибегать к запрещенным 
приемам, но ничего в их ра-
боте с заемщиками-долж-
никами по большому счету 
не изменилось. По данным 
депутата Госдумы Сергея 
Вострецова, с января по 
октябрь 2019 года число 
жалоб на коллекторов вы-
росло на 35% по сравнению 
с показателем за тот же пе-
риод 2018 года, взыскатели 
просроченной задолженно-
сти по-прежнему «исполь-
зуют угрозы и шантаж, ока-
зывают психологическое 
давление, микрофинансо-
вые организации незакон-
но передают им права взы-
скания по потребительским 
зай мам с персональными 
данными третьих лиц». 
Вряд ли к должникам в сфе-
ре ЖКХ коллекторы, дай 
им волю, будут относиться 
по-другому.

Проблем 
у должников 
прибавится

Правозащитники счита-
ют, что если предлагаемый 
закон в нынешнем виде бу-
дет принят, то рынок агент-

ского взыскания может 
вырасти в 1,5 раза и се-
рьезно усугубить пробле-
мы не только переоце-
нивших свои финансовые 
возможности заемщиков, 
но и тех, у кого просто 
нет денег на оплату услуг 
ЖКХ по тем или иным 
причинам. Долги за ком-
муналку обычно возни-
кают из-за того, что вы-

росли тарифы, пенсионеру 
нечем платить или у семьи 
сложное финансовое поло-
жение. На тарифы и норма-
тивы повлиять нельзя, а у 
некоторых жильцов на ком-
мунальные услуги уходит 
половина дохода - пенсии 
или пособия.

Самое непонятное во всей 
этой истории - зачем кол-
лекторам долги граждан по 
оплате ЖКУ? Суммы там 
незначительные в отличие, 
например, от просрочек по 
кредитам, а у управляющих и 
ресурсоснабжающих компа-
ний и у самих вполне хватает 
возможностей воздействовать 
на своих должников. Кроме 
обращения в суд они имеют 
право использовать такие 
действенные рычаги, как от-
ключение света и воды, уста-
новку заглушки на канализа-
цию. Некоторые УК даже не 
стесняются нарушать закон о 
персональных данных и вы-
вешивают имена должников и 
суммы долгов на подъездную 
«доску позора». 

- Если люди откажутся 
платить за неоказанные ус-
луги, к ним придут коллек-
торы? Или горячая вода. 
Каждую зиму поступают 
сообщения, что в квартирах 
холодно, температура тепло-

носителя не отвечает нор-
мативам. Услуга не предо-
ставлена или предоставлена 
не в полном объеме, но за 
это придется иметь дело с не 
очень вежливыми коллекто-
рами? - задается вопросами 
юрист Анна Малышко.

- Рынок коллекторских 
услуг по-прежнему остает-
ся криминализированным, а 
предпринятые на федераль-
ном уровне меры по его ре-
гулированию до сих пор не 
привели к изменению ситу-
ации, - говорит один из раз-
работчиков законопроекта 
Сергей Вострецов. Для чего 
хотят коллекторам отдать 
должников по ЖКХ? Оче-
видно, чтобы дать очеред-
ной кусок крупным агент-
ствам по выбиванию долгов 
и чтобы мелкие разорились, 
ведь у них нет ресурсов вы-
бивать у населения копееч-
ные суммы.

Непонятно,  зачем 
коллекторам 

долги граждан 
по оплате услуг 

ЖКХ? Суммы там 
незначительные!

Закон №230-ФЗ допускает непосред-
ственное взаимодействие коллектора и 
должника через телефонные переговоры, 
текстовые, голосовые и иные сообщения, 
личные встречи. Каждый из способов име-
ет временные и количественные ограни-
чения, превышение которых - это нару-
шение закона. Запугивания, оскорбления 
и попытки проникнуть домой к должнику 
незаконны. Что необходимо знать?

 Убедитесь, что вам звонит представитель 
коллекторского агентства, находящего-
ся в реестре ФССП (реестр есть на сайте 
судебных приставов). Если агентства нет в 
списке, стоит написать обращение в НАПКА, 
ФССП и правоохранительные органы.

 Коллектор должен представиться: на-
звать свою фамилию, имя, отчество, наи-
менование кредитора и компании, которую 
он представляет.

 Коллектор не имеет права сообщать под-
робности о вашей ситуации и вести диалог 
с третьими лицами без вашего согласия.

 Коллектор может звонить, отправлять со-
общения и встречаться с должником лично 
только определенное законом количество 
раз в неделю.

 Коллектор не имеет права причинять вред 
в любой форме: применять физическую 
силу, угрожать, оказывать психологическое 
давление, наносить вред имуществу.

«МН» РАЗЪЯСНЯЕТ

Государство никак не 
может определиться 
с вопросом, стоит ли 

передавать коллек-
торам долги граждан 
по оплате услуг ЖКХ.

КОЛЛЕКТОР 
ВЫБЬЕТ ДОЛГ 
ЗА ЖКХ?
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Январское послание 
президента Феде-

ральному собранию 
внесло много коррек-

тив в жизнь страны. 
Упомянул Владимир 

Путин в своем вы-
ступлении и высшее 

образование, заявив, 
что нужно дать воз-

можность студентам 
после второго курса 

менять направле-
ние подготовки. Чего 

ждать от большой 
перестройки высшего 

образования, выяснял 
«МН».

От «4+2» к «2+2+2»
Десять лет назад - в сен-

тябре 2011 года - Россия 
окончательно отказалась 
от советской пятилетней 
подготовки специалистов и 
официально перешла на Бо-
лонскую систему высшего 
образования с бакалаври-
атом и магистратурой - че-
тырехлетней и шестилетней 
программами подготовки. 
Повышение академической 
мобильности стало одним из 
главных преимуществ двух-
уровневой системы и позво-
лило студентам после четы-
рех лет учебы либо дальше 
более углубленно изучать 
выбранные предметы, либо 
начать изучать что-то новое 
в следующие два года даже в 
другом вузе, либо сразу на-
чать работать, получив ди-
плом бакалавра.

Многие поначалу счита-
ли бакалавриат не совсем 
полноценным высшим об-
разованием, но со временем 
Болонскую систему приняли 
и студенты, и работодатели. 
Оказалось, что для практи-
ческого применения знаний 
компетенции бакалав-
ра (не для всех, конечно, 
специальностей, но для 
многих) вполне достаточ-
но. Тем более что коли-
чество бюджетных мест 
в магистратуре весьма 
ограничено. И вот толь-
ко все приспособились к 
двухступенчатой системе 
«4+2», как ее предлага-
ют поменять на систему 
«2+2+2». В профильном 
комитете Совета Федера-
ции приступили к обсуж-
дению этой идеи и обеща-
ют, что уже в следующем 
году новую модель введут в 
пилотных регионах, а в 2022 
году - по всей стране.

Как водится, ряд экс-
пертов сразу вспомнил, что 
трехуровневая система об-
учения используется в не-
которых университетах 
Европы, Гонконга, Японии 
и особенно распростране-
на в США. Она позволяет 
студентам дважды (после 
второго курса и после ба-
калавриата) определиться 
со специализацией, что по-
вышает осознанность и мо-
тивацию к обучению и, как 
следствие, качество про-
фессиональной подготовки.

Мир меняется, и 
вузы тоже должны

В России у выпускников, 
до конца не определивших-
ся с профессией, сейчас два 
варианта: поступить «куда-
нибудь» и начать работать 
«хоть кем-нибудь». У пар-
ней есть еще третий вари-
ант - пойти в армию, «а там 
видно будет». В такой ситу-
ации молодые люди часто 
становятся заложниками 
выбора, который они дела-
ют в 17-18 лет неосознанно 
или под давлением роди-
телей, или следуя веяниям 
моды, а когда понимают, 
что пошли не туда, перевод 
на другую специальность 
превращается в настоящий 
квест: перевестись на смеж-
ную специальность удается 
не всем, приходится уходить 
из вуза, чтобы потом снова 
пытаться в него поступить.

Впрочем, отдельные рос-
сийские вузы, уловив ми-
ровой тренд на скорость 
происходящих в мире из-
менений, начали составлять 
гибкие программы и по-
степенно внедрять у себя 
систему «2+2+2». Так, пере-
вестись на новое направ-
ление подготовки можно 
в Уральском федеральном 
университете. Там ежегодно 
такую возможность исполь-
зуют более 500 студентов, 
причем около 300 человек 
принимают такое решение 
после второго курса. С 2017 
года и в Дальневосточном 
федеральном университете 

учащиеся могут, продолжая 
обучаться по своей основ-
ной образовательной про-
грамме, сверх нее получать 
дополнительные модули 
других смежных профессий. 
В Санкт-Петербургском 
политехническом универ-
ситете последние шесть лет 
обучение также строится 
по принципу «2+2+2». Уже 
после третьего семестра 
студенты в зависимости от 
рейтинга успешности выби-
рают профиль подготовки 
и могут выстраивать траек-
торию своего обучения на 
следующие два года.

По сути, пока еще мало 
используемая трехуров-
невая система обучения в 
вузах будет строиться так: 
первые два года студенты 
будут знакомиться с фун-
даментальными науками по 
широкому спектру направ-
лений - от естественно-на-

учного до гуманитарно-
го, вести практическую 
и творческую работу, 
чтобы понять, что у них 
получается лучше, и по-
сле второго курса смо-
гут сделать осознанный 
выбор и определиться, 
в каком именно направ-
лении хотят двигаться 
оставшиеся два года. 
Дальше получают ди-
плом бакалавра, а в ма-
гистратуру, как и сейчас, 
либо идут, либо нет.

Чтобы новая система 
заработала, потребуют-

ся не только дополнитель-
ные подзаконные акты, но 
и изменения образователь-
ного госстандарта. Кроме 
того, самим вузам придется 
«упаковывать» в нынешние 
единицы времени новые ма-
териалы, составлять новые 
образовательные програм-
мы и уже в рамках бакалав-
риата менять направления 
подготовки.

- Поначалу, скорее все-
го, будут формироваться 
единые крупные кластеры 
определенных направлений 
подготовки, - рассказала 
«МН» директор Центра эко-
номики непрерывного обра-

зования ИПЭИ РАНХиГС 
Татьяна Клячко. - К при-
меру, кластер для филоло-
гов, лингвистов, психологов 
и кластер для инженеров, 
нанотехнологов, металло-
ведов. После второго курса 
переток внутри кластеров 
будет возможен, но, чтобы, 
грубо говоря, переквали-
фицироваться из лириков в 
физики или наоборот, при-
дется, видимо, досдавать 
необходимые экзамены, 

которые студент не сдавал 
на ЕГЭ. Но если студент из-
начально думал стать эко-
номистом, а во время учебы 
понял, что не тянет слож-
ную математику, он может 
перевестись на менее слож-
ную специальность и попро-
бовать найти себя в другой 
смежной, но не такой слож-
ной профессии. Впрочем, 
сейчас мы можем только га-
дать, как все будет, но я бы 
крайне аккуратно опира-
лась на опыт других стран. 
Везде есть свои нюансы. В 
США все высшее образо-
вание платное, у нас нет. В 
Швеции все высшее образо-
вание оплачивается за счет 
бюджета, но там студенты 
должны сами оплачивать 
жилье. В одних странах есть 
ЕГЭ, как у нас, в других - нет. 
Я считаю введение гибкой 
системы «2+2+2» во многом 
рациональным. В мире, ко-
торый быстро меняется, 
система образования тоже 
должна быстро реагировать 
на изменения.

Главное сейчас - в спеш-
ке не нагородить огород, не 
превратить хорошую идею 
в кампанейщину и просчи-
тать все последствия и ри-
ски. Надо сделать переход к 
новой модели максимально 
безболезненным и для пре-
подавателей, и для студен-
тов.

Елена Хакимова

Болонская система за-
падного образования - 
это предварительный 
цикл обучения (не менее 
трех лет) и выпускной, 
ведущий к получению 
степени магистра или 
доктора.

А КАК У НИХ?

СНОВА ГРЯДЕТ РЕФОРМА 
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ
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У опеки своя забота 
На сегодняшний день 

контроль за недвижи-
мым имуществом, где соб-
ственником (или одним из 
собственников) является 
несовершеннолетний, осу-
ществляют органы опеки. 
По словам юриста столич-
ного агентства недвижи-
мости Ольги Клочковой, 
для продажи квартиры с 
долей ребенка в собствен-
ности именно в этих госу-
дарственных структурах 
необходимо получить рас-
поряжение, разрешающее 
сделку. В противном случае 
Росреестр не за-
р е г и с т р и р у е т 
переход права 
собственности 
по договору. 

Основным ус-
ловием для про-
дажи такой квар-
тиры является 
приобретение в 
с о б с т в е н н о с т ь 
ребенка другой 
н е д в и ж и м о с т и . 
Она прежде все-
го не может быть 
меньше продава-
емой. При этом 
учитываются как 
общая площадь 
обоих объектов, 
так и их кадастровая стои-
мость. При подаче заявле-
ния очень важно правильно 
рассчитать долю, которая 
будет приобретаться на 
имя несовершеннолетнего. 
Например, продается ком-
ната в коммунальной квар-
тире в центре Москвы, где 
ребенку принадлежит 1/4 
доли в праве. Вместо про-
даваемой комнаты приоб-
ретается двухкомнатная 
квартира в Новой Москве. 

По площади двухкомнат-
ная квартира, естественно, 
больше продаваемой ком-
наты в коммуналке, и роди-
тели могут решить, что ре-
бенку достаточно выделить 
1/4 доли в новой «двушке». 
Однако кадастровая стои-
мость всей квартиры мо-
жет быть ниже кадастро-
вой стоимости комнаты в 
коммуналке, и ребенку на 
основании этого придется 
выделять большую долю, 
например 1/3.

Для подачи заявле-
ния в органы опеки не-
обходимо присутствие 
и подписи обоих роди-
телей, даже если они в 
разводе, исключения 
составляют лишенные 
родительских прав. 
Также необходимо 
предоставить основ-
ной пакет докумен-
тов, запрашиваемых 
опекой по обоим объ-
ектам.

По результатам 
рассмотрения заяв-
ления органы опеки 
выдают распоряже-
ние, в соответствии с 

которым разрешают прода-
жу недвижимости, где несо-
вершеннолетний является 
собственником всего объ-
екта или доли, при условии 
приобретения на его имя 
другой недвижимости (либо 
доли), указанной в подан-
ном в опеку заявлении. Та-
ким образом, средний срок 
согласования сделки - от 
трех недель до двух месяцев.

Сделка по продаже и 
п о к у п -
ке либо 

происходит одновременно 
(документы по обоим объ-
ектам сдаются на регистра-
цию совместно с оригина-
лом распоряжения органов 
опеки) и регистрация пере-
хода права производится 
в один день, либо снача-
ла происходит продажа, а 
в дальнейшем - покупка. 
Здесь все зависит от ситуа-
ции, от того, что родители 
указали в заявлении, и, глав-
ное, от содержания распоря-
жения. Если органы опеки 
разрешают продажу с одно-
временным приобретением 
нового жилья, то продажа и 
покупка происходят в один 
день. Если же в разрешении 
опеки указано, что разре-
шена продажа с последую-
щим приобретением другой 
квартиры, то сделку можно 
разрывать.

Жилье на вырост
Один из самых частых во-

просов - возможно ли при-

обретение на имя ребенка 
квартиры в новостройке? 
На практике такие распо-
ряжения опека дает. «Дей-
ствительно, многие хотят 
жить в новом, только по-
строенном доме, да и цены 
на этапе строительства 
более привлекательные, 
чем после ввода дома в 
эксплуатацию. Но необ-
ходимо иметь в виду, что 
приобретение квартиры в 
новостройке на имя ребен-
ка возможно только при ус-
ловии, что покупка оформ-
ляется договором участия 
в долевом строительстве 
(по Федеральному закону 
№214-ФЗ), регистрируе-
мом в Росреестре, сроки 
сдачи дома не должны пре-
вышать 6-10 месяцев с мо-
мента получения распоря-
жения опеки, застройщик 
должен быть надежным и, 
конечно, родители долж-
ны обеспечить ребенка до 
момента оформления пра-
ва собственности в ново-
стройке жильем и регистра-
цией по месту жительства 
(а с ней и всеми социаль-
ными льготами), то есть, 
другими словами, нужно до 
окончания строительства 
и оформления квартиры в 
собственность где-то про-
писать несовершеннолет-
него», - уточняет директор 
агентства недвижимости 
Александр Илюхин.

Специалист предупреж-
дает, что такие сделки не-
обходимо нотариально 
удостоверять. При этом 
нотариальному удостовере-

нию подлежит только 
договор, в соответствии 
с которым отчуждает-
ся недвижимость несо-
вершеннолетнего. 

Год только начался, но уже 
1 января вступили в силу важ-
ные изменения в Налоговый 
кодекс РФ. Затронули они и 
рынок недвижимости. Самые 
существенные из них косну-
лись минимального срока вла-
дения жильем для продажи: с 
2020 года он сокращен с 5 до 
3 лет. Это значит, что продать 
квартиру без уплаты налогов 
можно будет через 3 года после 
ее покупки. Этот период рабо-
тает при следующих условиях 
получения права собственно-
сти: квартира унаследована от 
члена семьи или близкого род-
ственника либо подарена ими; 
жилье приватизировано; оно 
передано по договору ренты, 
то есть пожизненного содер-
жания с иждивением. 

К ним добавилось еще одно 
- жилье должно быть един-
ственным. Если у вас две квар-
тиры, купленные после 1 ян-
варя 2016 года, то в 2020 году 
при продаже одной из них вам 
нужно будет подавать деклара-
цию и уплачивать НДФЛ. При 
этом география недвижимости 
значения не имеет: у вас может 
быть квартира в Москве и, на-
пример, комната где-нибудь да-
леко за МКАД - это значит, что 
у вас в собственности два объ-
екта. Кроме того, учитывается 
и недвижимость, которая нахо-
дится в общей собственности 
у супругов. Но если у вас есть 
квартира и дача, которая не 
признана жилым помещением, 
то квартира - это единственное 
жилье в собственности. 

Тут есть небольшая попра-
вочка: если у вас в собствен-
ности имеется единственный 
объект недвижимости и вы 
решили его продать, а за 90 
дней до этого уже купили но-
вую квартиру, то в течение 
этого срока (90 дней) будет 
считаться, что в собственно-
сти у вас находится лишь один 
объект. Такая привилегия мо-
жет помочь тем, кто купил но-
вое жилье в ипотеку, а потом 
продал старое (за счет налога, 
который не нужно будет пла-
тить, ипотечное бремя можно 
уменьшить).

Другие изменения связаны 
с возможностью избежать 
двойного налогообложения, 
если имущество досталось вам 
по наследству или в дар. В слу-

чае насле-
дования предельный срок 

владения будет составлять 
3 года, то есть по истечении 
этого срока унаследованную 
квартиру можно продать и не 
платить налог. С подаренной 
квартирой 3-летний срок дей-
ствует, если стороны догово-
ра дарения - родственники. В 
случае если между дарителем 
и одаряемым никаких род-
ственных связей нет, этот срок 
будет составлять 5 лет.

Сейчас по закону ситуация 
такова: если дарение осущест-
вляется между близкими род-
ственниками, то одаряемый 
не платит налог с подарен-
ного объекта недвижимости; 
если сделка совершена между 
дальними родственниками 
или вообще не родственни-

ками - налог нужно за-
платить. Получается, 
что если квартира до-
сталась в дар от трою-
родной бабушки или 
от соседки, то налог 
нужно заплатить и 
при получении квар-
тиры, и при ее прода-
же раньше 5-летнего 
срока владения.

С 2020 года двойного нало-
гообложения можно будет из-
бежать - вычесть сумму объ-
екта недвижимости, с которой 
уже уплачен налог. Например, 
кадастровая стоимость пода-
ренной квартиры составляет 
5 млн рублей, одаряемый 
уплатил налог, и вскоре ему 
понадобилось продать об-
ретенное жилье, но за 7 млн 
рублей. Налог нужно платить 
лишь с 2 млн рублей. 

Напомним, что при покупке 
жилья вы имеете право на на-
логовый вычет 13% (конечно, 
если ваши доходы легальные 
и с них удерживается НДФЛ). 
При покупке жилья супругами 
рассчитывать на возврат денег 
могут оба, даже если право 
собственности оформлено 
лишь на одного из них. 

Материалы подготовил Максим Кириллов

Право  детей на 
квадратные метры
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НЕОБХОДИМЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ 
Выписка из ЕГРП о правах на объект недви-

жимости (по объектам, права по которым за-

регистрированы до 1998 года, - справка из 

Департамента городского имущества города 

Москвы); кадастровый паспорт; БТИ: экспли-

кация и поэтажный план; правоустанавлива-

ющие и правоподтверждающие документы; 

выписка из домовой книги. Предоставляются 

как оригиналы документов (для ознакомле-

ния), так и их копии. Документы рассматри-

ваются в среднем от недели до месяца. Так-

же у вас могут запросить дополнительные 

документы.

Планируете продать квартиру с долей ребенка в ней? Тогда 
позаботьтесь о приобретении ему в собственность жилплощади, равной 
доле продаваемой. А кроме того, заручитесь разрешением на эту 
сделку органов опеки. В противном случае от этой голубой мечты вам 
придется отказаться.

Продать квартиру 
без налога

В каких случаях и когда владельцы приобретенного жилья могут 
перепродать его без уплаты НДФЛ?
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Польская русофобия уже из-
рядно всем надоела, и на нее 

мало кто вообще обращает 
внимание. Прежде всего пото-

му, что слишком очевидна цель 
этой польской антироссийской 
кампании - переложить с боль-

ной головы на здоровую. Ну 
что ж, давайте внимательнее 

присмотримся к этой «больной 
польской голове».

Похороны 
Пилсудского

18 мая 1935 г. проходили похоро-
ны самого известного и популярного 
человека Польши - национального 
лидера маршала Юзефа Пилсудско-
го. Фотографии этого печального 
события показывают, насколько мас-
штабным оно было: многотысячные 
толпы благодарных поляков вдоль 
пути следования похоронной про-
цессии, несметные колонны католи-
ческого духовенства, обрамляющие 
последний путь маршала, множе-
ство официальных лиц Польши и 
зарубежных государств… В самых 
первых рядах, понятное дело, самые 
почетные гости, почтившие своим 
вниманием траурные мероприятия. А 
вот и центральная фигура (в полном 
смысле этого слова) действа - маршал 
Герман Геринг! А между прочим, это 
второй человек в иерархии нацист-
ской Германии. А что же в это время 
делал первый человек - Адольф Гит-
лер? Неужели проигнорировал уход 
своего старого друга и преданного 
союзника? Да как та-
кое можно было даже 
просто подумать!

По указанию Гитле-
ра в Берлине в храме 
Святой Ядвиги была 
организована симво-
лическая траурная 
церемония прощания 
с маршалом Пилсуд-
ским. На этой церемо-
нии присутствовали 
высшие лидеры рейха 
и сам Адольф Гитлер 
собственной персо-
ной. После отпевания 
пустого гроба фа-
шистский почетный 
караул отдал гробу 
военные почести.

В рейхе был объявлен всенарод-
ный траур, все крупные немецкие 
газеты вышли с соболезнования-
ми на первых страницах. Так, газе-
та «Фелькишер беобахтер» писала: 
«Новая Германия склоняет свои фла-
ги и штандарты перед гробом этого 
великого государственного деятеля, 
который впервые имел мужество 
для открытого доверия и полного 
союза с национал-социалистическим 
рейхом». Выделю особо: «открытого 
доверия и полного союза с национал-
социалистическим рейхом».

Сам Адольф Гитлер направил теле-
грамму польскому президенту, где, в 
частности, писал: «Вместе с польским 
народом и немецкий народ оплакива-
ет смерть этого великого патриота, 
который через свое полное сотруд-
ничество с немцами оказал большую 
услугу не только нашим странам, но 
и неоценимую помощь в успокоении 
Европы». И здесь подчеркну: «полное 
сотрудничество с немцами».

Видимо, так и должен поступать 
человек, оплакивающий смерть сво-
его верного, надежного и преданно-
го друга. А потому, когда в 1939 году 

немецкие войска заняли Краков и 
оккупационная администрация пер-
вым делом выставила почетный ка-
раул у могилы маршала Пилсудско-
го, это мало кого удивило.

Польско-германский 
пакт 1934 года

Еще при Пилсудском 26 января 
1934 года в Берлине сроком на 10 лет 
был подписан польско-германский 
договор о ненападении. И это было 
в то время обычным явлением: вре-
мя сложное и каждая страна хотела 
обезопасить себя от любых неожи-
данностей от ближних или 
дальних соседей по Европе. 
Но практически сразу, еще 
в 1934 году, европейская 
пресса заговорила о тайном 
пакте. Так, французская га-
зета «Эхо де Пари» писала о 
неком «секретном польско-
германском соглашении», а 
издание «Попюлер» в ста-
тье «Пилсудский и Гитлер» 
вопрошало: «Какой ценой 
Пилсудский и его банда за-
ключили соглашение с Гит-
лером?»

А вот хорошо информи-
рованное английское ин-
формационное агентство 
«Уик» 16 марта 1934 года сообщило 
о наличии договоренности между 

Польшей и Германией 
напасть на Советский 
Союз, причем уже со-
вместно с Японией. 
Подробности этого 
скоординированного 
нападения привело в 
августе того же года 
английское издание 
«Нью стэйтсмен энд 
нэйшн»: «Япония 
атакует российский 
Дальний Восток, а 
Германия с Польшей 
- европейскую часть 
России. Согласно 
этим планам, Герма-
нии предстояло за-
хватить Ленинград, 
а затем двигаться на 

Москву. Перед Польшей ставилась 
задача нанести удар в двух направле-
ниях - на Москву и на Украину».

Наконец, 20 апреля 1935 года сразу 
два центральных советских издания - 
«Правда» и «Известия» - публикуют 
текст секретного соглашения к гер-
мано-польскому пакту о ненападении 
от 26 января 1934 года. И что же в нем 
такого секретного? А то, что прави-
тельство Польши обязывалось обе-
спечить свободное прохождение гер-
манских войск по своей территории 
в случае, если эти войска будут при-
званы отразить провокацию с восто-
ка или северо-востока (ст. 3). А также 
проведение совместных военных ак-
ций в восточном и северо-восточном 
направлении. Фактически это означа-
ло открытие поляками пути для раз-
вязывания германской агрессии про-
тив Советского Союза в направлении 
Украины, Белоруссии и Литвы.

И не даром, ох не даром собира-
лась это делать Польша. Платой за 
это пособничество было установ-
ление новой восточной границы 
Польши за счет части белорусских, 
украинских и литовских земель.

После Пилсудского
31 августа 1937 года польский 

Генштаб выпускает директиву 
№2304/2/37, в которой провозгла-
шается конечная цель польской 
политики - «уничтожение всякой 
России». Достичь этого предлага-
ется разжиганием сепаратизма на 
Кавказе, Украине и в Средней Азии 
с использованием, в частности, ши-
роких возможностей военной раз-
ведки. Для этого целесообразно 
сосредоточить все ресурсы - кадро-
вые, оперативные и финансовые - в 
целях усиления работы с кавказ-

ской и другой эмиграцией сепара-
тистского толка. А в дальнейшем 
все силы и средства должны быть 
направлены на дестабилизацию 
внутриполитической обстановки в 
той части Советского Союза, кото-
рая во время войны становится глу-
боким тылом Красной армии. 

Наполеоновские планы польско-
го руководства опирались на статьи 
польско-германского пакта. И ведь 
не напрасно. Пик сотрудничества 
Берлина и Варшавы пришелся на 
1938 год. В мае Германия подняла 
вопрос об отторжении у Чехосло-
вакии Судетской области. Совет-
ский Союз, связанный с Чехослова-
кией договором о взаимопомощи, 
заявил о поддержке союзника. Од-
нако Польша пообещала мировому 
сообществу объявить СССР войну, 
если Красная армия попытается 
прийти на помощь Праге.

30 сентября одновременно с не-
мецкими войсками в Чехословакию 
вторглась польская армия, аннек-

сировавшая Тешинскую область с 
городом Карвина - центром тяже-
лой промышленности Чехослова-
кии, производства кокса и одним из 
важнейших центров добычи угля 
Остравско-Карвинского каменно-
угольного бассейна. И уже в конце 
1938 года бывшие чехословацкие 
предприятия дали Польше почти 
41% выплавляемого в Польше чу-
гуна и почти 47% стали.

Аппетиты Польши росли, те-
перь она представляла себя ровней 
с Германией и требовала равных ус-
ловий при дальнейших захватниче-
ских шагах. Очень недальновидная 

и близорукая политика. По-
сле захвата чехословацких 
арсеналов и предприятий во-
енно-промышленного ком-
плекса немецкая армия стала 
одной из сильнейших в мире. 
И терпеть рядом падальщи-
ка с непомерным аппетитом 
Германия не стала. Итог: 1939 
год, ликвидация Польши как 
суверенного государства и 
превращение ее территории 
в генерал-губернаторство 
Третьего рейха.

После этого на польской 
территории разместилось 
огромное количество кон-
цлагерей, которые строили, 

обслуживали и охраняли заключен-
ных в них в основном поляки. Кроме 
того, по разным источникам, от 600 
тыс. до 1 млн поляков воевали на 
стороне гитлеровской Германии. А 
в 2000 году американский историк, 
поляк по происхождению, профес-
сор Ян Томаш Гросс рассказал о не-
вероятной трагедии - уничтожении 
евреев в местечке Едвабне под Бе-
лостоком. Там не немцы, а польские 
крестьяне 10 июля 1941 года зверски 
вырезали 1600 своих соседей-евреев. 

Теперешняя Польша пытается 
представить себя из стервятника 
белой и пушистой овечкой, которой 
якобы все вокруг что-то должны. 
Психология хапуги-рвача - а вдруг 
что-то перепадет. Все-таки прав, 
прав был мудрый английский пре-
мьер-министр Уинстон Черчилль: 
Польша «с жадностью гиены при-
няла участие в ограблении и унич-
тожении чехословацкого государ-
ства». Действительно гиена.

Алексей Максимов

ПОЛЬША - ГИЕНА ЕВРОПЫ

Ответы на мегасканворд из № 6(1362)

Фашисты на отпевании пустого гроба Пилсудского

Маршал Польши 
Юзеф Пилсудский
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Инвалидов 
оставили 
без газа
Жительница Подмосковья уже и не 
надеется, что дождется газа, за который 
отдала последние деньги еще много лет 
назад.

«В том доме - без-
ногий инвалид. Ря-
дом дом - там дети 
маленькие», - пере-
числяет соседей жи-
тельница Матвеевки 
Домодедовского рай-
она Юлия Петровна 
Долинина. Ей 83 года.

Пенсионерка бо-
ится, что «цивилиза-
ции», к каковой она 
относит газовое ото-
пление, в этой жизни 
ей уже не дождаться.

…Деньги на маги-
стральный газ жите-
ли поселка сдали в 
начале прошлого де-
сятилетия - по 80 ты-
сяч. Потом еще по 80 
тысяч.

«То краник подо-
рожает, то работа, 
- жалуется Юлия Пе-
тровна. - Некоторым 
в итоге пришлось от 

газа отказаться, 
не по карману при-
шлось удовольствие».

В конце концов, 
те, кто твердо решил 
проводить газ, сдали 
все деньги, подрядчик 
завершил работы. 
Правда, «немного» 
припозднился, ведь по 
договору газ должен 
был прийти в Матве-
евку еще в 2014 году! 
Но и на этом история 
не закончилась.

«Нам казалось, 
только открыть кра-
ник - и газ пойдет! 
Но не тут-то было!» 

- возмущается пенси-
онерка.

Например, когда 
газовщики пришли 
принимать газовое 
оборудование в доме 
самой Долининой, то 
недосчитались не-
которых деталей: не 
хватало, например, 
крана и заглушки.

«Дочь начала под-
рядчикам звонить, 
они - не знаем ниче-
го! И в других домах 
такая же ситуация: у 
одних одного не хва-
тает, у других - друго-
го», - вспоминает До-
линина.

Пока устраняли все 
недочеты и искали 
пропавшие запчасти, 
прошел не один год. 
Хорошо, что в этом 
году зима теплая, ра-
дуется Юлия Петров-
на. Ведь в обычную 
зиму отопление, по ее 

словам, влетает в 
недогазифициро-
ванных домах в 
копеечку:

«За электри-
чество каждый 
месяц 5 тысяч, 
плюс дровами 
топим - это еще 
20 тысяч на 

зиму. И все равно 
с газом не сравнить! 
Вечером дровами про-
топил - утром ледняк! 
Мы уже и президенту, 
и в местную админи-
страцию, и куда толь-
ко не писали - просим 
открыть краны! Мы 
же не бесплатно!»

Уже все сроки дав-
но прошли, а история 
с газом все тянется и 
тянется. На днях мат-
веевцы собираются 
подавать заявление в 
суд и требовать под-
ключения в судебном 
порядке.

Анна 
Александрова

Число погибших в Великой Отечественной войне 
до сих пор остается до конца невыясненным.

В этом году Россия 
готовится отпраздно-
вать 75-летие Победы. 
С новым энтузиазмом 
молодое поколение 
начнет клеить на ма-
шины самоуверенную 
фразу «Можем повто-
рить».

Можем ли? Ведь 
достаточно было не-
значительного (по 
сравнению с войной) 
снижения уровня жиз-
ни, чтобы большинство 
россиян забыло про 
тот же Донбасс и за-
думалось о том, как бы 
нам вернуться в «сы-
тые нулевые».

Да и стоит ли повто-
рять? Ведь масштабы 
потерь в Великой Оте-
чественной войне поис-
тине огромны, и до сих 
пор точные цифры не-
известны - в различных 
исследованиях разница 
может быть пятикрат-
ной и доходить до по-
лусотни миллионов по-
гибших среди военных 
и мирного населения.

Так, в 2017 году в Го-
сударственной думе на 
парламентских слуша-

ниях «Патриотическое 
воспитание граждан 
России: «Бессмертный 
полк» была озвуче-
на цифра 52,8 млн. По 
словам сопредседателя 
движения «Бессмерт-
ный полк России» де-
путата Госдумы Ни-
колая Земцова, из 
них военнослужащих 
СССР потерял более 19 
млн, еще около 23 млн 
- гражданское населе-
ние, погибшее в ходе 
войны.

Такие цифры отра-
жены в докладе «До-
кументальная основа 
Народного проекта 
«Установление судеб 
пропавших без вести 
защитников Отече-
ства», в рамках кото-
рого были проведены 
дополнительные иссле-
дования убыли насе-
ления в годы Великой 
Отечественной войны.

Доклад прозвучал 
на слушаниях в ГД РФ 
и опирается на недавно 
рассекреченные дан-
ные Госплана СССР. К 
жертвам вой ны в до-
кладе отнесены почти 

11 млн населения, в том 
числе 5,7 млн детей в 
возрасте до четырех 
лет, которые умерли 
из-за недостатка пита-
ния, болезней и других 
«естественных факто-
ров», связанных с воен-
ным временем.

Цифра почти 
53 млн - это максимум, 
на который до этого 
пока не замахивались 
историки. При Стали-
не называлась цифра 
7 млн, что примерно 
равнялось потерям 
Германии. При Хруще-
ве потери подросли до 
20 млн, при Горбачеве - 
до 27 миллионов.

При Ельцине - до 
42 млн, при Путине - до 
48 млн. И вот теперь 
новый рекорд. При 
этом у немецких исто-
риков потери вермахта 
вовсе не растут, они до 
сих пор оцениваются в 
7 млн, из которых 5 млн 
- погибшие военнослу-
жащие. Общие потери 
немцев и их союзни-
ков составляют почти 
12 млн человек.

Аделаида Сигида
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Подрядчик завершил ра-

боты. Правда, «немно-

го» припозднился, ведь 

по договору газ должен 

был прийти в Матвеевку 

еще в 2014 году.
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С начала нового года про 
дешевые покупки в за-
рубежных интернет-мага-
зинах пришлось забыть:  
1 января вступил в силу 
закон, по которому лимит 
беспошлинного ввоза 
товаров для физических 
лиц снизился до 200 евро 
за каждую посылку. А это 
значит, что стоимость 
многих товаров при пере-
сылке повысится и будет 
той же, что и в магазине.

До 2018 года в России поку-
пать товары в иностранных 
интернет-магазинах было 
выгодно. На мониторах кра-
совались вполне доступные 
цифры, к тому же делать по-
купки практически всегда 
можно было без переплат. 
Именно в нашей стране со-
хранялся один из самых высо-
ких порогов беспошлинного 
ввоза товаров в международ-
ных почтовых отправлениях 
- 1000 евро.

В 2018 году вступил в силу 
новый Таможенный кодекс 
Евразийского экономиче-
ского союза, и вслед за этим 
событием в России началось 
поэтапное снижение порога 
беспошлинного ввоза това-
ров в международных по-
чтовых отправлениях. При-
обретать вещи за границей и 
не платить пошлину можно 
было только в том случае, 
если сумма не превышала 
500 евро - это порядка 37 ты-
сяч рублей. В 2020 году ли-
мит на беспошлинный ввоз 
опять снизился до 200 евро, 
то есть если товар куплен, 
например, на 1000 евро, то 
придется заплатить 15 про-
центов от «незаконных» 800 
евро.

Эксперты говорят, что 
дальше будет только хуже: 
Министерство финансов 
внесло предложение снизить 
лимит с 1 июля 2020 года до 
100 евро, с 1 января 2021 года 
- до 50 евро и с 1 января 2022 
года - до 20 евро. Помимо по-
шлины в 2020 году к расходам 
нужно прибавить так назы-
ваемый таможенный сбор в 

размере 500 рублей, который 
взимается за обработку това-
ров и необходимые операции. 
Таким образом, покупки вся-
кой мелочи в AliExpress или 
в других популярных зару-
бежных интернет-магазинах 
станут такими дорогими, что 
делать их станет просто не-
выгодно.

В правительстве объяс-
нили, что такие меры - спо-
соб уравнять конкурентные 
условия для иностранных и 
российских представителей 
торговли. Министр финан-
сов Антон Силуанов еще в 
прошлом году прямо заявил: 
при пересылке товаров для 
личного пользования не взи-
мается НДС, в то время как 
в традиционной рознице та-
кие платежи есть. В резуль-
тате в Минфине отмечают 
переток прибыли и налогов 
из России в иностранные ин-
тернет-магазины. Теперь чи-
новники пытаются сделать 
покупки в дешевых вирту-
альных магазинах невыгод-
ными, надеясь при этом, что 
покупатели понесут свои 
деньги в отечественные ма-
газины.

В Федеральной таможен-
ной службе уже подсчита-

ли, что в первом полуго-
дии 2020 года поступления 
таможенных платежей от 
интернет-торговли будут 
символическими - около 1,9 
млрд рублей. Но после вве-
дения новых правил сумма 
вырастет до 3,5 млрд рублей 
во втором полугодии. Уже в 
2021 году бюджет 
за год получит 
79,8 млрд рублей. 
В 2022 году, когда 
платить придется 
за товары дороже 
20 евро, чиновни-
ки надеются по-
лучить уже 222,8 
млрд рублей.

Попытку залезть в карман 
простых граждан и таким 
образом пополнить бюджет 
уже раскритиковали многие 
эксперты.

«В очередной раз помо-
гать рублем в формировании 
бездефицитного бюджета 
будут рядовые россияне, по-
скольку снижение порога 
беспошлинного ввоза по-
сылок из зарубежных ин-
тернет-магазинов ударит 
по карману потребителей. 
В стоимость приобретае-
мых ими товаров, например 
в eBay или AliExpress, будет 

закладываться размер по-
шлины», - отмечает управля-
ющий партнер экспертной 
группы Илья Жарский.

Практически все специ-
алисты говорят о том, что 
нововведение вряд ли повли-
яет на бюджет, зато затро-
нет интересы малообеспе-
ченных россиян и увеличит 
бюрократическую нагрузку 
и на таможенников, и на на-
логовиков.

«Это создает социальную 
напряженность, потому что 
в интернете много приобре-
тают и особенно тщатель-
но ищут наиболее дешевые 
варианты семьи с неболь-
шим достатком. Например, в 
рамках совместных закупок 
часто формируются заказы 
на одежду и обувь для детей, 
поскольку у семей нет воз-
можности переплачивать 
в три-четыре раза выше за 
аналогичные товары в Рос-

сии. А сейчас им придется 
либо уходить в серую зону, 
делать это полулегально 
или нелегально, либо пере-
плачивать», - заявил пред-
седатель Общества защиты 
прав потребителей Михаил 
Аншаков. По его мнению, 
люди начнут искать обход-
ные пути.

«Появляется юридическое 
лицо, которое действует в ин-
тересах потребителя. Такие 
сервисы уже сейчас есть, но 
пока не очень популярны, а 
потом они просто расцветут. 
Создают фирму-однодневку 

«Рога и Копыта», она ввозит 
какое-то количество товаров 
из зарубежных интернет-ма-
газинов», - объясняет Анша-
ков.

Представители крупней-
ших игроков на рынке тоже 
считают, что инициатива вла-
стей вернет страну в ситуа-
цию 90-х годов.

«Снижение порога до 20 
евро вряд ли поможет отече-
ственным онлайн-магазинам, 
зато вернет россиян на веще-
вые рынки», - заявил генди-
ректор «AliExpress Россия» 
Дмитрий Сергеев. Он же от-
метил, что многие товары в 
российских онлайн-магазинах 
произведены в том же Китае, 
только продаются в два-три 
раза дороже, чем в азиатских 
интернет-магазинах.

Между тем защитники 
нововведения считают, что 
новые правила не коснутся 
основной массы покупателей. 
По информации ФТС, около 
97% покупок в зарубежных 
интернет-магазинах имеют 
сумму заказа до 20 евро, то 
есть пошлину не будут пла-
тить в любом случае. Сниже-
ние порога пошлины коснет-
ся в первую очередь посылок 
из США и Европы.

«Из США большой объем 
посылок в сотни долларов, 
из Италии большой объ-
ем дорогих посылок, их 
всех это коснется, там воз-
никнет эта пошлина. Это 
несколько снизит поток, 
но я не вижу, чтобы это 
значительно снизило по-
ток товаров, другое дело, 
что это уравняет правила 

игры на рынке. Для покупа-
телей, конечно, подорожают 
товары ровно на пошлину, но 
только для дорогих заказов 
из Европы и США», - ска-
зал эксперт Игорь Вирин. 
При этом все специалисты 
утверждают, что первые ре-
зультаты нововведения мож-
но будет оценить примерно 
через год, когда станет ясно, 
согласились ли жители стра-
ны доплачивать за дешевые 
товары или отправились за 
покупками на привычный 
серый рынок.

Наталья Пуртова

Со следующего года, как обещает нам главный фи-
нансовый регулятор страны - ЦБ РФ, - мы нач-
нем получать зарплату... по номеру телефона!

Уже сегодня телефон-
ный номер стал для нас па-
лочкой-выручалочкой во 
многих жизненных ситуа-
циях, в основном связанных 
с покупками и банкингом в 
интернете. Вскоре на наши 
смартфоны будет поступать 
еще и зарплата - по край-
не мере, так нам обещано 
главными финансистами 
страны. Новый механизм 
выплат будет реализован в 
системе быстрых платежей.

Зачем это нужно? Глав-
ная побудительная причина 

в том, что оказался 
необходим альтерна-
тивный зарплатным кар-
там способ начисления 
заработной платы. Дело 
в том, что, по данным ис-
следователей рынка труда, 
пресловутое «зарплатное 
рабство» оказалось как 
крепостная система в Рос-
сии XIX-XX веков. Теоре-
тически широко объявили 
об отмене вековой неспра-
ведливости, а на практике 
рабство изживается до сих 
пор...

То же 
и с зар-
платой: во 
многих орга-
низациях, особенно ком-
мерческих, бухгалтерии не 
желают обременять себя 
лишней работой и перечис-
лять деньги на тот свет и ту 

карту, которую укажет им 
работник. Как правило, за-
ключив пакетный договор 
с крупным банком (на ус-

ловиях неких преферен-
ций), юридическое 

лицо и его бух-
галтерия успо-
каиваются и 
автоматически 
шлют зарплату 

на карты одно-
го и того же банка, а 

возмутителей спокойствия 
сильно не любят и стара-
ются отсылать по извест-
ному адресу...

Теперь, возможно, эта не-
справедливость и наруше-
ния закона будут устране-

ны. Ведь система быстрых 
платежей позволит компа-
ниям переводить деньги не 
по реквизитам банковского 
счета, а по номеру телефо-
на. Его, этот личный номер, 
сотрудник сможет привя-
зать к любому счету в вы-
бранном им банке.

Конечно, при разработке 
этого механизма надо пред-
усмотреть все возможные 
подводные камни, напри-
мер, как быть, если работ-
ник потеряет мобильный 
телефон или решит сме-
нить номер. Но эти пробле-
мы, будем надеяться, впол-
не себе решаемые!

Евгений Александров

ПОКУПКИ В ИНТЕРНЕТЕ 
СТАНУТ НА ВЕС ЗОЛОТА

По информации ФТС, около 97% по-
купок в зарубежных интернет-магази-
нах имеют сумму заказа до 20 евро, то 
есть пошлину не будут платить в лю-
бом случае. 

ADOBESTOCK

ЗАРПЛАТА ПРИДЕТ ПО НОМЕРУ ТЕЛЕФОНА?!
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Итак, минула пятилет-
ка реформ в науке. Что 
же мы получили в ре-
зультате? Где те откры-
тия и прорывные тех-
нологии, которые нам 
обещали после рефор-
мы? Позволили ли они 
нашей науке вырваться 
в мировые лидеры?

Пять лет… Срок немалый!
Достаточно сказать, что 

именно столько лет потре-
бовалось, чтобы решить 
атомную проблему: начать 
работы практически с нуля 
и осуществить первый экс-
периментальный взрыв на 
Семипалатинском полиго-
не. Событие, которое из-
менило ход человеческой 
цивилизации.

Пять лет потребова-
лось, чтобы после запуска 
первого спутника Земли 
отправить в космос Юрия 
Гагарина, создать первые 
лунные и межпланетные 
станции, начать использо-
вать ракетную и космиче-
скую технику в навигации, 
метеорологии, связи и ис-
следовании природных ре-
сурсов Земли.

За пять лет наши ученые в 
60-е годы прошли от первых 
экспериментов до широкого 
применения лазерной техни-
ки, открыли и освоили новые 
месторождения нефти и газа 
в Западной Сибири, создали 
атомный ледокольный флот 
и получили несколько сотен 
новых материалов и сплавов 
и так далее, и тому подобное. 
Перечень достижений зани-
мает несколько томов, кото-
рые стоят на полках в моей 
библиотеке. Я частенько пе-
релистываю их, каждый раз 
поражаясь, насколько широ-
ки и разнообразны были мас-

штабы научных работ в те 
годы, когда Академией наук 
руководил великий и леген-
дарный Мстислав Всеволо-
дович Келдыш. Да, я не упо-
мянул о научных центрах в 
Сибири, на Байкале, за поляр-
ным кругом, на Дальнем Вос-

токе и Урале, в республиках 
Средней Азии и Прибалтике, 
которые появлялись повсе-
местно, ведь именно они сви-
детельствовали об интеллек-
туальном развитии населения 
страны. Тогда появилась ча-
сто используемая фраза: «На-
ука - производительная сила». 
Ее неуклюжесть вовсе не оз-
начала ее ошибочность. На-
ука действительно во многом 
определяла наш уровень раз-
вития и роль страны в мире.

Навязанные Академии 
наук (далее - Академия) ре-
формы четко разделили 
ученых на два лагеря - пес-
симистов и оптимистов. Ко-
нечно, тех, кто не принимает 
их, подавляющее большин-

ство. Чиновники во власти 
пытаются оправдать такую 
ситуацию: мол, в Академии 
остались лишь «старики», не 
способные к творчеству, а по-
тому они и «брюзжат». Путь 
к руководству наукой мо-
лодым они «перекрывают», 

и талантливая молодежь 
уезжает на Запад. Мол, 
академики не хотят расста-
ваться со своими «теплыми 
местечками в руководстве» 
и так далее. Подобные ут-
верждения характерны для 
обывателя, а не для госу-
дарственных мужей: они 
примитивны и не отража-
ют суть происходящего в 
России. На самом же деле у 
нас властвует Невежество, 
которое прикрывается раз-

нообразными терминами, в 
том числе научными. 

Газета научного сообще-
ства «Поиск» провела ис-
следование: как оце-
нивают ученые 
итоги реформ? 
Среди участ-
ников опроса 

академики и молодые иссле-
дователи, представители всех 
отраслей нашей науки. Итоги 
опроса свидетельствуют о ка-
тастрофическом положении 
в нашей науке. Подавляющее 
большинство ученых отрица-
тельно оценивают реформы. 
Вот некоторые цитаты из 
опроса:

«Реформа нанесла серьез-
ный удар по Академии и на-
шей науке, сопоставимый с 
действиями Никиты Хрущева 
и Трофима Лысенко», «РАН 
без институтов превратилась 
в аморфный, недееспособный 
клуб ученых», «Академии 
наук поставили цели, опре-
делили задачи, но запретили 
пользоваться необходимыми 
для этого инструментами. И 
на всякий случай дали фи-
нансирование, которого явно 
недостаточно для выполне-

ния даже тех 
функций, ко-
торые пред-
усмотрены за-
коном», «РАН 
существовала 

как единая система, в которой 
были ясны перспективы науч-
ного роста всех сотрудников. 
Сильной стороной РАН была 
ее региональная сеть, объеди-
нявшая всю страну. Сейчас 
она сломана», «Деградация 
уровня исследований в об-
ласти фундаментальной на-
уки в стране продолжается, 
молодежь в науку не идет, 
приборный парк устаревает, 
престижность занятий на-
укой в обществе падает».

Наверное, заключитель-
ную точку в этой дискуссии 
поставил академик Алек-
сандр Некипелов, который 
напрямую высказал высшим 
руководителям страны: де-
градация науки в России идет 
столь стремительно, что надо 
немедленно вернуть институ-
ты в РАН, откуда они были 
изъяты пять лет назад.

Аналогичную точку зре-
ния высказывает и президент 
Академии Александр Серге-
ев, да и, пожалуй, все члены 
Президиума РАН, с которы-
ми мне довелось поговорить.

Без малого 300 лет суще-
ствует Академия наук в Рос-
сии. Во все тяжкие времена, 
что переживала наша роди-
на, она несла на себе тяжкий 
труд ее спасения. Именно с 
Академией связаны вели-
чайшие достижения России 
с давних времен и до нынеш-
них дней. Неужели нынеш-
ние власти возьмут на себя 
смелость превратить Ака-
демию в «клуб ученых»?! 
Немало глупостей сделано 
у нас в ХХI веке, а достиже-
ний, возвышающих народ, к 
сожалению, и припомнить 
трудно. Принижение Акаде-
мии наук - это еще один шаг 
в Невежество, которое, по-
добно раковой опухоли, рас-
пространяется по стране…

Владимир Губарев

У аферистов появился 
сравнительно новый 
метод отъема денег 
у пенсионеров.

Казалось бы, у мошенни-
ков не осталось хитроумных 
схем обмана доверчивых 
граждан, многим из которых 
позавидовал бы даже «ве-
ликий комбинатор» Остап 
Бендер, знавший, как извест-
но, четыреста сравнительно 
честных способов отъема 
(увода) денег у населения. 
Но его явно перещеголяли 
нынешние комбинаторы, 
придумывающие все новые 
и новые уловки с целью 
личного обогащения за чу-
жой счет. Получив доступ к 
цифровым банковским тех-
нологиям и современным 
средствам связи, они успеш-
но уводят деньги с пластико-
вых карточек доверчивых и 
беспечных граждан.

Самое печальное, что 
проворачивать такие афе-
ры мошенникам удается 
с помощью самих же вла-

дельцев пластиковых кар-
точек. Образно говоря, их 
же собственными руками. 
Вот одна из сравнительно 
новых схем отъема денег у 
населения в наши дни.

Итак, у пенсионера, вла-
дельца пластиковой карты, 
раздается звонок мобильного 
телефона, к которому при-
вязана эта карта, якобы из 
Пенсионного фонда России. 
Звонящий обращается к нему 
по имени-отчеству, называет 

домашний адрес, место рабо-
ты, если пенсионер работает. 
(Откуда мошенники берут 
эту информацию - отдельный 
вопрос к правоохранитель-
ным органам.) После того 
как все формальности со-
блюдены, не подозревающе-
му подвоха пенсионеру сооб-
щается «радостная новость»: 
оказывается, ПФР произвел 
перерасчет пенсии за 2016-
2018 годы (на самом деле за 
эти годы перерасчет не про-
изводился) и ему полагается 
кругленькая сумма. 

Какой пенсионер отка-
жется от лишних денег?!

Вот на это и делают рас-
чет злоумышленники, за-
манивая доверчивого пожи-
лого человека в ловушку. 
Мысли о будущих деньгах 
туманят ему голову, он те-
ряет бдительность и стано-
вится легкой добычей для 
опытных телефонных ма-
нипуляторов. 

«А как же получить эти 
деньги?» - нетерпеливо ин-
тересуется размякший пен-

сионер у якобы работника 
ПФР. И получает вполне ло-
гичный ответ: всего-то, мол, 
дел - нужны реквизиты пла-
стиковой карты, на которую 
и будут перечислены день-
ги. Более того, пока расте-
рявшийся пенсионер ищет 
очки, чтобы продиктовать 
номер карты, вошедший в 
доверие «работник ПФР» 
сам называет ему первые 
несколько цифр (а они на 
картах одинаковые) и ак-
куратно подсказывает: «Те-
перь назовите все следую-
щие цифры!» Узнав полный 
номер банковской карты, 
мошенник, имеющий доступ 
к программе «Сбербанк-он-
лайн», вводит его в систему. 
Программа предлагает ему 
перерегистрироваться и по-
лучить код доступа. Как и 
запрограммировано в Сбер-
банк-онлайн, код доступа 
приходит ТОЛЬКО на теле-
фон владельца карты, при-
вязанной к ней. Мошенник 
просит владельца карты со-
общить ему этот код, вводит 

его в систему и получает до-
ступ ко всем его деньгам.

Воистину, ловкость слов 
и никакого мошенничества!

 Сергей Васильченко 

НОВЫЙ СПОСОБ ОБМАНА ПЕНСИОНЕРОВ ВАЖНО ЗНАТЬ

Для того чтобы не по-
терять деньги, никогда 
и никому (тем более 
незнакомцам по теле-
фону) не сообщайте 
номер банковской 
(пенсионной) карты и 
код доступа. Ни банк, ни 
ПФР у клиентов такую 
информацию ни в коем 
случае не запрашивают. 
Единственное исклю-
чение - «одноразовый» 
пароль могут вживую 
спросить при личном 
визите в офис банка для 
совершения там опре-
деленных операций, да 
и то развернув к вам мо-
нитор и демонстрируя, 
куда этот пароль вводит-
ся и зачем. 

НАУКА УТОНУЛА 
В НЕВЕЖЕСТВЕ

Реформа нанесла 
серьезный удар по 

Академии и нашей науке, 
сопоставимый с действи-
ями Никиты Хрущева и 
Трофима Лысенко». 

РАН без институ-
тов превратилась в 
аморфный, недее-

способный клуб ученых».

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



МЕГАСКАНВОРДМЕГАСКАНВОРД 7(1363) 
5 февраля 2020 года
www.mirnov.ru

7(1363) 
5 февраля 2020 года
www.mirnov.ru 1914

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й

3

4

5

21

6

      

8

7
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дировки, а квартира чисто при-
брана, дети делают уроки, жена 
готовит, теща вяжет, собака спо-
койно спит на своем месте, значит 
они сломали ваш компьютер.
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В прошлом году Вале-
рий Сюткин дебюти-
ровал в качестве на-
ставника телепроекта 
«Голос». И теперь готов 
рассказать о своем 
опыте. Проанализиро-
вать, что получилось, 
что нет. Да и вообще 
стоила ли та игра 
свеч?

- Валерий, с 
вами была связа-
на скандальная 
история - один 
из участни-
ков «Голоса» 
не пожал вам 
руку, отказал-
ся войти в вашу 
команду. Как это 
объясните?

- Начну с того, что 
на самом деле этого 
парня я к себе не звал. 
По-моему, он был просто в 
эйфории, не заметил меня. 
Кстати, позже сам об этом 
написал. А на всем этом сде-
лать хайп решил кто-то из 
его друзей. Так что большой 
проблемы тут не вижу.

- Но вы не пожалели о 
том, что приняли участие 
в проекте? Зачем вам это 
было надо?

- Во-первых, там азарт-
ная атмосфера. И мы на-
деемся, что шоу было не-
скучным. Правда, поначалу 
непривычно было слушать 
упреки и обвинения типа: 
сами вы безголосые и не 
пускаете талантливых. Нам 
советовали, кого брать в 
команду, кого нет. Я на это 
могу здесь и сейчас ответить 
в их же стилистике: вы хотя 
бы один шлягер напишите, 
а потом уже советуйте! А 
у меня не меньше двадцати 
шлягеров. Мне даже Юрий 
Антонов говорил однажды: 
«Валера, у тебя шлягеров 
не меньше, чем у меня, ты 

самый большой шляге-
рист…» Вообще, чтобы на 
все это не обращать внима-
ния, нужна мудрость. Мне 
кажется, за время шоу я 
стал более мудрым.

- Какие критерии для 
вас были важны при от-
боре?

- Я отвечу так: голос - это 
такой же музыкальный ин-
струмент, как, к примеру, ги-
тара. Его нельзя оценивать. 
И когда говорят: ой, какой у 
него голос, я парирую: у че-
ловека должен быть в пер-
вую очередь ум. Голос без 
внутреннего переживания 
не звучит. Это все равно что 
человек без внутреннего пе-
реживания садится за рояль 
- инструмент начинает по-
настоящему звучать только 
в руках мастера. Поэтому 
в свою команду я выбирал 
тех ребят, в голосах кото-
рых услышал желание быть 
на проекте. А те, кто раз-

виваться не хотел, меня не 
интересовали. Имею право 

так говорить, потому что 
Первый канал выбрал 
меня на роль наставни-
ка из нескольких сотен 
претендентов. Поверьте, 
и я, и тем более Сергей 
Шнуров на гастролях 
больше заработаем. Но 
мы пришли туда, приняли 

участие, потому что поста-
вили себе задачу: найти тех, 

кто может стать звездой. Я 
ребятам всегда говорил: если 
вы связываете себя с музы-
кой, учитесь писать песни, 
каждый день стимулируйте 
себя на творчество, разви-
вайтесь. Обратил внимание: 
из-за того, что сегодня вся 
наша жизнь связана с техни-
кой, многие перестали тре-
нировать свою память. Ребя-
там даже текст песни сложно 
было запомнить, постоянно 
в гаджеты подсматривали. 
У меня 300 песен - я их все 
помню, и не только свои. 
Для нынешних молодых все 
тяжело: глядя в экран, поют, 
только с планшетом способ-
ны процитировать, найти от-
вет в поисковой системе. А 
у нас поисковая система - в 
голове!

- Видно, что интернет 
вы особо не жалуете...

- Ну как не жалую? Я 
его принимаю. Считаю, это 
очередная ступень массо-
вой культуры. Но когда мне 
говорят, что у человека два 
миллиона подписчиков или 
больше, меня это скорее 
пугает. Ведь о чем это гово-

рит? О том, что люди созда-
ют себе кумиров из тех, кто 
добивается быстрого, мгно-
венного успеха. Кто сегодня 
берет пример с Юрия Баш-
мета, который сознательно 
полжизни положил на то, 
чтобы научиться играть на 
инструменте? Это тяжело, 
долго...

- Вы знакомы с твор-
чеством новых звезд - Бу-
зовой, Оксимирона, Моне-
точки? В чем их феномен?

- Феномен в том, что они 
быстро достигли успеха. 
Сейчас все хотят быстро. 
Трудиться никто не хочет, 
работать над собой. Поэто-
му и музыка стала поверх-
ностной. Ведь почему рэп и 
хип-хоп сейчас в моде? Они 
проще, мелодии как таковой 
нет. А ведь красивую мело-
дию сочинить очень трудно. 
Вот и появляются «бабоч-
ки-однодневки» - диджеи, 
рэперы. Дочь недавно при-
несла альбом современной 
англоязычной группы, го-
ворит: это такая бомба! А 
я же понимаю, откуда ноги 
растут. Как правило, моими 
козырями являются пла-
стинки 60-70-х годов. И в 
рок-, и в поп-музыке сегод-
ня очень мало имен, кото-
рые по масштабу - откры-
тие. Все неплохо идет, но 
таких открытий, как были 
раньше, я назвать не могу. 
В общем, сейчас время бы-
строго успеха и цифрового 
отношения к жизни. А я - 
ламповый!

Андрей Князев

Совсем скоро стартует очередной сезон куль-
тового проекта «Последний герой». Любопытно, 
что спустя 17 лет еще раз проверить свои силы в 
экстремальном шоу решила актриса Елена Про-
клова, которой, на минуточку, уже 66 лет!

Елена участвовала в 3-м 
сезоне «Последнего героя». 
Но с тех пор уже много воды 
утекло: актриса успела раз-
вестись с третьим мужем, 
приобрести скандальную 
славу, рассказав на всю стра-
ну о своих знаменитых лю-
бовниках. От кого же бежит 
Проклова на необитаемый 
остров, может, от себя? За-
чем ей нужны эти испыта-
ния? Сама она говорит, что 
на шоу едет за эмоциями:

- С опытом приходит ощу-
щение, что ты все знаешь 
про себя: ты стабилен, спо-
коен, все идет размеренно, 

все известно. А тут каждую 
минуту неизвестное, и это 
ощущение для меня - мощ-
ный адреналин. Когда еще 
он может выработаться в 
моей повседневной жизни? 
Практически никогда. И по-
этому мне интересно еще 
раз побывать в «Последнем 
герое».

Концепция шоу все та 
же: две команды смельча-
ков (звездная и составлен-
ная из простых смертных) 
отправляются на необита-
емый остров на Филиппи-
нах. На протяжении 39 дней 
вдали от родных и близких, 

лишенные даже минималь-
ного комфорта, без теле-
фонов, расчесок, кроватей 
и зеркал участники будут 
выживать, добывать себе 
еду и избавляться от са-
мых слабых или, наоборот, 
опасных соплеменников в 
борьбе за звание последне-
го героя.

Главным претендентом 
на победу можно считать 
39-летнего Алексея Во-
еводу - депутата Госдумы и 
двукратного олимпийского 
чемпиона по бобслею. Он 

говорит, что тоже хочет 
выйти из зоны комфорта. 
Однако о чемпионских ам-
бициях высказались и дру-
гие участники, например 
танцор Евгений Папуна-
ишвили.

- Для меня есть толь-
ко одно место - первое! 
Правда, я никогда не про-

бовал голодать и много 
курю, так что мне самому 
очень интересно, как мой 
организм поведет себя в 
стрессовой ситуации.

А вот участница Comedy 
Woman Надежда Ангар-
ская хочет не только побе-
дить, но и похудеть!

- Когда «Последний ге-
рой» только появился, сразу 
начала его смотреть. Я ведь 
раньше даже не представля-
ла, что такие места бывают 
на земле. У нас на Севере 
(артистка родом из Якутска. 
- Ред.) снег и вечная мерз-
лота, а тут остров, солнце, 
вода, купальники. Ходишь, 
бананы-кокосы ешь, еще и 
похудеть можно - кайф!

Ксения Позднякова

ФОТО: ТВ 3

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

ую 
то

го
вы
О
би
г
т

П
б
ку
оч
ор
ст

ФОТО: ТВ 3

 

Жизнь актрисы Екатерины 
Волковой, о которой она по-
ведала в программе «Секрет на 
миллион» на НТВ, - готовый ро-
ман…

В 17 лет она вышла замуж за 
парня, связанного с криминалом, 
родила дочь, развелась, уехала 
из родного Тольятти, с ребенком 
на руках окончила ГИТИС. Фе-
ерично - прямо на кинофести-
вале в Выборге - вышла замуж 
за режиссера Сергея Члиянца. 
Причем во многом сделала это в 
пику режиссеру Эдуарду Бояко-
ву, с которым была в своеобраз-
ных романтических отношени-
ях: в них была посвящена жена 
возлюбленного, однажды они 
втроем даже ездили в отпуск... 
Две беременности Екатерины 
закончились потерей детей. При 
переливании крови после ис-
кусственных родов ее заразили 
смертельно опасным вирусом 
гепатита С… Третий брак с по-
литиком и писателем Эдуардом 
Лимоновым, который старше 
ее на 31 год. В этом браке ро-
дились двое детей, но семейная 
лодка опять не удержалась на 
плаву… Захватывающее жиз-
неописание? А была еще зага-
дочная смерть любимого брата, 
задержание в Амстердаме за 
«попытку провезти наркотики», 
помощь после инсульта отцу, с 
которым не общалась 40 лет… 
А какие имена? В роли разлуч-
ницы с Бояковым, например, 
выступила Ксения Раппопорт, от 
клейма контрабандистки спасал 
Александр Абдулов… 

Смотрят зрители на эту кра-
савицу и недоумевают: чего ж 
еще мужикам надо?! Почему 
семья-то не складывается?!

Наше и счастье, и несчастье 
- дело наших рук. При самой 
ошеломительной влюбленности 
женщине надо задумываться, со-
впадают ли у нее с избранником 
представления о счастье. Оказа-
лось, что для Лимонова идеаль-
ный быт - это жить в гостини-
це, как Набоков. И Екатерине, 
мечтающей о детях, надо было 
понять это до свадьбы. Если он, 
как ты, не видит в мечтах «треш-
ку» в центре Москвы, из кото-
рой ведет деток в садик, то он и 
не будет к этому стремиться. А 
гнездо желательно вить с тем, с 
кем картинка идеального буду-
щего более-менее совпадает. И 
картинку эту обязательно надо 
обсуждать, причем в деталях: 
ведь то, что очевидно одному, со-
всем неочевидно другому! Стоит 
повнимательнее прислушивать-
ся к избраннику: важно понять, 
какой он человек. И если у вас 
в самом главном взгляды со-
впадают, тогда вперед - вместе к 
светлому будущему. Счастливое 
супружество не такая уж ред-
кость. Скажем, среди моих дру-
зей многие пары уверенно идут 
к золотому юбилею…
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Валерий СЮТКИН:
«Трудиться сейчас
  никто не хочет!»
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Все началось с того, что в 
одном из печатных изданий 
проскочила новость: Туминас 
выгнал Александра Домо-
гарова из своей постановки 
«Генри и Эллен» и объяснил 
это так:

«Александр Домогаров 
распустил себя как личность, 
как актер до полного развала. 
Если бы он еще признавал это 
и готов был исправить ситуа-
цию - другое дело, но он при-
вык к этой распущенности и 
вседозволенности».

В распущенности актера 
мэтр обвинил кинематограф. 
Мол, из-за съемок в кино 
Александр зазвездился, пере-
стал работать над собой и те-
перь потерян для театра. При 
этом досталось почему-то и 
Владимиру Машкову:

«Кино из весьма среднего 
артиста сотворило «гения». 
Каждый опытный театраль-
ный режиссер, увидев Влади-
мира Машкова в кино, скажет, 
что у него весьма скудный 
потенциал и берет он только 
техничностью, которой об-
учился у Олега Табакова, не 

привнеся в нее ни души, ни 
ума, ни сострадания. Просто 
технарь».

Реакция Машкова на эти 
слова неизвестна, он на оскор-
бление никак не ответил. А 
вот Домогаров не выдержал. 
Артист разместил на своей 
странице в Facebook несколь-
ко идиллических фотографий, 
на которых запечатлен вместе 
с Римасом Туминасом и парт-
нершей по спектаклю Анной 
Большовой. И поставил под-

пись, преисполненную грусти 
и разочарования:

«А так было 26 января 
2019 года. Премьера спекта-
кля «Генри и Эллен» в Театре 
Пушкина... Все очень стран-
но и очень обидно, хотя нет, 
ВСЕ ОЧЕНЬ ПОНЯТНО... 
Великий Римас Владимиро-
вич, видимо, за пять непол-
ных репетиций понял обо 
мне все...»

Чуть позже Театр им. Вах-
тангова, где Туминас являет-

ся худруком, выступил с 
официальным опроверже-
нием:

«В некоторых СМИ <...> 
появились публикации с при-
писанными художественному 
руководителю Театра имени 
Евгения Вахтангова Римасу 
Туминасу негативными от-
зывами о его коллегах по те-
атральному цеху. Не желая 
вдаваться в подробности, мы 
заявляем, что никаких интер-
вью соответствующего содер-
жания Римас Туминас не давал 
ни в письменном, ни в устном 
виде... Публикация вызвала 
его крайнее недоумение и воз-
мущение. Недобросовестные 
сотрудники соответствующих 
изданий вынуждают Римаса 
Туминаса написать его ува-
жаемым коллегам письма с 
опровержением домыслов 
журналистов».

- Мне странно, что в публич-
ном пространстве появились 

какие-то негативные 
высказывания Туминаса 
об актерах, - недоумева-
ет другой известный ре-
жиссер Андрей Житин-
кин. - В нашем мире не 
принято обсуждать рабо-
ту коллег. Вы, наверное, 
заметили, что режиссеры 
никогда не обсуждают ра-
боты других режиссеров. 
И актеры, как правило, 
лишь называют имена 
партнеров и говорят, ка-
кая замечательная собра-

лась команда... Никто друг 
друга не обсуждает. И уж тем 
более режиссеры стараются 
не критиковать актеров. И 
оценок им не дают. Это пра-
вильно. Наша профессия и без 
того очень мучительна. Она 
вся на комплексах. Актеры 
расшатывают свою нервную 
систему, потому что у них нет 
ничего другого. У художника 
есть холст, кисти, у музыкан-
та - инструмент. А актер - он 
сам и есть инструмент, поэто-
му нельзя переходить на лич-
ности. Когда актеру кто-то 
в лицо говорит: ты потерял 
форму, ты плох, - это очень 
опасная вещь. Многие сразу 
же окунаются в депрессию, 
попадают в клинику неврозов. 
Например, Михаил Козаков, с 
которым я репетировал «Ве-
нецианского купца», иногда 
попадал в клинику, потому что 
у него фонтанировал мозг! Он 
не успевал переключаться, от-
дыхать. И вот тут режиссеру 
надо быть очень деликатным. 
Надо быть психотерапевтом. 
А актеру не стоит ни замы-
каться, ни отвечать агрессией 
на замечания режиссера. Толь-
ко режиссер видит актера со 
стороны и может подсказать, 
чего не хватает...

Лидия Мезина
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Сам Михаил Сергеевич - 

счастливый отец взрослых 

сына и дочери и уже четы-

режды дед. Мог бы, следуя 

новейшим тенденциям, стать 

отцом и по второму кругу. 

Знаменитости сейчас охотно 

обзаводятся поздними де-

тишками, не уставая повто-

рять, что это была их давняя 

мечта.
- Чтобы в старости родить 

ребенка, это не мечта, это 

придурь, - заявил Боярский. 

- Мне это не нужно. Малень-

кий человек с трудом до-

несет гроб до могилы. Надо 

рассчитывать только на себя. 

Перспективы не вижу.

Высказывание актера вы-

звало бурю обсуждений. И 

некоторые звезды, рискнув-

шие родить себе малышей 

«на старости лет», отреаги-

ровали на слова Михаила 

Сергеевича очень болезнен-

но. Ярче всех выразила свой 

гнев Лера Кудрявцева, став-

шая мамой в 47:
- Пошел Михаил Бояр-

ский на... со своими высказы-

ваниями!
А Эвелина Бледанс, у ко-

торой младший сын родился 

в 43 года, решила, что луч-

ший ответ на громкое заяв-

ление артиста - полное игно-

рирование:

- Пусть говорит, что хочет. 

Не буду спорить с Боярским.

Мы решили узнать и муж-

ское мнение. У Михаила Гру-
шевского, к примеру, сын по-

явился в 50 лет.
- Тема позднего роди-

тельства - очень сложная 

и многогранная, - говорит 

юморист. - По себе скажу, 

что, когда ты в достаточно 

зрелом возрасте становишь-

ся отцом, это очень мощная 

эмоциональная встряска. Я 

считаю, что ни у кого из нас 

- ни у меня, ни у Михаила 

Сергеевича Боярского, ни у 

других достойных джентль-

менов и леди - нет никакого 

морального права кого бы то 

ни было осуждать. Я считаю, 

что позднее отцовство имеет 

свои преимущества, оно дает 

совершенно другое восприя-

тие и понимание ответствен-

ности за ребенка. Но каждый 

выбирает свое. Для кого-то 

это придурь, а для кого-то 

- счастье. Хочу лишь заме-

тить, что времена меняются, 

а с ними меняются и нравы. В 

советские годы если девушка 

в 25 лет не выходила замуж, 

то это был караул. А сейчас и 

после 35 лет можно оставать-

ся незамужней, никто не осу-

дит. И позднее родительство 

раньше считалось экзотикой, 

а теперь это абсолютная нор-

ма! Я только что вернулся из 

Ростова-на-Дону, там знаме-

нитый акушер, профессор 

медицины Марк Курцер от-

крывал филиал своей кли-

ники, в честь чего выступил 

с лекцией, на которой я при-

сутствовал со своим старин-

ным другом (и тоже поздним 

папой!) Дмитрием Дибро-

вым. Так вот Курцер сказал, 

что термин «старородящие» 

или «поздние родители» - это 

нафталин. Пережитки. Он 

приводил пример родов, ког-

да женщине было за 60 лет! 

Современная медицина не 

проводит никакого возраст-

ного раздела. И Михаилу 

Сергеевичу Боярскому при-

дется с этим смириться, но 

это не лишает его права оце-

нивать какие-то явления. Он 

может говорить что угодно и 

о чем угодно. Тем более что 

моральную грань при этом 

он не переходит.
- Я полностью согласна с 

Михаилом Боярским! - со-

общила нам Роза Сябитова. 

- Считаю, что рожать себе 

нянек на старости лет - бесче-

ловечно. Для многих поздний 

ребенок - это продление мо-

лодости, показатель, что они 

еще о-го-го. А мне кажется 

очень неприглядной такая 

картина: у ребенка выпуск-

ной, а папа сидит в инвалид-

ном кресле с капельницей. 

Возраст ведь все равно возь-

мет свое! Все надо делать во-

время. Не успели родить - су-

блимируем нерастраченную 

энергию во что-то другое. 

Кроме того, стоит вопрос и 

о здоровье нации. У детей, 

которые родились у воз-

растных пап и мам, нередко 

выявляются всевозможные 

заболевания. А я хочу жить 

в стране, где растут здоровые 

дети. Поэтому подписыва-

юсь под словами Боярского, 

что бы там потом ни говори-

ли в мой адрес.
Лариса Молодцова

На Боярского обиделись 
«старородящие»

Все чаще звезды обзаводятся потомством в возрасте 
за 40. Однако главный мушкетер страны считает, 

что это ненормально. Детей, по мнению Боярского, 
надо заводить в молодости. А если Бог не дал, 

то надо с этим смириться...

Домогарова и Машкова втянули 
в громкий скандал

В прессе появились высказывания известного режиссера Римаса Туминаса, 
который якобы дал нелестную оценку способностям двух именитых актеров. 

И это спровоцировало необычный конфликт...

Домогаров обиделся, 
а Машков решил промолчать
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Несмотря на это, знамени-
тый режиссер, в конце про-
шлого года отметивший 65-ле-
тие, оптимизма и силы духа 
нисколько не утратил. Он со-
бирается снимать новую кар-
тину о великом подвиге рус-
ских моряков...

«Хотел быть капитаном 
дальнего плавания»

- Юрий Викторович, при-
знайтесь, на сколько лет вы 
себя ощущаете?

- Конечно, если не загляды-
вать в зеркало, то я чувствую 
себя тем же 27-летним парнем, 
который пришел во ВГИК, 
который любил кино и меч-
тал увидеть когда-нибудь в 
титрах строчку «постановка 
Юрия Кары». Конечно, и сей-
час не хотелось бы ни на чем 
останавливаться. Я учился у 
Сергея Герасимова и Тамары 
Макаровой. А у Сергея Апол-
линариевича был 
такой жизненный 
принцип: ни за что не 
хочу прозябать по-
следние годы жизни 
где-нибудь в больни-
це, хочу быть всегда 
на бегу, в работе. Ког-
да-нибудь прекратит-
ся и мой творческий 
путь, но хотелось бы, 
чтобы до конца это 
было в работе, в твор-
честве…

- Молодым людям, 
которые не видели 
еще ваших фильмов, 
какой посоветуете 
посмотреть в первую 
очередь, чтобы могли 
лучше узнать вас как 
режиссера?

- Вы знаете, я, может 
быть, несколько стран-
ный режиссер: считаю, что 
если человек зацикливается 
на чем-то одном, например на 
детективах, мелодрамах, то он 
становится ремесленником, 
повторяет сам себя. Я стара-
юсь в каждом фильме найти 
что-то уникальное, создать 
что-то новое и для меня, и для 
зрителя. Стараюсь понимать, 
что интересно мне, и надеюсь, 
что это будет интересно и зри-
телю. Все мои фильмы разные, 
и у каждого своя история. На-
пример, с кинолентой «Завтра 
была война» я объездил 48 
стран мира. В детстве я мечтал 
стать капитаном дальнего пла-
вания и, когда меня не взяли в 
мореходку из-за зрения, про-
сто рыдал! Но с этим фильмом 
я объездил гораздо больше 
стран, чем многие капитаны. 
Интерес во всем мире к нему 
потрясал. С другой стороны, 
кинолента «Воры в законе» 
очень понравилась сотрудни-
кам ГАИ: если меня останав-
ливали и узнавали, то всегда 
отпускали...

«Я, наверное, самый 
нереализованный 
режиссер»

- Над чем вы сейчас рабо-
таете, над какой картиной?

- Уже несколько лет я ра-
ботаю над историей, наверное, 

одного из самых главных под-
вигов нашего флота. Это 1829 
год, бой брига «Меркурий» с 
двумя огромными турецкими 
линкорами. В те времена еще 
не было авиаразведки, можно 
было только подплыть и по-
смотреть. И вот три малень-
ких кораблика отправились 
на разведку и наткнулись на 
турецкую эскадру из 14 воен-
ных кораблей. Развернулись, 
чтобы уйти в Севастополь 
и рассказать об этом, но два 
оказались быстроходными, а 
один отстал. Вме-
сто того чтобы 
сдаться, русские 
моряки решили 
сражаться до кон-
ца. И они настоль-
ко умело воевали, 
что смогли уйти в 
Севастополь!.. На 
данный момент до-
рабатывается сцена-
рий, ищем спонсоров 
и финансирование...

- А сколько всего 
фильмов на вашем 
счету?

- Я, наверное, самый не-
реализованный режиссер. 
Фильмов у меня снято всего 
десять, а сценариев готовых, 
которые написаны, лежит еще 
20. Многое не сложилось. Хо-
тел снимать «Остров Крым» 
по Василию Аксенову, но он 
продал права американцам, и 

фильма не случилось. Написал 
сценарий «Пикник на обочи-
не», ездил за правами к Арка-
дию Стругацкому. Поднялся на 
26-й этаж, где он жил, и решил 
поумничать, ска-
зав, как вы высоко 
живете - близко к 
Богу, на что он мне 
ответил: «Маль-
чик мой, как бы 
ты высоко ни под-
нимался, близко 
к Богу ты не бу-
дешь, он у нас вну-
три». Как вы по-

нимаете, тоже не сложилось... 
Собирался снимать «Идиота», 
на роль Настасьи Филиппов-
ны была уже утверждена Шэ-
рон Стоун, а Настасья Кински 
просила отдать этого персо-
нажа ей, так как папа назвал 
ее в честь этой героини. Но и 
тут у нас случились проблемы, 

съемки не состоялись… К со-
жалению, как видите, тяжело у 
меня идет с реализацией…

Мистика «Мастера 
и Маргариты»

- А какие подводные камни 
обнаружились, когда вы сни-
мали «Мастера и Маргари-
ту», ведь фильм пролежал на 
полке 17 лет?

- Тема болезненная для 
меня. Потому что действи-
тельно делаешь для того, что-
бы люди это видели, и, когда 
так долго фильм не выходит 
на экраны, сильно пережива-
ешь. Когда я начинал работу, 
мне было 35 лет - такой мо-
лодой нахальный человек. Ко 
мне подошла Паола Дмитри-
евна Волкова, наш препода-
ватель по истории искусств, 
спросила: «А ты не боишься?» 
Я дерзко ответил: «Нет!» - по-
тому что не подозревал, что 
меня ждет впереди. Так полу-
чилось, что с романом я по-
знакомился в 14 лет. Мне дали 
на одну ночь перепечатанный 
вариант, и я сразу все прочел. 
Мало что понял тогда, но был 
под впечатлением и потом 
перечитывал каждую весну... 
Во время съемок было мно-
жество всяких событий дра-
матических. А когда фильм 
все не выходил, я уже думал: 
ведь Михаил Булгаков так и 
не увидел своего романа - он 
умер в 1940 году, а напечата-
ли только в 1966-м. Наверное, 
решил тогда я, и мой фильм 
выйдет через 26 лет. Ошибся - 
получилось через 17.

- На съемках «Мастера 
и Маргариты», наверное, не 
обошлось без мистики?

- Да, всякое было. Напри-
мер, мы собрались снимать 
Иерусалим в Судаке. Построи-
ли помост, пригнали пять тысяч 
массовки, одели в костюмы, на 
площадке - верблюды, осли-
ки... И вдруг случается масса 

вещей, которые ме-
шают нам начать 
работу. Оператор 
говорит, что он не го-
тов снимать, не при-
везли пленку. Выпал 
снег в октябре, чего 
в этих краях никогда 
не было. И исполни-
телю главной роли 
Николаю Бурляе-

ву отказывает в благослове-
нии церковь. Но я все равно 
хочу снимать - я настойчивый! 
Мчусь в Москву за новым опе-
ратором, сажусь там в машину 
- и по дороге она просто рассы-
пается, происходит это прямо 
напротив «нехорошей кварти-
ры» Михаила Булгакова. И тут 
я наконец-то понимаю: «Какой 

тебе еще нужен сигнал, чтобы 
не снимать в Судаке? Надо 
снимать там, где основаны три 
религии!» Я потом, кстати, го-
ворил с космонавтами, и они 
мне рассказывали, что, когда 
все небо в облаках, в этом ме-
сте всегда ясно… Прихожу 
и говорю продюсерам: надо 
ехать в Израиль, снимать там. 
Они сразу отказались, потому 
что это большие финансовые 
вложения. Я тоже тогда от-
казался работать. Они стали 
искать другого режиссера, вы-
брали Эльдара Рязанова, но, на 
мое счастье, он в этот момент 
уехал в большое морское путе-
шествие на каком-то лайнере. 
И мы поехали в Израиль и там 
сняли все, что планировали... 
Кроме того, мы пригласили 
на съемки батюшку, который 
освятил место съемки, технику, 
нас. И на этом вся мистика за-
кончилась…

По дороге в Голливуд
- «Мастер и Маргарита» - 

это же не единственный ваш 
фильм, который лежал на 
полке?

- Фильм «Завтра была вой-
на» тоже тяжело выходил, 
потому что рассказывать о 
сталинских репрессиях было 
не то что запрещено, но не раз-
решалось. До меня эту же тему 
пробовал поднять Владимир 
Грамматиков, но ему высокое 
киноначальство сказало: «Во-
лодя, ну ты же интеллигент-
ный человек! Зачем тебе это 
надо?!» А когда я только при-
ступил к съемкам, то обра-
тился к Сергею Аполлинари-
евичу Герасимову с вопросом: 
«Как бы снять так, чтобы это 
вышло на экраны?» Он отве-
тил жестко: «Снимай честно!» 
Когда фильм был готов, я 
его показывал в Госкино. Тог-
да главный редактор Армен 
Медведев пригласил 12 чело-
век - как 12 апостолов - для 
просмотра и вынесения ре-

шения. Каждый из 
них встал и нашел 
по одной причине, 
почему эта кинолен-
та не должна выхо-
дить. На что Армен 
Николаевич отве-
тил: «А я считаю, что 
может выйти!» И 
фильм пролежал на 
полке всего лишь 
год...

- А было ли у вас 
желание порабо-

тать в Голливуде?
- Было. С фильмом «Завтра 

была война» я попал в Токио 
и там познакомился с Оливе-
ром Стоуном. Предложил ему 
снять фильм об Афганистане 
с разных позиций: одну часть 
снимаю я и показываю со сво-
ей точки зрения, а вторую - он 
и делает то же самое. События 
одни и те же, но взгляд разный. 
Он выслушал меня и сказал: 
«Нет, боюсь, у нас это не разре-
шат!» Я был удивлен. Потом 
случилась эта история с «Иди-
отом», но тоже не вышло… 
Может быть, пословица «где 
родился - там и пригодился» 
про меня?..

Валерия Хващевская

Юрий КАРА: 

«Настасью 
Филипповну 
у меня должна 
была играть 
Шэрон Стоун»

Дебютная картина 
Юрия Кары «Завтра была 
война» прославила его 
на всю страну. Но после 
блестящего старта начались 
испытания. Крупный 
международный проект 
«Идиот» так и не был 
начат. А фильм «Мастер и 
Маргарита», снятый 
с неимоверным трудом 
и вопреки множеству 
препятствий, в том числе 
и мистического плана, 
17 лет пролежал 
на полке…
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Фильм «Завтра была война» 

посмотрели в 48 странахНа съемках «Мастера 
и Маргариты» в Израиле
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ОТИЕВА и ФАТЕЕВА 
в шоке от телеподстав!
Сразу две артистки пожалова-
лись, что сотрудники популярных 
телешоу опозорили их на всю 
страну. Певицу выставили алко-
голичкой, а пожилую актрису - 
немощной отшельницей. Эти два 
случая могут ускорить создание 
специальной организации... по 
защите звезд от ТВ-произвола!

Ирину Отиеву показали 
в «Прямом эфире» без ее 
ведома. Рассказали, что пе-
вица находится в глубокой 
депрессии из-за того, что 
давно уже не выходит на 
сцену, от нее отвернулись 
коллеги и друзья и она, 
всеми заброшенная, поти-
хоньку спивается. Ее надо 
срочно спасать!

Ирина, когда увидела 
передачу о себе, была в 
шоке. Она действительно 
впустила в дом сотрудни-
ков телевидения и разот-
кровенничалась, не подозре-
вая, что все это будет тайком 
заснято и подано под таким 
скандальным соусом.

- Я заболела, температура 
38,3, в этот день ждала дочь и 
подругу, - рассказывает она. 
- Звонок в дверь, открываю, 
стоят два сотрудника ТВ с 
цветами. Я их узнала, пу-
стила к себе как добрая ар-
мянка. Пригласила за стол, 
накормила, напоила. Если 
бы я знала, что это прово-
кация, в жизни не сделала бы 
этого. Потому что все, что 
я говорила, было записано 
на скрытую камеру. В этот 
момент к моей мамочке, ре-
бенку войны, являются два 
других человека, представ-
ляются редакторами телека-

нала «Домашний» и в подъ-
езде берут у нее интервью. 
Якобы с моего позволения. 
В этот же момент звонят 
моей дочери и просят сроч-
но приехать к ним на «Пря-
мой эфир». Какая мерзость, 
подлость и гадость больного 
человека в халате и ночной 
рубашке использовать как 
материал для своего журна-
листского хамства. Только 
потому, что этот человек ве-
ликодушен... Да, все, что вы 
слышали в программе, - это 
мои слова. 10 лет назад я дей-
ствительно была в депрес-
сии, когда меня предали мои 
друзья и коллеги. Об этом 
периоде я и говорила...

Ирина уверяет, что сейчас 
у нее все в порядке. Ни в ка-

ком лечении она не 
нуждается. И пере-
живать за нее не 
надо!

Практически в то 
же время похожая 
история приключи-
лась и с Натальей 
Фатеевой. Ситу-
ация один в один: 
звонок в дверь, цве-
ты, скрытая каме-
ра. Только на этот 
раз действовали 
репортеры одной 
из программ НТВ. 

Фатеева со свойственной ей 
прямотой заявила, что вме-
сто цветов лучше бы принес-
ли продукты... Раз - и на ТВ 
тут же выстрелила сенсация: 
родственники бросили по-
жилую актрису, не навеща-
ют. А ведь у нее больные 
ноги (что правда), поэтому 
выйти за продуктами она не 
может - сидит в четырех сте-
нах и голодает!

- Эти журналисты - кре-
тины, - возмущается Фате-
ева. - У меня накануне был 
день рождения, целые сутки 
звонил телефон. Мне не-
когда было сходить за про-
дуктами, вот и вся история. А 
про то, что я голодаю, - это 
все сплетни! У меня даже 
слов нет. Ну честное слово, 
я потрясена! Что за своло-
чи! Как они посмели меня 
снимать, когда я была не го-
това?! Без косметики! Я на 
улицу не выхожу без «глаз», 
без «губ», без «бровей» (то 
есть ненакрашенной. - Ред.). 
Так и напишите: Фатеевой 
ничего не надо: ни денег, ни 
продуктов. Я сама могу кого 
угодно накормить!

Лидия Мезина

Ангелина ВОВК 
открестилась 
от свадьбы
Известная телеведущая призналась, что история с 
ее замужеством - просто шутка, которую придумал 
ее молодой друг Михаил Куницын. Поначалу Анге-
лина Михайловна подыгрывала Мишелю (так она 
называет шутника). Но сейчас ей это надоело...

А ведь какая красивая 
была сказка! В свои 77 Вовк 
выходит замуж за прекрас-
ного 52-летнего принца. Вер-
ный друг пары - теледиктор 
Владимир Березин - предла-
гает новобрачным провести 
медовый месяц во Франции 
в старинном замке, который 
принадлежит его семье. Не-
удивительно, что Ангелину 
Михайловну начали одоле-
вать вопросом: «А когда же 
свадьба?» И в конце кон-
цов мнимая невеста не вы-
держала:

- Ну что вы?! Какая свадь-
ба? Раздули целую историю. 
Это Михаил зачем-то сказал 

в телеэфире, что сделал мне 
предложение...

Кстати, коллега Вовк - 
Анна Шатилова - с самого 
начала уверяла, что никакой 
свадьбы не будет.

- Я первая сказала, что это 
была шутка! - поведала нам 
Анна Николаевна. - Лина и 
Мишель просто решили всех 
разыграть. Мы все дружим 
между собой. И если бы дей-
ствительно речь шла о свадь-
бе, я была бы в курсе. Рада, 
что Линочка рассекретилась.

- По сравнению с шуткой 
Бари Алибасова с «Кротом» 
шуточное замужество Анге-
лины Вовк - это фейерверк, 

праздник, - говорит Влади-
мир Березин. - Мы испытали 
чувство радости за коллег, 
за приятелей. Ангелина ведь 
уже долгие годы согрета 
только зрительской любо-
вью, а вот сильного мужчины 
рядом с ней не было замече-
но. Поэтому мы вздохнули с 
облегчением: ну все, молодой 
муж будет носить Лину на 
руках. Свадьба - это всегда 
праздник, встреча давних дру-
зей, повод увидеться. Но если 
Лина пошутила, значит, ей 
было весело. И нас это тоже 
радует. И пусть она знает: мы 
всегда ее ждем - и одну, и с бу-
дущим возлюбленным.

Л.М.

АГЕНТСТВО «МОСКВА»/А. АВИЛОВ

«Я предупреждала 
ее об аварии!»
На Первом канале за-
вершилась мистическая 
мелодрама «Ученица 
Мессинга», основанная 
на реальных событиях. 
Как говорят создатели 
сериала, без мистики на 
съемках не обошлось...

Прототипом главной ге-
роини стала Ольга Мигу-
нова, реальная ученица ле-
гендарного предсказателя и 
гипнотизера Вольфа Мес-
синга. По ее воспоминаниям 
писался сценарий, она же 
консультировала актрису 
Татьяну Чердынцеву, испол-
нявшую главную роль.

- Танечку прислали ко 
мне всего на два дня, - рас-
сказывает Мигунова. - И 
вот она вошла ко мне такая 
маленькая, вроде бы полная 
мне противоположность. Но 
когда с ней побеседовала, 
я поняла, что эта девочка с 
ролью справится. Я показы-
вала Тане, как ставить руки, 
как делать то-то и то-то... И 
вдруг, глядя на нее, увидела 
автомобильную катастро-
фу, поняла, когда это про-
изойдет. Говорю: «Таня, будь 
осторожна на съемках 13-й 
серии!» Она: «Я в мистику не 
верю». Я ей: «Танечка, как ты 
можешь меня играть, не веря 
в мистику?! У меня было 
два инсульта, множество ав-
токатастроф. Меня всегда 
спасал Вольф Мессинг. Он 

мне говорил: «Я даже с того 
света буду тебя оберегать», и 
по сей день оберегает. Разве 
это не мистика?» Таня ушла. 
Съемки продолжились. И 
вот однажды просыпаюсь 
в поту: мне приснилось, что 
я попала в автокатастрофу. 
Звоню Тане: «Как ты себя 
чувствуешь?» А она: «Я по-
пала в автокатастрофу. Как 
вы могли об этом знать?!» 
И произошло все именно на 
съемках 13-й серии...

То есть предсказание сбы-
лось - Чердынцева действи-
тельно попала в аварию, 
перенесла тяжелейшую 
операцию, ей потребовалось 
долгое восстановление, из-
за чего съемки заморажива-
лись на несколько месяцев. 
Но даже на этом мистика не 
закончилась!

- Помимо испытания мур-
манскими и петербургскими 
холодами, мне выпало еще 
одно, - вспоминает Татьяна. 
- В одной из сцен мне при-
шлось съесть настоящий ба-
раний глаз! Но чего не сдела-
ешь ради искусства. В нашем 
фильме, кстати, снимался на-
стоящий шаман из Якутии: 
он стучал в бубен и пел что-
то на неизвестном нам языке 
- это завораживало и востор-
гало всех присутствовавших. 
Ощущения были странные, 
по телу бежали мурашки... В 
общем, мистика!

Ксения Позднякова
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«Какая 
мерзость, 

подлость и 
гадость!»

«Эти 
журналисты - 
кретины!»

Мигунова с 
исполнительницей 
главной роли Татьяной 
Чердынцевой
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Баница
Ресторанная цена 

аналогичного блюда в 
Москве - от 150 рублей, домашняя себестоимость - 

от 50 рублей.
Ингредиенты на 6 

персон: 1 кг пшеничной 
муки высшего сорта, 3 
стакана теплой воды 
для несладкой баницы 
или 3 стакана молока 
для сдобной, 2 г дрож-
жей, 4 яйца, 1-2 ч. л. соли, 
1-2 ст. л. сахара, 1/2 ч. л. 
уксуса (опционально и 
см. ниже), 1/2 стакана 
растительного масла, 
1,2 кг брынзы или ана-
лога, или 1 кг творога 
с изюмом и ванилью 
для сладкого вариан-
та пирога.

История
Баница - это 

пирог из сло-
еного теста с 
брынзой, яйца-
ми или другой 
начинкой, на-
пример с тыквой 
и сахаром, шпина-
том, рисом, капустой 
и луком, подслащенным 
творогом с корицей или 
ванилью. 

Главная его изюмин-
ка в том, что все слои 
укладываются по спира-
ли. Иногда в тесто могут 
добавлять молоко, тогда 
баница превращается в 
аппетитный десерт, по 
своему внешнему виду 
напоминающий булоч-
ки-завитушки.

Используют для при-
готовления пирога и 
домашний творог, так 
что выбор полностью 
за вами, поскольку 
метод приготовления 
баницы с любыми на-
полнителями одинаков, 
однако надо учитывать 
следующее: во время 
запекания сырного пи-
рога внутри могут об-
разовываться пустоты. 
Чтобы этого избежать, 
добавьте в тесто пол 
чайной ложечки уксуса. 
А чтобы придать сыр-
ной банице более пи-
кантный вкус, можете 
добавить в начинку не-
много рубленого шпи-
ната.

Метод
Возьмите миску с глу-

боким дном и просейте 
в нее 1 кг муки, потом 
добавьте в муку 3 ст. те-
плой воды или молока, 
2 г сухих дрожжей, 
сахар, 2 ч. л. соли и 
3 ст. л. растительного 
масла. Из муки замеси-
те однородное тесто и 

оставьте его примерно 
на 20-25 минут. Когда те-
сто поднимется, его не-
обходимо будет обмять.

Остатки раститель-
ного масла слегка подо-
грейте. 

Взбейте в глубокой 
миске 4 яйца, а брынзу 
или аналог сыра пере-
трите через крупное 
сито. Переложите сыр 
в миску с яйцами и все 
тщательно переме-
шайте.

Готовое тесто раз-
делите на 11-13 равных 
частей и каждую часть 
раскатайте в виде тон-
кого пласта. Смажьте 
пласт теста теплым 
растительным маслом 
и уложите на него не-
много начинки, затем 
скатайте лепешку в ру-
лет, а после сверните ее 
в спираль.

То же самое проде-
лайте с оставшимися ле-
пешками.

Включите духовку и 
дайте ей разогреться до 
1800С.

Смажьте поверх-
ность противня расти-
тельным маслом, затем 
уложите на него спи-
ральки и поместите их 
в разогретую духовку 
примерно на 35-40 ми-
нут.

Готовую баницу по-
давайте к столу как в го-
рячем, так и в холодном 
виде.
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Гювеч
Ресторанная цена аналогичного 
блюда в Москве - от 300 рублей, 

домашняя себестоимость - от 140 
рублей.

Ингредиенты на 4 пор-

ции: 500 г мяса или курицы, 

1 баклажан, 2 луковицы, 2 

сладких болгарских пер-

ца, 2 помидора, 100 г риса, 

100 мл растительного масла, 

1 стакан воды, соль и перец 

по вкусу, зелень для подачи.

История
Гювеч, блюдо балканской 

кухни, - это по сути мясное 

рагу, которое запекается в 

глиняном горшке в печи. 

Существует множество его 

рецептов, согласно которым 

в зависимости от террито-

рии, сезона и бюджета семьи 

в гювеч добавляют разные 

виды мяса - баранину, кроль-

чатину, говядину, 

свинину, мясо пти-

цы - и доступные 

любимые овощи, 

чаще всего это 

баклажаны и по-

мидоры.
Изначально гювеч 

был блюдом пастухов, 

а сегодня это визитная 

карточка любого балкан-

ского ресторана.

Метод
Мясо нарежьте тонкими 

ломтиками. Лук нашинкуй-

те полукольцами. Баклажан 

очистите и нарежьте куби-

ками. Стручки перца раз-

режьте пополам, удалите 

зерна и прожилки, вымойте 

и нарежьте полосками. По-

мидоры нарежьте дольками. 

Рис промойте.

В посуде с разогретым 

маслом обжарьте лук, до-

бавьте баклажаны, перец и 

потушите 10 минут с закры-

той крышкой. Затем поло-

жите мясо с рисом, заправь-

те перцем и солью, подлейте 

горячей воды, хорошо пере-

мешайте и выложите в гли-

няные горшочки, предвари-

тельно смазанные маслом. 

Сверху уложите помидоры. 

Горшочки поставьте в уме-

ренно нагретую до 1750С ду-

ховку и запекайте в течение 

1часа 15 минут.

Подавайте балканский 

гювеч со свекольным сала-

том.

Есть три классических для этого региона блюда: 
ЧОРБА - густой мясной суп, немного похожий на шурпу; 
ГЮВЕЧ - второе горячее блюдо с баклажанами, рисом и мясом 
на выбор; а также БАНИЦА - сырный пирог, немного похожий 
на ватрушки и завитушки, которые обязательно подают 
к столу в любом балканском кафе или ресторане.

Многим из нас, увы, не по карману походы в рестораны и поездки 
за рубеж с целью отведать блюда разных национальных кухонь. 
Автор рубрики Дарья ОТАВИНА поможет приготовить 
полноценное ресторанное меню 
на домашней кухне! 

Удачи и приятного аппетита!
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Чорба
Ресторанная цена 

аналогичного блюда 
в Москве - от 350 

рублей, домашняя 
себестоимость порции - 

от 120 рублей.
Ингредиенты на 6 

персон: 500 г бара-
нины (мякоть), 3 
картофелины, 2 по-
мидора, 1 луковица, 
1 морковь, 50 г сель-
дерея, 2 зубчика чес-
нока, 40 г сливочного 
масла, 25 г томатной 
пасты, 20 г пшенич-
ной муки, 2 л воды, 
перец и соль по вкусу, 
зелень петрушки.

История
Чорба, она же 

балканская шурпа, 
- это общее назва-
ние молдавских, ру-
мынских, сербских, 
македонских и бол-
гарских горячих гу-
стых национальных 
супов, долю жидкой 
основы которых ле-
том составляет квас, 
а зимой - бульон или 
вода.

Название проис-
ходит от турецкого 
слова «шурпа» (тур. 
Çorba), по-разному 
произносимого на 
Ближнем и Среднем 
Востоке и давшего 
имя различным по 
составу и техноло-
гии супам как тюрк-
ских народов, так и 
других, живших на 
территории Осман-
ской империи: шур-
па, шурбо, щорба и 
т. д. 

Метод
Морковь и сель-

дерей нарежьте со-
ломкой. Картофель 
очистите и порежьте 
кубиками. Очищен-
ные помидоры, чес-
нок и зелень петруш-
ки измельчите.

Для приготовления 
овощной заправки 
лук нарежьте полу-
кольцами, спассеруй-
те на масле вместе с 
мукой и томатной па-
стой, залейте неболь-
шим количеством 
воды и вскипятите.

Мясо нарежьте ку-
сочками по 30-50 г, от-
варите и за 30 минут 
до окончания варки 
добавьте морковь и 
сельдерей. Затем по-
ложите подготовлен-
ную овощную заправ-
ку, поварите 10 минут, 
добавьте картофель, 
помидоры, чеснок, 
соль и тушите до го-
товности.

Перед подачей на 
стол посыпьте рубле-
ной зеленью и пер-
цем.
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Есть три классических для этого региона блюда:
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Вкусно поесть на Балканах
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Психолог Виктория Ба-
бенко: «Главное, не пускать 
ситуацию на самотек. Дети 
младшего возраста не во-
руют в полном понимании 
этого слова, у них идет про-
цесс установления гра-
ниц «мое - чужое». 
Поэтому в три 
года присвоение 
машинки из пе-
сочницы - не-
обязательно 
п о л н о с т ь ю 
осознанные 
действия, но 
дети старшего 
дошкольного 
возраста пони-
мают, что понра-
вившаяся им вещь не 
принадлежит им и брать 
ее нельзя. Тут возникает дру-
гая проблема - неумение 
управлять собственными же-
ланиями.

Если вы уверены, что ре-
бенок ворует, не стоит разби-
рать проблему при свидете-
лях, а также нельзя прибегать 
к угрозам и сгоряча вешать 
ярлыки: «воришка», «тебе 
одна дорога - в тюрьму», «ты 
не мой сын!»... Воровство - 
плохой поступок, но он не 
заслуживает проклятия на 
всю жизнь. Если вам удастся 
убедить ребенка в его «пло-
хости», это только поспо-
собствует следующему про-
ступку. Ведь если он плохой, 
безнадежный, хуже всех, то к 

чему стараться и удер-
живать себя от соблаз-
нов?

Надо установить 
причину кражи (хотел 
наказать обидчика, ли-
шив его чего-то зна-
чимого? Утверждался 
в глазах сверстников, 
покупая им сладости? 

Украл за компанию или на 
спор?), рассказать, как силь-
но расстроится человек, об-
наружив пропажу (пусть сын 
поставит себя на место чело-
века, у которого украл вещь 
или деньги). Объясните, что 

воровство осуждаемо 
в обществе. Пред-

ложите ребен-
ку исправить 
свой про-
ступок - от-
крыто (или 
т а й к о м ) 
в е р н у т ь 
вещь хозяи-

ну с извине-
ниями. Если 

ребенок нуж-
дается в деньгах, 

выделите ему кар-
манные деньги.

Воровство может быть 
способом самоутвердиться 
и привлечь к себе внимание 
родителей. Если авторитар-
ные родители жестко огра-
ничивают в реализации его 
потребности и желания, ре-
бенок наверняка опротестует 
свою зависимость кражей.

Разбирайтесь в проблеме 
тактично. Ребенок должен 
понять, что его поддержива-
ют, а не наказывают. Объяс-
ните сыну, что он столкнулся 
с испытанием и не смог его 
выдержать. Расскажите, как 
с вами в детстве произошло 
что-то подобное и как вы по-
клялись больше не брать чу-
жого и сдержали слово».
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«Заметила, что в последнее вре-
мя из кошелька пропадает мелочь, 
а в доме стали появляться явно 
чужие вещи - то пенал, то брелок, 
то книжка. Понимаю, что это 
проделки сына-третьеклассника, 
но не знаю, как с ним об этом по-
говорить. Что посоветуете?

 Алина Гордеева, г. Москва».

Чтобы пройти тест, на 
чистом листе бумаге без 
клеточек и линеек напиши-
те карандашом или шари-
ковой ручкой (не гелевой 
ручкой и не фломастером) 
примерно десять строчек 
и оцените свой почерк по 
описанным критериям, сло-
жив полученные цифры.
Качество почерка:
-  все слова написаны очень 

небрежно - 3;
-  смешанный стиль, часть 

слов написана аккуратно, 
часть - небрежно - 8;

-  все слова написаны очень 
аккуратно - 12.

Соединение букв в слове:
-  почти все буквы в слове 

отделены друг от друга - 
22;

-  почти все буквы в слове 
соединены друг с другом -  
18.

Сила нажима на бумагу:
-  сильный (бумага продавле-

на) - 20;
- средний - 14;
-  слабый (еле-еле прикасаясь 

к бумаге) - 7.
Направление строчек:
- строчки «едут» вниз - 0;
-  строчки ровные и прямые 

- 11;
- строчки «едут» вверх - 15.

Форма букв:
-  угловатая форма букв - 18;
-  неопределенная форма 

букв - 9;
- «круглая» форма букв - 8.
Наклон букв:
-  прямо написанные буквы - 

9;
-  сильный наклон вправо - 

5;
-  небольшой наклон вправо 

-13;
-  небольшой наклон влево 

- 4;
-  сильный наклон влево - 1.
Буквы:
-  большие буквы (от 7 мм) - 

19;

-  средние буквы (от 5 до 
7 мм) - 16;

-  маленькие буквы (от 3 до 
5 мм) - 6;

-  бисерные буквы (меньше 
3 мм) - 2.

По сумме набранных 
очков определите склон-
ность к заболеваниям. 
Меньше 48 очков - такой 
почерк характерен для по-
жилых людей и лиц с силь-
но ослабленной иммунной 
системой. От 48 до 72 очков 
- люди с таким почерком 
страдают от различных не-
врозов, склонны к ожире-
нию, аллергии, проблемам 
с желудочно-кишечным 
трактом, обычно ведут ма-
лоподвижный образ жизни 
со всеми вытекающими 

последствиями. От 72 до 95 
очков - люди с устойчивой 
психикой, часто болеют 
простудными заболевани-
ями и страдают нарушени-
ями сна. Они склонны к эн-
докринным заболеваниям 
и инфарктам. От 95 до 105 
очков - для таких людей 
характерно повышенное 
артериальное давление, 
они часто не соблюдают 
предписаний врача, склон-
ны к артритам и диабету. 
От 105 очков - такой по-
черк характерен для агрес-
сивных людей, они стра-
дают от язвы желудка и 
болезней сердца, нередко 
у них наблюдается зави-
симость от алкоголя, нар-
котиков, успокоительных 
препаратов.

Тест

Подготовила Елена Хакимова

Почерк расскажет о проблемах
Психологи из Института национального здоровья Поль-
ши совместно с графологами и медиками разработали 
тест на определение склонности человека к некоторым 
заболеваниям по почерку.

1. Следите за временем.
В обычной жизни есть 

негласное правило - не бес-
покоить звонками людей до 
9 утра и после 10 часов вече-
ра. С соцсетями то же самое: 
сейчас многие приложения 
для соцсетей установлены у 
людей на смартфонах, и даже 
когда компьютер выключен, 
в телефоне раздается харак-
терный сигнал. Чаще всего 
можно отключить звуковое 
оповещение, но это работает 
не во всех случаях. Постарай-
тесь думать не только о себе, 
но и о получателе сообщения.

2. Согласовывайте отметки. 
Когда человек выклады-

вает фотографии в соцсети, 
он обычно смотрит только 
на свое лицо. Но ваш друг, за-
стывший на снимке в отчаян-
ном зевке, неприглядной позе 
или с глупо закрытыми гла-
зами, вряд ли будет рад обна-
ружить такой снимок в Сети 
или на своей странице. Пре-
жде чем кого-то отмечать, со-
гласуйте фото с застигнутым 
врасплох другом, чтобы не 
ставить его в неловкое поло-
жение перед родственниками 
или коллегами, ведь социаль-
ные сети - это публичное ме-
сто.

3. Держите дистанцию. Не 
путайте дружбу в соцсети 

с реальной дружбой. Если вас 
добавили в друзья, это еще 
не значит, что вы можете от-
пускать шуточки по поводу 

новой прически или заводить 
споры о политике с этим че-
ловеком. Шапочное или всего 
лишь виртуальное знаком-
ство - это еще не полноценная 
дружба с новым френдом.

4. «Вы» никто не отменял. 
Некоторые считают соц-

сети территорией панибрат-
ства. Это приводят к тому, что 
друг другу тыкают все кому 
не лень: от надоедливых ре-
кламщиков до интернет-пи-
каперов. Независимо от воз-
раста и положения, если вы 
не знаете человека, к нему 
обязательно нужно обра-
щаться на «вы».

5. Заведите привычку от-
ключать телефон. Труд-

но бывает удержаться, когда 
телефон посылает сигналы 
о новых сообщениях. Вы тут 
же спешите уткнуться в экран 
- вдруг что-то интереснень-
кое? Особенно это раздра-
жает, когда вокруг находятся 
люди, с которыми вы в это 
время общаетесь вживую.

6. Разрывайте отношения 
тихо. Если вы с кем-то 

расстались, это не повод рас-
сказывать всей френд-ленте 
о причинах расставания (он 
ни разу за год не помыл посу-
ду, она злая стерва и неряха и 
т. д.). Подробности ваших от-
ношений интересны только 
вам, остальным будет стыдно 
за вас. Если уж очень хочет-
ся оповестить о свежеприо-
бретенной свободе, пишите 
коротко и ясно, а лучше не 
пишите ничего. Если очень 
хочется, расскажите о разры-

ве отношений близким дру-
зьям и при личной встрече.

7. Прекратите ныть. Соц-
сети придуманы не для 

того, чтобы с утра до вечера 
рассказывать знакомым и не 
очень людям, насколько вы 
невезучий человек: утром по-
пали под дождь, днем вас об-
лаяла собака, а вечером тол-
кнули в метро. Вы не можете 
решить свои проблемы сами? 
Социальная сеть - не кушетка 
психолога.

8. Не учите людей жить. «Как 
хорошо в лесу на необита-

емом острове без компьюте-
ра!» - обычно автор мудростей, 
подобных этой, представляет 
себя носителем высшего зна-
ния и взирает на френдов как 
на неразумных детей. Вы жи-
вете неправильно, потому что 
постоянно сидите в интернете, 
а я так не делаю. Подайте при-
мер, удалитесь из соцсети и не 
морочьте людям голову.

9. Не обсуждайте знакомых. 
Это так же неприлично, 

как говорить о присутству-
ющих в третьем лице. Даже 
если это не будет прочитано 
тем, кого обсуждают, это все 
равно останется хамством.

10. Удаляйте из друзей лег-
ко. Если ваш старый 

приятель ведет себя нелепо в 
интернете, смело его удаляйте 
- вы никому ничего не долж-
ны. Если мальчик, с которым 
вы сидели за одной партой во 
втором классе, вырос в идиота, 
который комментирует невпо-
пад каждый ваш пост, смело 
его «ликвидируйте».

ТОП-10 ПРАВИЛ
ПОВЕДЕНИЯ 
В СОЦСЕТЯХ

Несмотря на то что соцсети существуют уже более де-
сяти лет, многие по-прежнему ведут себя в социальных 
сетях так, будто оказались в них только вчера. А между 
тем было бы неплохо соблюдать хотя бы основные пра-
вила поведения, когда вы пользуетесь соцсетями.
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При этом приятно отме-
тить, что ученые России на-
ходятся на передовой миро-
вых научных исследований, 
а их открытия и изобре-
тения способны изменить 
окружающий нас мир. При-
ведем наиболее значимые 
научные достижения про-
шедшего года.

ОТКРЫТИЕ ПЕРВОЕ: 
космос под контролем

Космические исследова-
ния всегда находились на 
передовой развития науки 
и техники. При этом для из-
учения космоса необходимо 
иметь мощный космиче-
ский телескоп. Междуна-
родные информационные 
агентства часто публику-
ют открытия, сделанные 
космическим телескопом 
«Хаббл», являющимся ав-
томатической обсервато-
рией на орбите Земли, соз-
данной совместно NASA и 
Европейским космическим 
агентством. Однако ситуа-
ция в скором времени долж-
на кардинальным образом 
поменяться, после того как 
Россия в октябре прошло-
го года вывела на орбиту 
планеты собственную уни-
кальную космическую об-
серваторию «Спектр-РГ». 
За короткий промежуток 
времени нахождения в по-
лутора миллионах киломе-
тров от Земли обсервато-
рия уже открыла более 300 
скоплений галактик. Про-
ект оказался настолько эф-
фективным, что, как отме-
чают ученые, обсерватория 
передает на Землю в сутки 
в два раза больше научных 
данных, чем ожидалось 
первоначально. Автором 
уникального оборудования 
является НПО им. Лавочки-
на, а создателем одного из 
двух телескопов - Институт 
космических исследований 
РАН совместно с Всерос-
сийским научно-исследова-
тельским институтом экс-
периментальной физики 
в Сарове. При этом инте-
ресно отметить наиболее 
масштабную задачу, постав-
ленную перед космической 
обсерваторией, - создание 
карты Вселенной к 2025 
году. Возможно, первые 
космические путешествен-
ники, которые когда-ни-
будь отправятся в дальний 
космос, будут пользоваться 
космическими картами рос-
сийского производства.

ОТКРЫТИЕ ВТОРОЕ: 
сверхскоростной 
интернет

Редкий современный жи-
тель нашей страны никогда 
не выходил во Всемирную 
паутину. При этом часто 
пользователи жалуются 
на подвисающий, слишком 
медленный или вовсе от-
сутствующий в отдаленных 
от райцентров населенных 
пунктах интернет. Благода-
ря открытию, сделанному 

учеными из Московского 
физико-технического ин-
ститута (МФТИ) и инжене-
рами компаний T8 и Corning, 
данная проблема скоро 
останется в прошлом. Ис-
следователи сумели создать 
систему высокоскорост-
ного сигнала, для работы 
которой не нужно проме-
жуточное усиление. В каче-
стве теста при использова-
нии данной системы ученые 
смогли передать данные на 
расстояние 520 километров 
с гигантской скоростью 200 
гигабит в секунду. И это не 
предел, система продол-
жает совершенствоваться 
и ставить новые рекорды. 
Когда она будет применена 
на практике, интернет су-
щественно подешевеет, уве-
личится его скорость, а об-
ласть покрытия дотянется 
до самых отдаленных угол-
ков нашей страны.

ОТКРЫТИЕ ТРЕТЬЕ: 
рак больше не страшен 
курильщикам

Борьба с курением уже 
много лет является головной 
болью властей многих стран 
мира, а сами поклонники 
вредной привычки страдают 
от многих неприятных забо-
леваний, вызванных курени-
ем табака, самым неприят-
ным из которых считается 
рак. Впрочем, благодаря от-
крытию российских ученых, 
сделанному в прошлом году, 
с этой бедой, возможно, 
удастся справиться. Ученые 
из МФТИ и Института био-
органической химии им. ака-
демиков М.М. Шемякина и 
Ю.А. Овчинникова РАН вы-
яснили, что некоторые типы 
злокачественных опухолей, 
возникающих в легких че-
ловека, можно эффективно 
уничтожать с помощью ана-
логов белковых молекул, 
вырабатываемых некото-
рыми нервными клетками. 
В ходе лабораторных иссле-
дований ученые подробно 
изучили особенности белка 
Lynх1. Это так называемая 
сигнальная молекула, та-
кими молекулами обмени-

в а ю т с я 
нервные 
к л е т к и 
в мозге 
ч е л о в е -
ка. Причем 
данный белок 
связывается с ни-
котиновыми рецепто-
рами, не только активируя 
их, но и меняя поведение 
клеток головного мозга. По-
хожие рецепторы были вы-
явлены учеными в клетках 
легких и почках человека. 
Опыты показали, что белок 
Lynх1 блокирует действие 
никотина, не давая ему сти-
мулировать появление и 
развитие злокачественных 
опухолей. На основе полу-
ченных данных ученые пла-
нируют создать безопасные 
версии данной молекулы 
для изготовления лекарства, 
которое защитит поклонни-
ков табака от развития рака 
легких и иных опухолей, 
инициированных курением 
сигарет.

ОТКРЫТИЕ ЧЕТВЕРТОЕ: 
мусорная батарейка

Проблема мусорных 
свалок, отравляющих эко-
логию близлежащих насе-
ленных пунктов, давно вол-
нует жителей мегаполисов 
России, нередко перерастая 
в настоящие народные вол-
нения. К счастью, в обо-
зримом будущем благода-
ря открытию российских 
ученых из Курчатовского 
института данная проблема 
будет успешно решена. Спе-
циалистами базы Курчатов-
ского института - станции 
структурного материалове-
дения «КИСИ-Курчатов» в 
прошлом году был опреде-
лен состав катализаторов, 
с помощью которых мож-
но с высокой скоростью 
без ущерба для экологии 
перерабатывать мусор в 
электроэнергию. Причем 
данная работа имеет не уз-
конаучное направление, а 
может быть эффективно 
интегрирована в промыш-
ленную переработку мусо-
ра. Предполагается сжигать 
мусор в кипящем слое дан-

ных катализато-
ров. Во время это-

го процесса будет не только 
соблюдена экологическая 
безопасность, но и получен 
приличный объем электро-
энергии.

ОТКРЫТИЕ ПЯТОЕ: 
батарейка будет жить!

Представить современ-
ный мир без электронных 
гаджетов невозможно! При 
этом ни одно подобное 
устройство не работает без 
батарей или аккумулято-
ров, которые в своей массе 
изготавливаются на литие-
во-ионной основе. Однако в 
мире количество литиевых 
ресурсов не только конечно, 
они могут иссякнуть в доста-
точно скором времени. Для 
человеческой цивилизации 
это будет достаточно ощу-
тимым ударом, который 
способен привести к соци-
альным волнениям милли-
онов людей, использующих 
электронные устройства, 
работающие на литиево-
ионных аккумуляторах и 
батареях. Способ избежать 
данного коллапса миру 
предложили ученые хими-
ческого факультета МГУ 
имени Ломоносова. Уче-
ные синтезировали новый 
материал для изготовления 
натрий-ионных батарей, яв-
ляющихся альтернативой 
литиево-ионным батареям 
и более дешевыми по цене. 
Открытие оказалось столь 
значительным, что ученые, 
сделавшие его, получили 
Нобелевскую премию по 
химии. Пока натрий-ионные 
аккумуляторы предполага-
ется применять в автомоби-
лях и иной крупногабарит-
ной технике. Однако вскоре 
должны появиться моди-
фикации для применения в 
портативной электронике и 
гаджетах.

ОТКРЫТИЕ ШЕСТОЕ: 
автомобильный доктор

Дорожные происшествия 
- вещь неприятная. Проис-
ходят они чаще всего из-за 
невнимательности водителя. 
Впрочем, зачастую владель-
цы транспортных средств 
несут лишь косвенную от-
ветственность за аварии. Че-
ловек может уснуть за рулем, 
у него может подняться дав-
ление или закружиться го-
лова. Безусловно, водители 
общественного транспорта 
проходят медицинскую про-
верку перед каждым рейсом, 
тогда как частные водители 
этого, естественно, не де-
лают. Выход из данного по-
ложения нашли российские 
ученые из Университета 
ИТМО, предложившие соз-
дать мобильное электрон-
ное приложение, которое бы 
в реальном времени контро-
лировало физиологическое 
состояние водителя: пульс, 
давление, уровень усталости, 
сонливости и множество 
иных параметров. Наличие 
подобного приложения по-
зволит в разы снизить коли-
чество ДТП на дорогах.

ОТКРЫТИЕ СЕДЬМОЕ: 
боль победит море

Боль, что может быть 
неприятнее для любого че-
ловека. В мире существует 
множество болеутоляющих 
препаратов, но одни из них 
не подходят для частого при-
менения, другие слишком 
слабы, а третьи можно вво-
дить лишь в стационаре. На-
стоящий удар по боли сдела-
ли ученые из Тихоокеанского 
института биоорганической 
химии во Владивостоке со-
вместно с коллегами из фи-
лиала Института биоорга-
нической химии в Пущино. 
Исследователи обнаружили 
в морских анемонах уни-
кальные вещества для соз-
дания принципиально новых 
боле утоляющих препаратов. 
Морские анемоны, выража-
ясь научным языком, являют-
ся продуцентами огромного 
разнообразия биологически 
активных пептидов. По дан-
ным российских исследова-
телей, препараты на основе 
пептидов способны эффек-
тивно блокировать боль, 
взаимодействуя с ионными 
каналами, по которым пере-
даются болевые ощущения. 
Причем новый препарат 
не вызывает привыкания, 
имея возможность снимать 
болевые ощущения почти 
на сутки.

Дмитрий Соколов

Ежегодно 8 февраля в нашей 
стране отмечается праздник - 
День российской науки, когда 
страна чествует отечественных 
ученых, совершивших 
значительные открытия.

ИЗМЕНИМ МИР
до неузнаваемости
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Одна из загадок Второй мировой войны до сих пор 
не дает покоя исследователям. Речь идет о периоде 
весны-лета 1940 года, шире - о 1940-1941 годах, ког-
да армия нацистов захватила почти всю Европу.

«С чего бы вдруг у немец-
кого фюрера, закончившего 
Первую мировую в звании 
ефрейтора и потом «ака-
демий генштабов» не кон-
чавшего, проснулись полко-
водческие таланты уровня 
Наполеона?» - рассуждали и 
рассуждают сегодня истори-
ки и военспецы.

И в самом деле, даже пре-
словутое превосходство не-
мецкой военной техники не 
может объяснить быстрые 
и удивительные победы 
Третьего рейха на Западном 
и затем Восточном фронтах 
Второй мировой.

Но вот в канун 75-летия 
Победы еще больше приот-
крылась завеса тайны над 
одной из самых чудовищ-
ных секретных программ 
Третьего рейха - массовой 
наркотизации населения и 
армии, которая проводилась 
целенаправленно и беспо-
щадно.

Победители-
наркоманы

Немецкий журнал 
«Фокус» недавно по-
разил откровением: 
«Миллионы немец-
ких солдат и мирных 
граждан находились в 
Третьем рейхе под по-
стоянным воздействием 
наркотика под названи-
ем «первитин». Он дол-
жен был повышать их 
работоспособность».

Ясное дело, что бо-
евой тонус под воздей-
ствием наркотических 
веществ повышался 
очень сильно. Герман-
ский журналист А. Фу-
рер сегодня пишет: «Ма-
ленькие таблетки 
состояли из метам-
фетамина... В наши 
дни это вещество 
принимают посети-
тели клубов Берлина 
или Лондона, чтобы макси-
мально долго оставаться в 
бодром состоянии и весе-
литься дни и ночи напролет. 
Но в конце 1930-х и начале 
1940-х годов речь шла не о 
веселье, а о выживании в об-
ществе достижений, о войне 
и смерти».

Итак, чудо-победы фа-
шистских войск во многом 
объяснялись явно не талан-
тами бесноватого маньяка 
Гитлера и его генералов и не 
превосходством немецких 
моторов, речь шла о баналь-
ной наркотизации.

Как пишут в наши дни 
немецкие СМИ: «...милли-

оны гитлеровских солдат 
и мирных граждан глотали 
первитин регулярно, неред-
ко употребляя его каждый 
день или даже несколько 
раз в день. Бодрящее веще-
ство можно было приобре-
сти в любой аптеке, 
рецепт для этого 
был не нужен. На-
цисты, так охотно 
выдававшие себя 
за «чистильщиков» 
общества, подсадили  
на наркотики целый народ. 
Это должно было оправдать 
цель - завоевание континен-
та и уничтожение евреев».

Чудо-таблетки 
завоевывают 
Европу

В годы Третьего рейха 
был знаменит некто Отто Ф. 
Ранке. Он считался чуть ли 
не главным исследователем 
Института военной физио-
логии при Военно-медицин-

ской академии в Берлине. 
Фашист по сути своей, Ранке 
не стеснялся и наркотиче-
ские опыты проводил прямо 
на своих студентах. Он брал 
продукцию берлинской 
компании Temmler. «Опыты 
проходили успешно, Ранке 
выявил значительный рост 
работоспособности. Бла-
годаря приему первитина 
мужчины значительно доль-
ше бодрствовали и могли 
лучше концентрироваться 
в сравнении с теми, кто не 
принимал первитин. Ранке 
с удовольствием проводил 
опыты и на себе. Он вовсю 
глотал таблетки и был в 

в о с т о р г е 
от эффекта. По 
крайней мере, сначала».

Производство перви-
тина росло, его пили чуть 
ли не вприкуску с пивом и 
чуть ли не «намазывали на 
хлеб». «Воодушевление но-
вым доступным чудо-сред-
ством росло и среди насе-
ления. Миллионы немцев 
безудержно употребляли 
его, чтобы справиться с по-
вседневностью... Секретар-

ши, актеры, работники 
конвейеров, грузчики, 
пожарные, домохозяйки, 
парикмахеры, машини-
сты или писатели - бла-
годаря первитину спо-
рилось любое дело, 
работалось сосредото-
ченнее и эффективнее. 
Его можно было при-
нимать даже в сладкой 
форме, а именно в виде 
глазированных конфет 
под названием «Хильде-
бранд».

Первитину приписы-
вали удивительные свой-
ства: мол, он поможет и 
сбросить вес, и снизить 
давление. И действитель-
но, первитин подавлял 
чувство голода, а главное 
- звал на подвиги без уста-
ли и лишних раздумий.

Армия Гитлера, обо-
жравшись первитином, 

как одурманенная атако-
вала в 1939 году Польшу, 
развязав Вторую мировую 
войну. Итоги военных за-
хватов и эффект наркотика 
были убедительными, а рост 
работоспособности солдат 
оказался невероятным. «Ге-
нералы вермахта были в 
восторге. Разве можно было 
победить армию, имеющую 
в своем распоряжении такое 
чудо-средство?»

С горьким чувством чер-
ного юмора нынешние ис-
следователи данной темы 
констатируют: блицкриг на 
Западе буквально управлял-
ся метамфетамином. Бри-
танский премьер Уинстон 
Черчилль явно ошибался, 

считая, что вермахт остано-
вится через несколь-

ко дней. Армия 
Гитлера, находив-
шаяся под кайфом, 
за 100 часов заво-

евала территорию 
в Европе (Франция, 

Бельгия, Голландия), пре-
вышавшую по площади ту, 
что им удалось завоевать за 
четыре года 
Первой ми-
ровой войны. 
Н е м е ц к и е 
солдаты про-
сто меньше 
своих против-
ников спали, 
бодрствуя за-
частую более 
48 часов. И это 
было только начало...

«За скоростью продвиже-
ния своих войск не успевал 
даже сам Гитлер. Когда один 
из его генералов сообщил, 
что достиг швейцарской 
границы, фюрер сначала по-
думал, что это ошибка. По 
окончании успешной кампа-
нии генерал танковых войск 
Гейнц Гудериан обратился к 
своим солдатам: «Я прика-
зал вам не спать в течение 48 

часов, а вы продержались 17 
дней», - пишет «Фокус».

Похмелье было 
горьким...

Но, как известно, нарко-
тик - штука коварная. Уни-
кальная в истории ломка 
целой армии из миллионов 
солдат не заставила себя 
долго ждать. Гитлеровцы в 
массовом порядке начали 
жаловаться на дикую уста-
лость, апатию, депрессию, 
симптомы выгорания - им 
не хватало уже привычных 
доз наркотика. Нацистское 
руководство осознало влия-
ние первитина в перспекти-
ве ведения мировой войны, 
ведь армия наркоманов была 
эффективна недолго. И это 
показали боевые действия 
в СССР. Когда в 1941 году 
первитин стал выдаваться 
только по рецепту, ни воли 
солдат и их командования, ни 
«гения» фюрера не хватило, 
чтобы завоевать Советский 
Союз. Выдохлись...

«Нигде от-
ветственные 
лица не от-
носились к 
здоровью сво-
их солдат на-
столько хищ-
нически, как 
в Германии», 
- пишет немец-
кое издание. 

Но ладно солдаты - расход-
ный, в сущности, материал... 
А вот подсаженное на ме-
тамфетамин гражданское 
население Германии... Не по-
тому ли они с таким ненор-
мальным блаженством на 
лицах внимали речам своего 
бесноватого фюрера, что 
плохо отдавали себе отчет в 
происходившем?

Алексей Василенко
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АРМИЯ НАРКОМАНОВ ГИТЛЕРА
В диком дурмане жили немцы во времена Третьего рейха

Безумные одурманенные тол-
пы приветствовали фюрера.

Гитлеровцы в массо-
вом порядке начали 
жаловаться на дикую 
усталость, апатию, 
депрессию, симпто-
мы выгорания.
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УМНЫЕ ЧАСЫ: 

Количество умных гаджетов вокруг нас все растет. Умные телефоны, 
умные чайники и мультиварки, роботы-пылесосы - теперь пришел черед 
умных часов, которые уже невероятно популярны в России и мире. Мы 
изучили рынок и готовы рассказать, что это за гаджет, зачем он нужен и 
как выбрать лучшее из всего многообразия на рынке. Мы выбрали пять 
моделей разной стоимости и функционала, среди которых вы точно най-
дете себе полезного и умного друга.

С чего это они умные? 
Новый гаджет, в послед-

ние пару лет плотно обо-
сновавшийся на полках 
магазинов и на запястьях 
людей всего мира, назван 
умными часами не про-
сто так! Ведь если обыч-
ные механические или 
электронные ходики про-
сто показывают время, то 
эти поражают своими воз-
можностями. По сути это 
наручные часы с экраном 
как у смартфонов, внутри 
которых крошечный ком-
пьютер, способный выпол-
нять множество разных 
задач.

Так выглядят разные 
модели умных часов

Умные часы умеют зво-
нить и принимать звонки 
(самостоятельно и в связке 
с телефоном по Bluetooth), 
выходить в интернет, счи-
тать ваши шаги и пульс, 
контролировать физиче-
скую активность, наблю-
дать за качеством сна… 
Это лишь краткий список 
того, на что они способны, 
его можно продолжать еще 
долго! И да, время они тоже 
показывают.

Кстати, умные часы име-
ют очень много общего с 
фитнес-браслетами - тот 
же принцип работы и те 
же функции. Эксперты 
утверждают, что главное 
отличие - это собственное 
программное обеспечение 
у часов, которое и делает их 
умными.

Полезные технологии
Существуют специ-

альные умные часы для 
детей - они надежно кре-
пятся на руке и выпол-
няют роль телефона, ко-
торый нельзя потерять, 
как обычный. А еще они 
постоянно отслеживают 
местоположение ребенка 
и отправляют его роди-
телям, которые в любое 
время могут узнать, где 
их дитятко. Похожие по 
функциям часы есть и 
для пожилых людей - их 
устройства оборудованы 
SOS-кнопкой для вызова 
родственников и скорой.

Зачем нужны умные 
часы, если есть умный 
телефон?

Скажем так: умные часы 
хорошо дополняют воз-
можности любого смарт-
фона. Например, они следят 
за вашим здоровьем - счи-
тают пульс, пройденное за 
день расстояние и калории, 
количество этажей, напо-
минают о том, что сегодня 
вы мало двигались. Теле-
фон может делать не все 
из этого списка, тогда как 
следить за своим здоровьем 
очень важно. На экран ча-
сов выводятся уведомления, 
с них можно принять вызов, 
если заняты руки, они рас-
считывают ваши фазы сна. 
С них можно оплачивать 
покупки, не доставая коше-
лек и телефон, они подхо-
дят для выхода в интернет и 
поиска информации…

«Стоп-стоп-стоп, голова 
идет кругом!» - скажете вы 
и будете правы. Чтобы най-
ти идеальные умные часы 
для себя, читателям «МН» 
достаточно ознакомиться с 
нашим обзором пяти бюд-
жетных и качественных 
моделей, которые точно 
станут полезным вложени-
ем средств и не запылятся 
на полке. Не обойдем вни-
манием и модели для детей 
и пожилых людей.

Где купить?
Умные часы, упомяну-

тые в нашем материале, 
продаются в интернет-ма-
газинах, однако могут быть 
и в обычных магазинах с 
электроникой. Спросите у 
продавцов-консультантов о 
наличии нужной вам модели 
и обязательно расспросите 
о функциях - в разных мо-
делях одной марки функции 
отличаются, и немудрено 
купить не то, что вам нужно, 
запутавшись во множестве 
технических характеристик. 

При заказе в интернет-
магазине помните о прави-
лах безопасных покупок.

 Выбирайте интернет-ма-
газин с выгодными ценами 
с учетом доставки.

 Ни в коем случае не вно-
сите предоплату - надеж-

ные сайты принимают 
оплату по факту получе-
ния.

 Обязательно уточни-
те наличие гарантии на 
часы.

 Убедитесь, что вы не 
одни дома, дожидаясь до-
ставки курьером. Это за-
лог вашей безопасности.

 При получении товара 
обязательно проверь-
те его исправность и 
комплектацию: к ум-
ным часам должны 
прилагаться зарядка и 
инструкция.

 При оплате про-
следите, чтобы к по-
купке прилагался 
кассовый чек. Обяза-
тельно сохраните его.

Горе от ума
Ученые сломали мно-

жество копий, выясняя, 
вредна ли электроника, 
которая окружает че-
ловека повсюду. Доктор 
Джозеф Меркола, из-
учающий влияние мо-
бильных телефонов 
на здоровье человека, 
утверждает, что умные 
часы безопаснее смартфо-
нов, поскольку большая их 
часть не производит опас-
ных излучений, тогда как 
часы со встроенными сим-
картами не так просты, 
как кажутся. 

Другие эксперты тоже 
придерживаются мнения о 
том, что при разговорах по 
сотовому телефону страда-
ет именно головной мозг. 
Умные часы к голове не 
прикладывают, поэтому 
электромагнитное излуче-
ние от них неопасно. 

Умные часы - на ред-
кость полезная вещь, ко-
торая способна упростить 
многие вещи в нашей 
жизни, обеспечить без-
опасность детей и пожи-
лых людей, но даже их 
не стоит носить 24 часа в 
сутки. Все хорошо в меру 
- злоупотребление чем бы 
то ни было хорошо не за-
канчивается.

2.  Smart Baby Watch Q50
Детские умные часы, которые обе-спечат постоянное GPS-отслеживание малыша. Можно создать «разрешен-ную зону» для прогулок: если ребенок покинет ее, родители сразу же получат уведомление об этом по sms. Кноп-ка SOS свяжет вас с ребенком в экс-тренной ситуации. У родителей есть возможность включить удаленное прослушивание и узнать, что проис-ходит вокруг ребенка. Часы сделаны из силикона, есть во множестве ярких цветов. Время работы в активном ре-жиме - 6 часов, в режиме ожидания - около 100. Совместимость с Android и iOS. Производитель указывает, что часы влагозащитные, однако отзывы показывают, что «купать» гаджет не стоит, тогда как случайных брызг и мытья рук он не боится. 
Функции: отслеживание ме-стоположения, история переме-щений, уведомление о выходе из «разрешенной зоны», кнопка SOS, удаленное про-

с л у ш и в а н и е , 
датчик снятия с 
руки, шагомер, 
б е с п л а т н о е 
приложение 
SeTracker.

Средняя 
цена: 1100 

рублей. 

3.  NO.1 G6
Часы NO.1 G6 

подойдут тем, 
кто заботится о 
своем здоровье. 
Они сделаны из не-

ржавеющей стали, 
синхронизируются с 

телефонами на Android и 
iOS. Оснащены сенсорным 

экраном, на который выво-
дят уведомления с мобиль-

ного телефона или планшета, 
информацию о вашем пульсе и 

дневной активности. Пользователи 
утверждают, что заряда при актив-
ной работе хватает на день. 

Функции: уведомления о звон-
ках и sms, звонки в связке с телефо-
ном или планшетом, мониторинг 
сна, счетчик калорий, контроль 
физической активности, шагомер, 
пульсометр, управление камерой и 
плеером смартфона.

Средняя цена: 1800 рублей. 

 
5.   Кнопка Жизни Aimoto 

Senior
Эти умные часы разработаны 

специально для пожилых лю-
дей. У них большой цветной экран 
и крупные кнопки, громкий звук 
уведомлений, простой и понят-
ный интерфейс. Они оснащены 
чувствительными динамиками и 
микрофоном, которые позво-
ляют использовать их в каче-
стве мобильного телефона. 
Эти часы отслеживают 
GPS-местоположение 
человека и передают 
его близким, следят за 
его здоровьем с помо-
щью датчика пульса и 
давления. Они способ-
ны зафиксировать па-
дение человека и пере-
дать сообщение об этом 
родственникам, напомнить 
о приеме лекарств. Часы 
могут связать владельца с кругло-
суточным диспетчерским центром 
«КНОПКА ЖИЗНИ», где работают 
специалисты, готовые ответить на 

самые разные вопросы. Но одно 
из главных достоинств этих умных 
часов - кнопка SOS, при нажатии на 
которую происходит вызов опера-
тора, который определяет причину 

вызова и звонит в скорую по-
мощь, полицию, МЧС и другие 
службы, а также оповещает 

родственников, соседей или 
любые другие указанные 
вами контакты. Количество 
вызовов неограниченно и 
доступно круглосуточно.

Функции: кнопка SOS, 
измерение артериального 
давления, датчик падения, 

напоминание о приеме ле-
карств, входящие и исходящие 

звонки, голосовые сообщения, 
отслеживание местоположения, 

история перемещений, уведом-
ление о выходе из «разрешенной 
зоны». 

Средняя цена: 5000 рублей. 
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1.   Smart Watch 
Phone DZ09 с Bluetooth

Эти часы отлично подойдут 
для тех, кто не хочет переплачи-
вать за бренд. Сенсорный экран, 
возможность использовать вме-
сте с телефоном и как самосто-
ятельное средство связи - есть 
слот для микросим-карты. Ба-
тареи хватит на работу в режиме 
ожидания около 7 дней и в пре-
делах 2 суток активной работы. 
Совместимы с телефонами на 
Android и iOS через Bluetooth. 
Управление с помощью экрана 
и кнопки на корпусе. Есть боль-
шой выбор цветов. 

Функции: исходящие и вхо-
дящие звонки, sms, уведомле-
ния с телефона, выход в интер-
нет, калькулятор, секундомер, 
электронный календарь, каме-
ра 1,3 Мп, будильник, монито-
ринг сна, счетчик калорий, ша-
гомер, аудиоплеер, поддержка 
карты памяти до 16 Gb. 

Средняя цена: 800 рублей. 

КАК НЕ ОКАЗАТЬСЯ
В ДУРАКАХ?

н самые разные Н

4.  Skmei 1385
Эти смарт-часы противоудар-

ные и влагозащищенные, поэтому 
подойдут для любителей спорта и 
активного образа жизни. Сделаны 
из нержавеющей стали, поэтому 
их внешний вид точно придется по 
вкусу мужчинам. Прекрасные дамы, 
советуем взять на заметку в пред-
дверии 23 Февраля как подарок 
вашему защитнику! Совместимы с 
Android и iOS. Есть разных цветов. 

Функции: уведомление о вхо-
дящем звонке, мониторинг сна, 
калорий, физической активности, 
будильник, календарь, управление 
камерой смартфона. 

Средняя цена: 1990 рублей. 

й

Обзор самых 
бюджетных и 
качественных 

моделей

Подготовила Алина Мельникова
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На днях медики из 
Центра исследования 

рака в Германии 
выдвинули несколько 
новых версий причин 

возникновения 
онкологических 

заболеваний. В их 
числе выбор места 
у иллюминатора в 

самолете, поездки по 
городу с открытыми 

окнами автомобиля, 
незащищенный секс, 
использование гаджетов 

перед сном и проч. 

Со многими их вы-
водами можно по-
спорить, и все же 
врачи не уста-
ют повто-
рять: сегод-
ня главным 
в борьбе с раком яв-
ляется ранняя диагно-
стика заболевания, или 
скрининг. Какие виды 
скрининга существу-
ют сегодня? Об этом 
«Миру новостей» рас-
сказал хирург-онколог 
Дмитрий Новиков.

- Рака у нас страшно 
боятся и обращаются за 
помощью зачастую тог-
да, когда уже поздно. А 
ведь сегодня есть систе-
ма простых скринингов, 
с помощью которых са-
мые распространенные 
виды онкологии можно 
выявить на ранней ста-
дии, когда они поддают-
ся излечению.

Многие спрашивают: 
как заподозрить рак по 
ранним симптомам? Но 
правда в том, что для он-
кологии не существует 
специфических симпто-
мов. Рак проявляется как 
угодно. А если онкологи-
ческого больного что-то 

беспокоит, значит, рак 
уже вырос до больших 
размеров, в том числе 
угрожающих жизни. По-
этому наша главная за-
дача - выявить и найти 
заболевание на ранней 
стадии, когда оно кли-
нически никак еще не 
проявляется, например, 
маленький узелок в мо-
лочной железе, желудке, 
кишке не будет давать 
симптомов. 

Начиная лечить на 
ранней стадии, мы с 
высокой долей веро-
ятности убираем весь 
опухолевый процесс 
и предполагаем, что 
опухолевые клетки 
не успели распростра-
ниться по организму 
и когда-то в будущем 
себя проявят. То есть 

риск возврата рака уже 
гораздо ниже.

Вот почему основ-
ные программы се-
годня направлены на 
скрининг - это очень 
правильное направле-
ние в развитии совре-
менной онкологии.

В амбулаторной 
практике хирург-онко-
лог чаще всего сталки-
вается с маммологиче-
скими пациентами, то 
есть с раком молочной 
железы (РМЖ). Таких 
пациентов примерно 
40-60%. Однако сегодня 
существует принятая во 
всем мире система ран-
него выявления РМЖ. 
Нужно обязательно 
посещать врача, даже 
если ничего не беспо-
коит. Всем женщинам в 

возрасте до 40 лет надо 
ежегодно делать УЗИ 
молочных желез (при 
отсутствии жалоб). По-
сле 40 лет можно делать 
уже маммографию. Но 
она будет интересна и 
более показательна в 
комплексе с УЗИ-диаг-
ностикой. Мы сейчас 
говорим о скрининге, 
под которым подраз-
умевается быстрый, 
доступный, достаточно 
точный, объективный и 
адекватный метод диа-
гностики огромного ко-
личества населения.

Рак легкого - очень 
агрессивная опухоль, ко-
торая быстро развива-
ется и может приводить 
к смерти, в отличие от 
РМЖ, который развива-
ется медленно, и после 
лечения есть шанс долго 
жить. В советское время 
всему населению делали 
флюорографию в каче-
стве скрининга любых 
заболеваний легких, что 
тогда было очень пра-
вильно. Сегодня флюо-
рография считается уже 
устаревшим методом, 
и более актуальным 
становится проведение 
низкодозной компью-
терной томографии 
(КТ) с целью ранней 
диагностики рака лег-
кого. Пока низкодозная 
КТ не входит в стандар-
ты диагностики, не про-
водится в российских 
поликлиниках в рамках 
диспансеризации, ведь 
метод дорогостоящий. 
Но в некоторых местах 
даже при трудоустрой-
стве просят предъявить 
результаты не рентгена, 
а именно низкодозной 
КТ грудной клетки, и 
это правильно. 

Колоректальный рак 
- в целом благоприят-

ный рак. Он хорошо от-
вечает на лечение, и па-
циенты после операции 
и химиотерапии имеют 
высокий шанс прожить 
долго. Но основная 
проблема в том, что на 
ранних стадиях, ког-
да опухоли маленькие, 
когда есть всего лишь 
дефекты слизистой, эту 
патологию практиче-
ски еще нельзя диагно-
стировать. Нарушение 
моторики кишечника, 
стула, запоры, поносы 
- все эти симптомы по-
являются не на ранних 
стадиях рака толстого 
кишечника. «Золотым 
стандартом» скрининга 
колоректального рака 
сегодня является коло-
носкопия. Метод, ко-
нечно, малоприятный, 
который у кого-то даже 
вызывает страх. По 
рекомендациям Аме-
риканской ассоциации 
колоректальных хи-
рургов, всем мужчинам 
старше 50 лет и жен-
щинам старше 55 лет 
необходимо проводить 
колоноскопию раз в год 
с целью профилактики. 

Диагностика рака 
желудка на сегодняш-
ний день возможна 
только с помощью эн-
доскопических мето-
дов, то есть эзофагога-
строскопии. Этот метод 
тоже должен приме-
няться как скрининго-
вый. В Японии, напри-
мер, эндемический очаг 
рака желудка, и японцы 
на протяжении 80-90-х 
годов прошлого века 
добились того, что у 
них почти нет распро-
страненных форм. Все 
пациенты оперируют-
ся на ранних стадиях. 
В Японии буквально 
заставляют все населе-

ние проходить гастро-
скопию часто и посто-
янно. Без нее нельзя 
устроиться на работу. 
То же самое надо вне-
дрять и у нас. Очага у 
нас нет, но заболевае-
мость высокая, и часто 
рак желудка выявляют 
на финальных стадиях, 
когда помочь можно 
уже только паллиатив-
но, ибо ни операцию, 
ни «химию» пациент 
уже не перенесет. И это 
плачевно - пациент бу-
дет медленно умирать, 
а мы ничем не сможем 
ему помочь. Специфи-
ческих проявлений у 
рака желудка нет. Хотя 
у некоторых пациентов, 
далеко не у всех, появ-
ляется отвращение к 
мясу, происходит изме-
нение вкусовых ощу-
щений, они начинают 
по-другому слышать 
запахи.  Помните, что 
какие-то онкомаркеры 
не играют решающей 
роли. Нет универсаль-
ного белка или марке-
ра, которые могут нам 
сказать, есть рак или 
нет и конкретно какого 
органа. Есть отдельные 
биологические веще-
ства, которые могут 
помочь заподозрить с 
большей или меньшей 
степенью его вероят-
ности. Так что ходить и 
сдавать анализы на он-
комаркеры нет смысла, 
они лишь дополняют 
обычные методы ис-
следования: КТ, МРТ, 
маммографию, УЗИ, 
гастроскопию, колоно-
скопию, рентген. Эти 
методы всем известны 
и очень эффективны. 
Главное - регулярно их 
проходить.

Арина Петрова

ВОВРЕМЯ 
диагностируем
ОНКОЛОГИЮ

Споры о целесообразности 
повторной вакцинации ведут-
ся уже давно: ВОЗ объясняет 
отмену тем, что повторная 
прививка не повышает устой-
чивости организма ребенка к 
заболеванию, тем самым не 
увеличивает его иммунитет.

Ранее считалось, что пов-
торная вакцинация в возрасте 
6-7 лет обязательна, однако 
многочисленные исследова-
ния ВОЗ доказали, что она не 
выполняет необходимых для 
нее задач.

Где же логика? Заболева-
емость туберкулезом растет, 
а Минздрав планирует от-
менить вторую прививку. За 
комментарием по этому по-
воду мы обратились к врачу-
фтизиатру Андрею Никонову.

- Вакцина БЦЖ вводится 
для профилактики туберку-
леза, - сказал эксперт. - При-
вивка не защищает от за-
ражения, но защищает от 
перехода скрытой инфекции 
в открытую форму. Ничего 
страшного в случае отмены 
повторной прививки не про-
изойдет, она имеет нулевую 
эффективность и не дает до-

полнительного иммунитета 
организму.

ВОЗ говорит сегодня, что 
нигде в мире ревакцинация 
детей 6-7 лет от туберкулеза 
не проводится, поскольку она 
неэффективна, а вакцинации 
при рождении достаточно для 
иммунитета.

Можно ли победить 
туберкулез раз 
и навсегда?

Современные методы 
борьбы с туберкулезом не 
способны осуществить пол-
ное уничтожение инфекции 
в мире. Они подходят только 
для профилактики и диагно-
стики. Заболевание можно 
контролировать, ведь у него 
исключительно социальные 
причины - ухудшение питания, 

условий проживания человека 
или стресс. Повышению уров-
ня заболеваемости в стране и 
в мире способствует дезадап-
тация мигрантов, увеличение 
числа жителей без регистра-
ции и постоянного места жи-
тельства, а следовательно, и 
без медицинского полиса.

Важно понимать, что че-
ловек может заболеть еще 
в подростковом возрасте, но 
проявить себя болезнь может 
только спустя 20-30 лет, поэто-
му проверяться следует регу-
лярно.

Как защитить себя 
от туберкулеза?

 Сбалансированное питание 
(включающее мясо, рыбу, 
овощи и фрукты).

Обязательное употребле-
ние витаминов.

 Регулярные занятия спор-
том.

 Отказ от курения.
Ежегодное прохождение 
медицинского осмотра.

Интересный факт
Туберкулез является одним 

из самых старых инфекци-
онных заболеваний: палочки 
Коха находили у египетских 
мумий, в скелете доисториче-
ского человека, а упоминания 
о болезни - у древних вавило-
нян, 4 тыс. лет назад.

По данным ВОЗ, больных 
с открытой формой тубер-
кулеза в мире насчитывается 
около 15 млн. Ежегодно вирус 
обнаруживается еще у 4 млн 
человек, умирают из которых 
0,5 миллиона.

Но не нужно впадать в па-
нику. Главное - соблюдать 
осторожность, регулярно про-
ходить диспансеризацию, а в 
случае выявления инфекции - 
начать своевременное лечение.

Екатерина Шагина

Повторную прививку от туберкулеза 
можно не делатьМинздрав России убрал повторную вакцинацию 

детей 6-7 лет от туберкулеза. 

условий проживания человека 
или стресс Повышению уров Как защитить себя

укулеза. 
Вакцину против туберкулеза изобрели во Франции в 1923 году. Раствор состоял из живых ослабленных бычьих микробак-терий.
К слову, первую прививку с этим раствором делают на 7-е сутки после рождения малыша. После вакцинации на коже об-разуется небольшой по размеру рубец - знак того, что иммуни-тет к туберкулезу сформировался.
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Смолов уже дебютировал 
за «Сельту» - 12 минут в про-
игранном матче с «Валенси-
ей». За это время Федор нанес 
один удар и отдал две точные 
передачи. Но дальше у новой 
команды Смолова - сущий 
кошмар: «Севилья» и «Реал». 
И если в этих матчах «Сель-
та» не наберет очков, то 
борьбу за выживание можно 
будет считать проигранной.

В общем, Смолов ввязал-
ся в авантюру с серьезными 
ставками. Казалось бы, ис-
полнилась его давняя мечта 
поиграть в Европе. Но если 
копнуть глубже, то выяс-
нится, что причина отъезда 
из России кроется в другом 
- просто между игроком и 
главным тренером «Локо» в 
последнее время появилось 
недопонимание. 

Как говорят, футболисты 
«Локомотива» недовольны 
устаревшими методиками ра-
боты Юрия Семина. Смолов 
во время последнего сбора 

не выдержал и ре-
шил покинуть клуб 
хотя бы на время. 
Сторона игрока 
рассчитывает, что 
по возвращении 

Смолов заста-
нет во главе 
«Локомотива» 
уже другого 
специалиста.

Но Смолов - 
молодец. Пое-
хал пробовать 
себя в Евро-
пе в сильный 
чемпионат и 
с понижением 

зарплаты. На такое не 
каждый российский футбо-
лист отважится. Трудно выхо-
дить из зоны комфорта, да и 
клуб выбран знаковый. В свое 
время за «Сельту» выступали 
Валерий Карпин и Александр 
Мостовой, которым там чуть 
ли не памятник перед ареной 
ставили.

Другое дело, что у «Сель-
ты» сейчас нет команды, ну 
вообще. Состав по деньгам 
неплохой, но клуб плетется 
на 18-м месте в лиге. В общем, 
«Сельте» нужно вылезать из 
ямы. А поскольку забивает 
она очень мало, дома не вы-
игрывает с октября, а при 
новом тренере в чемпионате 
одержала только одну побе-
ду, то Смолов вызван на роль 
спасителя. Поэтому и вышел 
в стартовом составе с листа.

Но, может, это и хорошо? 
Вот крутой и распиаренный 
Артем Дзюба лидирует в 
гонке бомбардиров РПЛ, но, 
видимо, не уедет играть в за-
рубежный чемпионат. В 2018 

году после триумфального 
чемпионата мира этому по-
мешал агент, как рассказывал 
Дзюба. Да и летом 2019-го 
агент не помог, хотя Жорже 
Мендеш вроде должен был 
подыскать вариант в Европе.

Но сборной России перед 
Евро очень нужно хотя бы 
по игроку отправить в Ан-
глию и Италию. Было бы 
идеально, чтобы Дзюба уехал 
куда-нибудь в «Вест Хэм», 
чтобы выйти из тепличной 
зоны комфорта и прокачать 
свои навыки. Берите пример 
со Смолова! А у нас есть его 
интервью, в котором Федор 
рассуждает на заданную 
тему.

- Китайский клуб 
«Тяньцзинь Цюань-
цзинь» предлагал за тебя 
космические 18 милли-
онов евро клубу и тебе 
самому 10 миллионов в 
год. Почему отказался?

- Я знаю, что все уехавшие 
туда футболисты страдают и 
хотят сбежать. Это совершен-
но другая планета. Там никто 
не говорит по-английски. Ты 
живешь в вакууме. И если бы 
я уехал в Китай, то отказал-
ся бы от цели - попробовать 
себя в сильном европейском 
чемпионате. Предать мечту 
ради денег? Я не готов.

Я ведь как мечтой загорел-
ся? В шесть лет подошел к 
телевизору, а там играл «Ми-
лан» в Лиге чемпионов. У всех 
были черные и белые бутсы, и 
только у Джорджа Веа - крас-
ные. Я тогда сказал: «Вот он и 
будет моим любимым футбо-
листом». Играть в Италии или 
Испании - это очень круто. 

Но вообще европейские 
клубы топ-уровня не горят 
желанием брать российских 
футболистов. Никто не хочет 
повторения историй с Жирко-
вым, Билялетдиновым, Арша-
виным... На Западе считают, 
что у русских другой мента-
литет, мы не знаем языка, 
все закрытые хмурые люди. 
А если не ставят в состав, то 
мы можем нахамить тренеру, 
поругаться с партнерами, на-
рушить спортивный режим. 
Обычное дело, когда тренер 
на просмотре говорит: «Я не 
хочу видеть русского в своей 
команде. Не берите его».

- Было такое, когда ты 
раньше играл в Голландии?

- Я вписался легко, пото-
му что знал английский. И в 
«Фейеноорде» была молодая 
команда, мои ровесники. Я об-
щаюсь с парнями до сих пор.

...Отдельная история - лич-
ная жизнь Смолова. В боль-
ших телеграм-каналах проле-
тела информация, что Федор 
встречается с внучкой Бориса 
Ельцина - Марией Юмашевой, 
которая еще ребенок. «А рань-
ше Смолов пудрил всем мозги 
насчет женитьбы с Викторией 
Лопыревой, которая потом 
была «бородой» для еще од-
ной популярной персоны. То 
есть все интрижки с телочками 
- лишь прикрытие...»

Возможно, Смолов уезжа-
ет в Испанию, чтобы сбежать 
и от этих разговоров.

- Был момент, когда ты 
забивал один гол в год. Все 
говорили, что Смолов рас-
трачивает свой талант. 
Но когда ты расстался с 
Лопыревой, то сразу за-
играл. Почему?

- В один день себя не изме-
нишь. Перед этим были три 
года самоотречения. Я из-
менил образ жизни. Многие 
гуляли по молодости, что-то 
пробовали. Я говорю не о раз-
ных веществах, а о том, что не 

надо разменивать себя. Хо-
чешь пойти в ночной клуб 
- значит, не выспишься пе-
ред тренировкой. Вплоть 
до мелочей - выбор пита-
ния, что можно есть перед 
матчем, как восстанавли-
ваться. Прорыв случился 

не сразу. Ты думаешь: «Ну ког-
да же, когда? Все ведь делаю 
правильно!» Долго терпел и 
вот начал забивать.

- У тебя миллион тату-
ировок. Что об этом гово-
рят близкие люди?

- Первые четыре тату я со-
гласовал с родителями. По-
том папа с мамой реагирова-
ли негативно, когда я делал 
что-то новое. В конце концов, 
отец воскликнул: «Это твоя 
шкура! Делай что хочешь». 
Поняли, что бесполезно меня 
отговаривать.

...Возможно, Смолов сде-
лает себе еще одну татуиров-
ку - в честь «Сельты». Но для 
этого надо там выстрелить. 
Давай, Федор, покажи себя!

Удивительная ситуация! 
Китайский клуб «Кунь-
лунь» проводит домаш-
ний матч с ЦСКА... в Мо-
скве. Почему? Да потому, 
что в Поднебесной бу-
шует смертельный вирус 
и хоккеистов просто не 
впускают назад в Китай.

О том, что происходит с 
«Куньлунем», мы поговори-
ли с российским тренером 
клуба Алексеем Ковалевым. 
«Китайцы - очень чувстви-
тельный народ. Например, на 
солнце не загорают, берегут 
свою кожу. В океане не купа-
ются. А тут еще такая эпиде-
мия... - рассказывает он. - Для 
них это большой шок. Но 
почему-то много эпидемий 
приходит из Азии. Навер-
ное, это связано с едой. Съел 
змею или летучую мышь, вот 
тебе и вирус. Они ведь разнос-
чики заболеваний.

Надеюсь, в ближайшее 
время найдут вакцину. Мы 
это уже проходили, когда не-
сколько лет назад бушевал 
птичий грипп. Но с этим как-
то справились. Было непри-
ятно, когда мы в «Куньлуне» 
провели последний домаш-

ний матч. А тут обрушились 
новости, все вокруг начали 
говорить об эпидемии. Мно-
гие ребята волновались. 
Даже в команде предложили, 
чтобы жен и подруг с детьми 
вывезли из страны. Пусть они 
с нами отправятся на выезд в 
Россию, поживут в Москве и 
других городах.

Слава богу, мы уехали из 
Китая, и теперь игроки себя 
спокойнее чувствуют. Пото-
му что в последнюю 
ночь после этого все-
го никто не спал. А на-
утро все выезжали с 
масками на лице. Сей-
час в Китае на эти ма-
ски такой спрос, что 
их уже в магазинах 
невозможно купить. 
Все распродано.

Да и в Китае играть мы 
теперь не сможем. В стране 
закрыли все общественные 
и развлекательные меропри-
ятия до апреля. Нет смысла 
туда возвращаться. Мы и 
плей-офф проведем в России, 
если попадем в восьмерку. 

Нужно понимать, кто твой 
соперник, чтобы перелеты не 
были большими и было удоб-
но. Вот сейчас мы пока попа-
даем на «Авангард». Значит, 
нужно базироваться где-то 
недалеко от Балашихи...»

При этом «Куньлунь» на-
чал так стремительно сли-

вать матчи, что кажется, 
будто китайцы вообще не 
хотят в плей-офф. Пусть там 
«Адмирал» играет из Влади-
востока, если ему так нужно. 
А для Китая эта ситуация - 
только напрасная трата денег.

Ведь зачем китайцам ну-
жен хоккей? Они готовятся к 
домашней Олимпиаде-2022 в 
Пекине, вот и развивают ди-
ковинный вид спорта. Но если 

перед своими тремя зрителя-
ми не сыграешь в плей-офф, 
то и выходить туда не стоит. 
Лучше пораньше завершить 
сезон и разъехаться на кани-
кулы подальше от Китая, где 
бушует смертельный вирус. 
Ведь в составе «Куньлуня» 
в основном выступают ино-
странцы.

Прикол и в том, что у 
команды нет постоянной 
базы: она кочует по горо-
дам, и не просто так игроков 
«Куньлуня» называют gypsies, 
то есть «цыгане». Но ведь 
есть и другие клубы из Китая 
в чемпионате России. Напри-
мер, в воскресенье в высшей 
лиге встречались команды 
ОРДЖИ (Пекин) и КРС-
БСУ (Пекин). Матч прошел 
в Пензе, собрав 122 зрителя.

Возникают вопросы: за-
чем вообще нам нужно за-
игрывание с китайцами в 
плане хоккея? Что это дает 
нашему спорту? К чему во-
обще нужны китайские «цы-
гане», если хоккей не нужен 
им самим?

Материалы подготовил Степан Строев
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Крутой и распиаренный Артем 
Дзюба лидирует в гонке бомбар-
диров РПЛ, но, видимо, не уедет 
играть в зарубежный чемпионат.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ КИТАЙСКИЕ «ЦЫГАНЕ»
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Футболист «Локомотива» Федор 

Смолов перешел в испанскую «Сель-

ту» на правах аренды до конца се-

зона. Знаковый момент! Ведь Смо-

лов стал третьим игроком сборной 

России после Дениса Черышева и 

Александра Головина, который вы-

ступает в топ-чемпионате Европы.

  СМОЛОВ РИСКНУЛ УЕХАТЬ

«В Китае играть мы теперь не 
сможем. В стране закрыли все 
общественные и развлекатель-
ные мероприятия до апреля. Нет 
смысла туда возвращаться».
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Отличный период у Близне-
цов, чтобы ценить мелочи 
жизни. Наслаждайтесь зимой 
и накачивайте себя энергией, 
ведь, как известно, в здоро-
вом теле - здоровый дух. В 
эмоциональном плане сейчас 
возможны небольшие блоки, 
но это скоро пройдет. В пят-
ницу могут прибавиться чув-
ственность и ранимость.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

У Стрельцов в этот период 
может проснуться тщеславие. 
Старайтесь не поддаваться 
земным соблазнам, а попро-
буйте направить свои амби-
ции в нужное русло, напри-
мер в достижение карьерных 
целей. В воскресенье займи-
тесь спортом. Будьте пункту-
альны, правильно распреде-
ляйте время во вторник.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды советуют Овнам дер-
жать ухо востро. Это время, 
когда внимание к деталям мо-
жет окупиться сполна. Старай-
тесь быть внимательными и не 
позволяйте себя обмануть. Вы-
ходные проведите в общении с 
приятными вам людьми. Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью во вторник.

Благоприятные дни - 5 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

У Тельцов удачный период, 
чтобы выразить свои искрен-
ние чувства в их партнерских 
отношениях, будь то бизнес 
или романтические связи. 
Будьте искренни: слова бла-
годарности никогда не быва-
ют лишними. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

Ракам следует больше об-
щаться, быть внимательными 
к окружающим, постараться 
понять чужую точку зрения. 
Кроме того, не держите в 
себе злобу, научитесь про-
щать. В четверг ваш ключ к 
успеху - выдержка и терпение. 
В понедельник приготовьтесь 
к неожиданным визитам ста-
рых приятелей.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Львам в эти дни рекомендуют 
избавиться от всего лишнего 
и ненужного. Также звезды 
советуют проявлять больше 
чуткости и созидания. В сре-
ду будьте бдительны, чтобы 
не стать жертвой мошенника. 
Выходные идеальны для обще-
ния с детьми: устройте дома 
домашний театр, поиграйте в 
настольные игры.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Девы в этот период должны со-
блюдать осторожность, чтобы 
не зайти слишком далеко в своих 
амбициях и избытке мужества. 
Постарайтесь быть мягче к окру-
жающим, иначе ваше поведение 
может отбросить длинную тень 
на вашу репутацию. В среду не 
воспринимайте все буквально. 
Суббота придаст жизненных 
сил, будете самоуверенны.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Весам сейчас хорошо будут 
удаваться дела, где необхо-
димы быстрые, энергичные, 
решительные действия и хоро-
шая реакция. В данное время 
можно переделать рутинную 
работу по дому и ремонту. 
Четверг удачен для крупных по-
купок. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

У Скорпионов правильная так-
тика будет гарантией успеха. 
Возможно, вы примете участие 
в переговорах или представи-
те отчет о ваших достижениях 
руководству. Если понимание 
не удастся установить сразу, не 
тратьте время на бесполезную 
полемику. В среду не прини-
майте ответственных решений. 
Выходные проведите с родными.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Для Козерогов чудесное вре-
мя разрешить наболевшие 
вопросы с вышестоящими 
органами. Если вам предо-
ставят возможность высказать 
свое мнение - обязательно 
ею воспользуйтесь. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
Не забудьте об отдыхе в суб-
боту, лучше, если это будет 
совместная поездка с семьей.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Водолеи остро ощутят по-
требность в разнообразии. 
Много рутинной работы и 
привычных обязанностей бу-
дет выражаться в усталости 
и раздражении. Откройте 
дверь новым впечатлениям! В 
среду не предпринимайте от-
ветственных шагов. В выход-
ные не сидите дома, отправ-
ляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Рыбы должны сосредоточиться 
на работе. Желательно подстра-
ховаться и не оставлять неразре-
шенных вопросов и дел. Возмож-
но, на вас начнутся нападки со 
стороны руководства и коллег, 
будьте активнее, давайте отпор, 
не показывайте свою слабость. 
В среду будете во всем докапы-
ваться до сути. В субботу возьми-
тесь за трудные дела.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

ПРОГНОЗ

5 февраля - секстиль Меркурия и Урана: высока ве-
роятность неожиданных встреч, шанс получить 
приятные вести. 6 февраля гармонизирую-
щее влияние Нептуна и Солнца подарит по-
зитив и сделает восприятие более тонким. 
8 февраля - соединение Венеры и Сатурна: 
необходимо идти на уступки и быть дисци-
плинированным в обращении с деньгами. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

5 - 11 
ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Покрытие ладоней легкоатлета. 7. Цокающая подковка на каблучке. 10. Лю-
бое хищное животное. 11. Прибор для регулирования силы тока. 12. Эластичный материал крыш. 13. 
Боковые комнаты в парламенте. 15. Краска для мечтающих о рыжине. 16. Попугай визиря в «Аладди-
не». 17. Дева с каштановыми прядями. 18. Английский философ либеральных взглядов. 19. Голубой 
цветок посреди поля. 22. Распорядитель на огородных грядках. 25. Бард Древней Греции. 26. Урожай 
зерна на гумне. 29. Мама игольчатого малыша. 31. Разгульный праздник нечистой силы. 33. Помеще-
ние, примыкающее к спальне. 35. Пролив между озерами. 36. Так зовут актрису Бабенко. 38. Бразиль-
ская денежная единица. 39. Мальчик-разведчик в галстуке. 41. Христианское масло для помазания. 
42. Слоеный рогалик по-французски. 44. Городская управа в некоторых странах. 47. Собака бойцовой 
породы. 49. Вертушка-волчок. 50. Полиция, где работали филеры. 53. Жалованье, «добытое пером». 
55. Свидание под каштанами Парижа. 56. Яркая личность в научных кругах. 60. Устаревшее название 
алмаза. 61. Кривая атмосферного давления на карте. 62. Светский человек в отличие от монаха. 63. 
Шарик из аптечного киоска. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Усадьба А.П. Чехова. 2. Крокодил в водах Ганга. 3. Свояк по месту рождения. 4. 
Тот же лингвист. 5. Полосатая палка регулировщика. 6. Приятельница Кроша и Совуньи. 7. Полковник 
среди декабристов. 8. Татьяна с хитом «Дальнобойщик». 9. Углеродный камень на топливо. 14. Ком-
пьютерное исследование организма. 20. Число рядом со знаком «плюс». 21. Участвуют в рукоплеска-
ниях. 23. Римский поэт, автор «Метаморфоз». 24. Опахало как дамский аксессуар. 27. Миксер по сво-
ей сути. 28. Безупречная ухоженность денди. 30. Кредит на покупку квартиры. 32. Мера площади на 
британский лад. 34. Комедийный актер Роуэн в роли мистера Бина. 37. Состязания эллинов. 40. «За-
блудшее» парнокопытное. 42. Гладильный прибор в прачечной. 43. Комфорт домашнего гнездышка. 
45. Партнер Робертс в «Красотке». 46. Плохонький табачок. 47. Монгольский витязь. 48. Негодяйка из 
«Снежной королевы». 50. Пятнадцать минут добавки в футбольном матче. 51. Учебное заведение се-
рьезнее вуза. 52. Милый герой австрийской песенки. 54. Горизонтальная горная выработка. 57. Крош-
ка, спевший про улыбку в мультике. 58. Воспаривший сын Дедала. 59. Показатель удобства рукава.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яковлева. 7. Мазанка. 10. Караоке. 11. 
Макраме. 12. Хайд. 13. Иваново. 15. Око. 16. Нео. 17. Рассвет. 
18. Дама. 19. Ноготки. 22. Черномор. 25. Унт. 26. Лилипут. 29. 
Магги. 31. Мужик. 33. Сборка. 35. Твид. 36. Сваха. 38. «Анжи». 
39. Скалозуб. 41. Ильм. 42. Редактор. 44. Прогалина. 47. Ли-
берализм. 49. Ржа. 50. Рассказ. 53. Лукошко. 55. Никколо. 
56. Жаровня. 60. Смолкин. 61. Избушка. 62. Лунатик. 63. Ла-
биринт.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Якубович. 2. Обиход. 3. Ехидна. 
4. Акционер. 5. Урга. 6. Лоно. 7. Мемориал. 8. Аэросани. 9. 
Арестант. 14. НЛО. 20. Глушитель. 21. Татами. 23. Работа. 24. 
Мама. 27. Лексика. 28. Паваротти. 30. Грубиян. 32. Уда. 34. 
Клондайк. 37. Агар. 40. Кадр. 42. Рублево. 43. Дар. 45. Отс. 
46. Армяк. 47. Лаваш. 48. Манускрипт. 50. Разносол. 51. Ска-
калка. 52. Заложник. 54. «Оно». 57. Рыба. 58. Вошь. 59. Ямал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №6 (1362)

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция  действует  с 29 января до 29 февраля
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
Ре
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ам

а
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